
ПРАВО Верховный суд 
объяснил, как защитить 
добросовестных 
покупателей жилья

Квартира 
из третьих рук

Наталья Козлова

Покупателям квартир, которые, приобретая жилье, 
ничего не знали про его проблемное прошлое, очень 
может пригодиться интересное решение Судебной 
коллегии по гражданским делам Верховного суда РФ. 
Оно защищает права добросовестных приобретателей 
квартир. В последние годы, судя по судебной статисти-
ке, подобные споры стали весьма актуальными.

В этом споре чиновники стали судиться с граждан-
кой, которая оформила на себя муниципальную квар-
тиру матери, после ее смерти. Дочь приватизировала 
жилье и продала. Но чиновники, которые внимательно 
следят за подобным жильем, поставили под сомнение 
законность действий дочери. А соответственно, по це-
почке, и нового хозяина этой квартиры. 

Но все по порядку. После смерти хозяйки одноком-
натной квартиры ее дочь переписала жилье на себя. 
При оформлении гражданка объяснила, что 
они с матерью жили вместе. Нотариус все, что 
положено, сделал. 

КОШЕЛЕК Банкирам 
запретят отдавать 
приставам всю зарплату 
гражданина 

Спасут от долга

Владислав Куликов

Министерство юстиции России пропишет порядок 
расчета банкирами денежных средств на счете дол-
жника, которые не смогут арестовать судебные при-
ставы. Новые правила особо оговаривают, что после 
взыскания на счете должника должно оставаться не 
менее половины зарплаты.

Любой человек обязан платить по своим долгам. Но 
это не значит, что должника можно раздеть до нитки и 
уморить голодом. Есть правила, защищающие челове-
ка даже в критическом финансовом положении. 

Подготовленный Минюстом приказ особо прописы-
вает, что в расчет суммы денежных средств, на кото-
рую может быть наложен арест, не включается «сумма 
последнего периодического платежа или нескольких  
периодических платежей в размере не менее пятидеся-
ти процентов заработной платы и иных доходов». Про-
ще говоря, половина зарплаты будет защищена. При 
этом, если гражданин задолжал алименты или выплачи-
вает компенсацию за вред, который он причинил чьей-
то жизни или здоровью, несгораемый остаток умень-
шится до тридцати процентов. Также только 
треть получки оставят тому, кто платит ком-
пенсацию жертвам своих преступлений. 

Пляж подведут 
под закон — поправками 
в Водный кодекс 
установят единые 
требования ко всем 
местам для отдыха у воды 

ТЕМА ДНЯ ЦИК объявил предварительные итоги выборов

Большой тур

У
чебный год для многих 
школ по всей России на-
чался с новинки: смартфо-

ны попали под эмбарго. И детям, 
и учителям рекомендовано пере-
водить их в режим «без звука». 

А на уроках и вовсе убирать 
личные гаджеты подальше. В 
идеале для них должны быть 
установлены специальные кон-
тейнеры для хранения. 

Много ли школ в итоге ввели 
тотальный запрет на мобильни-
ки? Как выкручиваются родите-
ли, чтобы оставаться на связи с 
ребенком? Кто принимает окон-
чательное решение? Корре-
спонденты «Российской газе-
ты» увидели реальную «картин-
ку» в регионах: где смартфоны 
лежат на партах, и где гаджеты в 
класс не пустили.

Чатик подождет
— В  нашей семье  шесть 

школьников: два первоклассни-
ка, двое — в шестом классе, по 
одному — в пятом и в четвертом. 
1 сентября учителя начальной 
школы ввели полный запрет на 
использование мобильных. Так 
и сказали: «С собой детям не да-
вать. Если возникнет какая-то 
необходимость, телефон всегда 
есть у педагога», — говорит мно-
годетная мама из Ростова-на-
Дону Наталья Трушкова. — С 
учетом того, что детей в школу 

приводят и забирают, это пра-
вильно. Старшим вместо смар-
тфонов мы купили обычные 
кнопочные телефоны, так как 
ребята на занятия ездят сами.

Чем хороши обычные «зво-
нилки»? Связь есть. Интернета 
нет. А значит, дети всегда смогут 
сообщить что-то важное. 

При этом чатики, соцсети и 
онлайн-игрушки не будут от-
влекать их от уроков. 

 — Многие родители пошли на 

такую замену. Это решение мы 
согласовали на собрании, — го-
ворит классный руководитель 
из Ростова-на-Дону Юлия Лепе-
хина. — Кнопочные телефоны — 
выход, который устраивает и 
учителей, и родителей.

В ответе за имущество
Напомним, в конце августа 

Роспотребнадзор, Рособрнад-
зор, Российская академия обра-
зования и минпросвещения 
опубликовали рекомендации по 
ограничению личных мобиль-
ников в школе. 

Цель самая благая — забота о 
здоровье детей: снижение на-
грузки на зрение, на психику 
ребенка. Однако это именно ре-
комендации, а не строгий за-
прет. И далеко не все россий-
ские школы готовы 
этим рекомендациям 
следовать.

Татьяна Замахина, 
Владимир Кузьмин, 
Галина Мисливская, 
Вера Черенева

П
рошедшие 8 сентя-
бря выборы стали 
не только одним из 
самых масштаб-
ных, но и самыми 
конкурентными и 
четко организован-
ными за последние 
годы. Так их оцени-

ли и в Центризбиркоме, и неза-
висимые эксперты. По выраже-
нию главы ЦИК Эллы Памфило-
вой, было зафиксировано ни-
чтожное количество наруше-
ний, не способных повлиять на 
результаты. А большинство 
мнимых нарушений оказались 
фейками, которые активно рас-
пространяли внесистемные оп-
позиционеры по своим кана-
лам. Эти фейки были успешно 
разоблачены.

В один тур с хорошим 
результатом 

Начать надо не с конкретных 
результатов кандидатов, а с об-
щей картины выборов. Взять та-
кой показатель, как явка — она со-
ставила 41,2%. В прошлом году в 
Единый день голосования явка 
была 37,6%. Это показатель того, 
что доверие избирателей к выбо-
рам растет. Если продолжить 
сравнение с 2018 годом, то сей-
час было больше зарегистриро-
ванных кандидатов, но меньше 
жалоб. Как результат — губерна-
торские выборы во всех 16 субъ-
ектах Федерации прошли в один 

тур. Действующие руководители 
субъектов РФ, как констатирова-
ли в ЦИК по итогам обработки 
всех или почти всех протоколов, 
одерживают победы, преодоле-
вая необходимую планку в 50% 
плюс один голос избирателя.

В ряде регионов кандидаты-
победители показали очень вы-
сокий результат: уровень под-
держки избирателей перевалил 
за 80%. В частности, врио руко-
водителя Башкирии Радий Хаби-
ров победил более чем с 82% го-
лосов. А ведь именно в этом реги-
оне был зафиксирован один из 
самых высоких уровней конку-

ренции на выборах, отметила 
Элла Памфилова. А число жалоб 
оттуда оказалось мизерным. 
«Этот результат показал: если 
веришь в себя, не бойся конку-
ренции, бейся честно и выигры-
вай», — отметила глава ЦИК. 

Наибольшие результаты так-
же продемонстрировали врио 
главы Калмыкии Бату Хасиков, 
который набирает 82,57%, врио 
губернатора Забайкальского 
края, самовыдвиженец Алек-
сандр Осипов победил с 89,61%. 
В целом отметку 70% преодоле-
ли восемь победителей в губер-
наторской гонке. Генеральный 
директор Центра политической 
информации Алексей Мухин 
считает, что провалился про-
гноз о том, что оппозиция мо-
жет выйти во второй тур на ка-
ких-то губернаторских выбо-
рах. По его мнению, оппозиция 
не смогла подготовить кандида-
тов, которые были бы конку-
рентоспособны бороться с 

представителями «Единой Рос-
сии» либо поддержанными ею 
кандидатами.

«Единая Россия»: 
подтвердили доверие

По итогам прошлого года 
«единороссы» отмечали, что ре-
зультат партии в ряде случаев 
был неудовлетворительным. 
Однако в этом году, по оценке 
секретаря генсовета партии Ан-
дрея Турчака, «Единая Россия» 
восстановила позиции в тех ре-
гионах, где годом ранее высту-
пила недостаточно успешно. В 
целом же «Единая Россия» по-
лучает большинство мандатов в 
11 законодательных собраниях 
из 12, на выборы в которые выд-
вигала своих кандидатов. Из 16 
победивших на выборах губер-
наторов, 10 были выдвинуты 
«Единой Россией», а шесть -- 
шли на выборы при 
поддержке этой пар-
тии. 

ОБРАЗОВАНИЕ Почему в регионах не смогли договориться 
о запрете мобильников в школе
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ИНИЦИАТИВА

Нынешние выборы стали самыми конкурентными и четко организованными за последние годы.  По словам Эллы Памфиловой, было зафиксировано ничтожное количество нарушений, 
не способных повлиять на результаты.

А К Ц Е Н Т

Даже в двух соседних школах сейчас 
может быть разное отношение 
к мобильникам: в одной — запрещают, 
в другой — разрешают

А К Ц Е Н Т

Губернаторские выборы во всех 
16 субъектах Российской Федерации 
прошли в один тур

Австралийский доллар 44,9874
Азербайджанский манат 38,6500
Армянский драм** 13,7535
Белорусский рубль 31,2550
Болгарский лев 36,9991
Бразильский реал 16,1391

Венгерский форинт** 21,9297
Вон Республики Корея*** 54,9709
Гонконгский доллар* 83,6285
Датская крона* 96,9910
Доллар США 65,5698
Евро 72,3300

Индийская рупия** 91,6560
Казахстанский тенге** 16,9530
Канадский доллар 49,8062
Киргизский сом** 93,6718
Китайский юань* 91,9697
Молдавский лей* 36,7853

Новый туркменский манат 18,7610
Норвежская крона* 73,2231
Польский злотый 16,7027
Румынский лей 15,2968
СДР   89,7690
Сингапурский доллар 47,5143

Таджикский сомони* 67,6626
Турецкая лира 11,4229
Узбекский сум**** 69,7551
Украинская гривна* 26,1965
Фунт стерлингов   80,5787
Чешская крона* 27,9830

Шведская крона* 68,0509
Швейцарский франк 66,2455
Южноафриканский рэнд* 44,3549
Японская иена** 61,3002

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 10.09.19

Глава РИА Новости Украина 
Кирилл Вышинский    
рассказал о своем    
заключении      
и освобождении     

Яков Миркин: Основным   
содержанием страны   
должны стать     
семьи — уверенные    
и состоятельные 

Новый электровелосипед 
отбирает у людей    
тротуары,       
а у грузовиков —      
работу  
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ПРОЕКТ Обсуждается идея 
наказания за ложный 
вызов медицинской 
помощи

Совсем 
не скорая

Наталья Козлова

Одной из обсуждаемых в обществе тем стала идея вве-
сти наказание за ложный вызов «скорой помощи». 
В настоящий момент Экспертный совет при комитете 
Госдумы по охране здоровья обсуждает такое предло-
жение. Из обсуждения понятно, как будет выглядеть 
подобное наказание в нашей стране.

Гражданина за ложный вызов «скорой», возможно, 
обяжут компенсировать страховщикам расходы на ра-
боту «скорой». Член комитета Юрий Кобзев («Единая 
Россия»), который возглавляет экспертно-консульта-
тивный совет по вопросам совершенствования законо-
дательства в сфере оказания скорой медицинской по-
мощи, заявил ТАСС :

    «Скорая помощь оказывается в экстренных слу-
чаях. Если пациент вызывает бригаду «скорой» просто 
так, то с ним надо проводить разъяснительную работу, 
но если он не понимает, то мы хотим, чтобы страховая 
компания создавала систему ответственности пациен-
тов за свое здоровье. Чтобы он без повода не вызывал 
бригаду, а если вызывал, то платил бы за такой вызов», 
— пояснил парламентарий. 

Кобзев, правда, подчеркнул, что не все страховые 
компании согласны. Судя по всему, варианты предло-
женной ответственности еще будут обсуждаться. В том 
числе со специалистами-медиками и страховщиками. 
Обсудят предложение и с общественностью.

 Одно ясно: ложный вызов «скорой» — это 
действительно серьезная проблема. 
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СУД Верховный суд РФ 
уточнил, когда дело можно 
вернуть прокурору

Подпись 
действительна 

Наталья Козлова

В свежем обзоре судебной практики Верховный суд РФ 
уточнил важный момент, когда и при каких условиях 
уголовное дело можно из суда вернуть назад в надзор-
ный орган для устранения недостатков и за чьей под-
писью обвинение законно. 

Просьба — не рассматривать дело, а вернуть тома 
назад — в судах звучит довольно часто. Об этом просят 
адвокаты, просят стороны процесса. Все настаивают 
на том, что расследование сделано из рук вон плохо и 
его надо возвратить на доработку. Иногда такое хода-
тайство удовлетворяют, но чаще — нет. Дело в том, что у 
возврата томов зачастую есть скрытая причина — пре-
кращение дела по истечению срока давности. И от-
правка дела назад часто просто возможность протя-
нуть время. 

 Верховный суд уточнил: в соответствии с требова-
ниями статьи 237 Уголовно-процессуального кодекса 
РФ уголовное дело может быть возвращено прокурору 
только в том случае, 
если при составле-
нии обвинительно-
го заключения до-
пущены такие нару-
шения, которые 
исключают «воз-
можность принятия 
судом решения по 
существу дела на 
основании данного 
заключения».

Поводом для 
разъяснения оказа-
лось некое уголов-
ное дело, которое, на взгляд одной из сторон процесса, 
завизировал «не тот прокурор» — рангом ниже. Имен-
но из-за подписи не самого главного прокурора дело 
надо не рассматривать, а вернуть в надзорный орган.

Но Верховный суд в обзоре на это возразил — есть 
система с подчинением нижестоящих прокуроров вы-
шестоящим и Генеральному прокурору РФ. Поэтому 
вышестоящий прокурор в пределах своей компетен-
ции вправе поручить нижестоящему прокурору обя-
занности по утверждению обвинительного заключе-
ния и направлению уголовного дела в суд. При этом 
нормы уголовно-процессуального закона каких-либо 
ограничений в данной части не содержат.

Кстати, на эту тему в свое время высказался и Кон-
ституционный суд РФ (Определение от 25 ноября 2010 
г. №1567). И Конституционный суд сослался на нормы 
уголовно-процессуального законодательства и Закон 
«О прокуратуре РФ». В соответствии с которыми про-
куратура является единой централизованной систе-
мой с подчинением нижестоящих прокуроров выше-
стоящим. Прокуроры субъектов РФ руководят дея-
тельностью прокуратур городов и районов, «иных 
приравненных к ним прокуратур» на основе законов, 
действующих на территории России, и нормативных 
актов Генерального прокурора. Приказы, указания, 
распоряжения Генпрокурора обязательны для испол-
нения всеми подчиненными работниками. 

Следовательно, в системе действующего правового 
регулирования независимо от того, прокурором како-
го уровня в системе прокуратуры осуществлялся над-
зор за производством предварительного расследова-
ния, на нижестоящих прокуроров могут возлагаться 
обязанности по реализации предусмотренных зако-
ном полномочий. В том числе и по утверждению обви-
нительного заключения и направлению уголовного 
дела в суд.

Вывод — суды, указав в решениях, что обвинитель-
ное заключение утверждено «неправомочным дол-
жностным лицом», не учли положения закона, а также 
правовую позицию Конституционного суда РФ. 

ФОРУМ Дмитрий Медведев предложил учредить  международную премию 
имени Менделеева

Наука и жизнь
Владимир Кузьмин, 
Санкт-Петербург

Р
оссия обратилась в ЮНЕС-
КО с инициативой об учре-
ждении международной 

премии в честь российского 
ученого Дмитрия Менделеева, 
сообщил премьер-министр 
Дмитрий Медведев. Если идея 
будет одобрена, то лауреаты 
смогут получать по 250 тысяч 
долларов.

Вчера в Петербурге начал ра-
боту XXI Менделеевский съезд 
по общей и прикладной химии. 
Такие международные научные 
форумы более века проводятся 
каждые пять лет в крупнейших 
научных и культурных центрах 
России. В этом году, провозгла-
шенном Генеральной ассам-
блеей ООН международным го-
дом Периодической таблицы 
химических элементов в честь 
150-летия ее открытия выдаю-
щимся отечественным ученым 
Дмитрием Менделеевым, съезд 
соберет более трех тысяч участ-
ников, в том числе 300 ино-
странных ученых из 52 стран 
мира. Оргкомитет международ-
ного года в России возглавил 
премьер-министр Дмитрий 
Медведев. Открывая форум, 
глава правительства напомнил 
слова самого Менделеева, кото-
рый говорил, что границ науч-
ному познанию предвидеть не-
возможно.  В современном 
мире, обратил он внимание, ис-
следовательская работа осно-
вывается на сотрудничестве 
разных стран, что стирает госу-
дарственные границы, создает 
большую основу для междуна-
родного сотрудничества, и 
только в кооперации ученых 
можно сделать выдающиеся от-
крытия. «Уверен, что Менделе-
евский съезд даст такую воз-
можность — создаст новые кон-
такты, укрепит связи, которые 
и так никогда не прерывались 
вне зависимости от всякой по-
литической конъюнктуры, на-

пряженности. Это все преходя-
щее, а научная мысль, она по-
стоянна», — подчеркнул пре-
мьер.

«Самое главное, чтобы от-
крывались новые таланты, спо-
собные изменить наш мир к 
лучшему», — считает Медведев. 
С молодыми учеными он связы-
вает надежды на развитие науч-
ной мысли. И больше половины 
участников очередного Менде-
леевского съезда — молодые 
люди до 35 лет. «Это залог того, 
что впереди нас ждут новые от-
крытия», — полагает глава каби-
нета министров.

В России им тоже уделено 
большое внимание, в том числе 
в рамках национального проек-
та «Наука». «Мы стараемся сде-
лать все, чтобы великие тради-
ции прошлых лет, традиции ве-
ликих ученых прошлых лет 
были продолжены», — сказал 
председатель правительства.

Перед церемонией открытия 
съезда Дмитрий Медведев пооб-
щался с группой лауреатов Но-
белевской премии, руководите-
лей химических обществ, пред-
ставителями международных и 
российских научных организа-
ций. 

Он сразу же сообщил им об 
инициативе, с которой Россия 
обратилась в ЮНЕСКО — учре-
дить международную премию 
за выдающиеся достижения в 
области химии, физики, мате-
матики и биологии, которая бу-
дет названа в честь Дмитрия 
Менделеева. 

«Каждый из двух лауреатов 
должен, по нашему предложе-

нию, получать по 250 тысяч 
долларов», — озвучил премьер-
министр финансовую составля-
ющую такого признания.

Но для ученых, уверен глава 
российского правительства, 
важна не только финансовая 
поддержка. «Признание заслуг 
на самом высоком международ-
ном уровне, принадлежность к 
мировой научной элите — это 
ценность особого порядка», — 
заметил Медведев. 

Он выразил надежду, что се-
кретариат ЮНЕСКО поддержит 
такую инициативу. Вряд ли сов-
ременная геополитическая об-

становка этому помешает. «Не 
нужно переоценивать ее влия-
ние на научный мир или на 
наши отношения с некоторыми 
странами», — прокомментиро-
вал глава правительства высту-
пление президента РАН Алек-
сандра Сергеева. 

Он также согласился под-
умать над предложением Серге-
ева о создании международного 
государственно-частного фонда 
для поддержки крупных науч-
ных проектов, которые выпол-
няются в рамках консорциумов 
многих стран. Естественно, этот 
фонд будет носить имя Дмитрия 
Менделеева. «Мне в целом ка-
жется, что это красивая идея, — 
сказал премьер-министр. — 
Надо ее правильным образом 
только упаковать, договориться 
об экспертизе, совместной ра-
боте и посчитать, сколько это 
будет стоить».

 Но для хорошего дела, доба-
вил Медведев, денег не должно 
быть жалко. 

НЕДВИЖИМОСТЬ  
Арендного 
жилья в России 
станет больше

МЕТР 
НА СДАЧУ 
Екатерина Ясакова

Вице-премьер правительства 
РФ Виталий Мутко на совеща-
нии в ДОМ.РФ поручил выя-
снить, что сдерживает строи-
тельство арендного жилья част-
ными инвесторами. 

Он также заявил, что регио-
нальные фонды защиты прав 
дольщиков могут быть наделены 
функциями заказчика строи-
тельства социального и арендно-
го жилья после того, как испол-
нят основную задачу по завер-
шению проблемных объектов. 

Позиция вице-премьера сво-
дится к тому, что при реализа-
ции нацпроекта «Жилье и го-
родская среда» арендному жи-
лью должно уделяться такое же 
внимание, как и частному. 
Арендное жилье в нацпроекте 
рассматривается как один из 
механизмов улучшения жи-
лищных условий, но, по мне-
нию Мутко, на деле оно сильно 
недооценено. 

Самый главный фактор, пре-
пятствующий его развитию, — 
отсутствие государственной 
поддержки, считает руководи-
тель Всероссийского центра на-
циональной строительной по-
литики Александр Моор: арен-
дный бизнес — это «долгие день-
ги», и инвесторов сложно заин-
тересовать этим направлением. 

Если бы государство оказало 
банковскую поддержку, а так-
же разработало четкие правила 
для этого рынка, то он начал бы 
стремительно развиваться, го-
ворит Моор. 

По его словам, в числе воз-
можных мер поддержки — субси-
дирование, льготные ставки по 
кредитам, софинансирование 
банков. Один из возможных сце-
нариев — создание специального 
кредитного продукта для за-
стройщиков, который бы пред-
усматривал «кредитные кани-
кулы» на период строительства. 

Опыт строительства арен-
дного жилья уже есть в Москве, 
Тобольске и на Дальнем Восто-
ке. Львиная доля недвижимо-
сти, которая сдается физлицам, 
находится в теневом секторе: 
владельцы обходятся без за-
ключения договора, а условия 
аренды не защищают интересы 
жильцов. По данным ДОМ.РФ, в 
арендном жилье в РФ живут 
11% семей, объем такого жилья 
оценивается в 241 млн кв. м, 
или 7% жилищного фонда. В за-
падных странах эта доля со-
ставляет 30—40% жилого фон-
да, а в крупных городах, как 
Нью-Йорк и Берлин, она дохо-
дит до 80%. Плюсы арендного 
жилья в том, что человек не 
привязан к одному месту, всег-
да есть возможность переехать 
в другой район или даже сме-
нить город или страну. Минус — 
высокая цена. Снять самый не-
дорогой лофт в Москве (вер-
хняя часть здания промышлен-
ного назначения) получится за 
52 тысячи рублей, выяснили в 
компании «МИЭЛЬ-Аренда», 
стоимость двухкомнатных 
апартаментов начинается от 
65 тысяч рублей в месяц, трех-
комнатных — от 150 тысяч. 

Министр строительства Вла-
димир Якушев ранее высказы-
вался о нерентабельности стро-
ительства арендного жилья в 
России. Однако он не исключа-
ет возможности, что в будущем 
спрос на такое жилье может вы-
расти. «В приоритете все-таки 
покупка собственного жилья, а 
не его аренда. Однако со време-
нем приоритеты могут изме-
ниться», — отмечал Якушев. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин встретился с главой «Газпрома» 

По новым маршрутам

Кира Латухина

О
ходе подготовки к 
зиме, крупных про-
ектах и взаимодей-
ствии с украински-
ми и европейскими 
потребителями пре-
зидент поговорил с 
главой «Газпрома» 
Алексеем Миллером.

Владимир Путин прежде все-
го поинтересовался, как идет 
работа внутри страны. «Как 
компания себя чувствует, како-
вы объемы и планы? Как скла-
дываются отношения с партне-
рами, в том числе по нашим 
крупным проектам?» — также 
спросил он.

Основной задачей Миллер 
назвал подготовку к осенне-
зимнему периоду, закачке газа в 
подземные хранилища. «Обес-
печение оперативного резер-
вного газа в подземных храни-
лищах России на начало перио-
да отбора 72,2 миллиарда кубо-
метров», — привел он цифры. 
«На начало осенне-зимнего пе-
риода мы обеспечим суточную 
производительность подзем-

ных хранилищ в Российской Фе-
дерации 843,3 миллиона кубо-
метров газа. Это будет истори-
ческий максимум для газовой 
отрасли страны», — подчеркнул 
глава «Газпрома».

«До конца года «Газпром» за-
качает в подземные хранилища 
в Европе не менее 11,4 миллиар-
да кубометров газа. Это более 
чем в два раза превышает уро-
вень прошлого года», — также 
рассказал Миллер.

«Мы видим, что наши евро-
пейские партнеры ведут закач-
ку очень высокими темпами, 
это же пытаются делать и наши 
украинские коллеги», — продол-
жил докладчик. Одним из фак-
торов высоких объемов закачки 
газа в подземные хранилища он 
назвал то, что 31 декабря закан-

чивается договор на транзит че-
рез территорию Украины.

Вопрос транзитного догово-
ра очень важен, но все же пер-
воочередной вопрос — будет ли 
Украина покупать российский 
газ по прямому контракту, счи-
тает Миллер. «Поскольку ответ 
на этот вопрос — это ответ так-
же на вопрос, какие газотран-
спортные мощности с россий-
ской стороны «Газпром» дол-
жен гарантировать для подачи 
газа в сторону Украины», — ска-
зал он.

«Нужно содержать их, пла-
тить за это», — прокомментиро-
вал президент. «Конечно же, это 
также и понимание того, какой 
уровень цен будет у украинско-
го конечного потребителя, по-
тому что в случае заключения 

прямого договора на поставку 
газа с «Газпромом» цена газа 
для конечного потребителя на 
Украине может быть на 25 про-
центов ниже текущего уров-
ня», — сказал Миллер.

«По нашим крупным проек-
там как?» — спросил глава госу-
дарства. Самый большой про-
ект года — «Сила Сибири». 
«Первого декабря газ, безуслов-
но, будет подан со стороны Рос-
сии на Китай», — заверил собе-
седник. «Это будет историче-
ское событие, потому что на-
чнутся поставки от самого 
крупного экспортера газа в 
мире самому крупному импор-
теру, — сказал он. — За 30 лет бу-
дет поставлен один триллион 
кубометров газа на китайский 
рынок». А это самый динамич-
ный и быстрорастущий рынок в 
мире.

«На сегодняшний день мы с 
китайскими партнерами из-
учаем возможности поставки 
газа в Китай по другим мар-
шрутам», — сообщил Миллер. 
«По каким?» — поинтересовал-
ся президент. «Мы рассматри-
ваем возможность поставки 

газа по западному маршруту и 
рассматриваем возможность 
поставки газа по дальневосточ-
ному маршруту с Сахалинско-
го добычного центра», — после-
довал ответ.

«В этой связи я просил бы 
вас вернуться к теме, которую 
мы неоднократно обсуждали и с 
вами, и с китайскими друзьями, 
имею в виду возможность ис-
пользования ресурсов Иркут-
ской области, Красноярского 
края, — заметил глава государст-
ва. — Посмотрите, пожалуйста, 
еще и на запасы Ямала, чтобы 
собрать необходимые запасы 
для этих поставок по западному 
маршруту на Китай через Мон-
голию». «Знаю, что там мар-
шрут тоже непростой, но пред-
варительное рассмотрение это-
го вопроса показало, что он 
вполне реалистичный, и китай-
ские партнеры к этому тоже 
склоняются. Прошу вас этот во-
прос  изучить  и  мне доло-
жить», — указал он. 

Алексей Миллер заверил президен-
та в том, что с первого декабря 
начнутся поставки российского газа 
в Китай.

Глава правительства обещал сделать все, чтобы великие традиции 
прошлых лет, традиции великих ученых прошлых лет были продолжены.

А К Ц Е Н Т

До конца года «Газпром» закачает 
в подземные хранилища в Европе 
не менее 11,4 миллиарда кубометров газа

Арендный бизнес 
— «долгие деньги», 
инвесторов труд-
но им заинтересо-
вать, и почти весь 
рынок аренды 
недвижимости — 
серый

— Как получить сведения 
о кадастровой стоимости 
недвижимости 
rg.ru/art/1739549

Именно из-за 
подписи не самого 
главного прокуро-
ра дело хотели 
не рассматривать, 
а вернуть 

— Другие постановления Верховного суда читайте на сайте 
rg.ru/sujet/2605

А К Ц Е Н Т

Самое главное, чтобы открывались 
новые таланты, способные изменить 
наш мир к лучшему
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ПРОЦЕНТОВ

жилья в России — арендное. 

В западных странах его доля 

составляет 30—40 процентов
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ПАРЛАМЕНТ 
Вячеслав Володин назвал 
приоритеты осенней 
сессии Госдумы

Бюджетный 
сезон

Татьяна Замахина

Сегодня в Госдуме официально открывается осенняя 
сессия. На первом заседании депутаты утвердят при-
мерную программу законопроектной работы, а глава 
нижней палаты Вячеслав Володин поставит задачи на 
новый парламентский «сезон». 

По итогам первого за сессию думского Совета Воло-
дин сообщил о первоочередной задаче. Законодатели, 
по его словам, должны обеспечить реализации Посла-
ния президента, а также непосредственно связанных с 
ним нацпроектов. «От этого будет многое зависеть, — 
уверен глава нижней палаты. — И социально-экономи-
ческое состояние нашей страны, благополучие гра-
ждан. Это будет несомненным приоритетом осенней 
сессии». Традиционным приоритетом будет бюджет на 
будущий год и следующие два плановых года. В целом в 
законотворческом портфеле Госдумы 1311 законопро-
ектов, из них 244 уже принято в первом чтении, 4 зако-
нопроекта — во втором. «Осенняя сессия обещает быть 
очень напряженной, — считает он, — но при этом все по-
нимают ответственность, и надеюсь, что задачи, кото-
рые стоят перед нами, постараемся выполнить качест-
венно». О том, какие шаги необходимо сделать для «по-
вышения уровня» законотворческой работы, Володин 
рассказал журналистам. В первую очередь нужно, что-
бы в обсуждении внесенных инициатив принимали 
участие как можно больше граждан. «Привлекаем эк-
спертов, если необходимо, проводим парламентские 
слушания. Все это в соответствии с процедурой, чтобы 
больше представителей общественности было в про-
цессе», — отметил он. Это повысит качество законопро-
ектов перед первым чтением. «При втором чтении пра-
вительство в обязательном порядке должно предостав-
лять отзыв или заключение на поправки, — добавил Во-
лодин. — Чтобы это было предметом дискуссии со сто-
роны экспертного сообщества и профильных комите-
тов». Эти шаги позволят сделать процесс законотвор-
чества более интересным, открытым и уйти от ошибок. 
Еще один важный момент, — это анализ принятых зако-
нов. Этот этап позволит внести поправки, если закон 
оказывается несовершенным, считает Володин. 
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Большой тур
Как заявил лидер пар-
тии, премьер-министр 
Дмитрий Медведев, на 

муниципальных выборах пар-
тия получила порядка 85 про-
центов мандатов. «Это свиде-
тельствует о доверии наших 
граждан. По многим регионам 
представительство наша пар-
тия улучшила», — констатиро-
вал председатель ЕР. При этом 
он считает нужным проанали-
зировать практику участия 
кандидатов от партии в качест-
ве самовыдвиженцев. «Надо 
все взвесить, уроки извлечь и 
из этой истории, — считает пре-
мьер. — Может быть, нам и не 
нужно подобную модель ис-
пользовать, потому что она 
вряд ли нам что-то добавляет, 
но вот что отнимает в таких 
случаях — это точно».

В целом партия «в хорошей 
форме входит в финишный 
цикл по подготовке к выборам 
депутатов Государственной 
Думы, которые пройдут в 2021 
году», — заявил на брифинге се-
кретарь генсовета ЕР Андрей 
Турчак. Результат партии на 
прошедших выборах создает 
условия для развития регионов 
и «стабильности политической 
системы», подчеркнул он. Ито-
ги единого дня голосования 
дают прекрасную возмож-
ность для анализа ситуации и 
определенных выводов на бу-
дущее, заявил пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Пе-
сков, комментируя результат 
«Единой России» на прошед-
ших выборах в различные ор-
ганы власти. Он подчеркнул, 
что партия в подавляющем 
большинстве мест выиграла.

ЕР вступала в  довольно 
сложную борьбу с оппонента-
ми — особенно на муниципаль-
ном уровне, отметил Алексей 
Мухин. Но в целом удержала и 
даже укрепила позиции, счита-
ет он. Это позволит партии «с 
большим тонусом» готовится к 
следующим выборам в Госду-
му, которые состоятся в 2021 
году. Политолог также заявил, 
что протестные акции, кото-
рые имели место до выборов, 
даже оказались на руку партии 
власти. То есть сыграли моби-
лизирующую роль для электо-
рата, который отнесся к неза-
конным акциям отрицательно.

Гораздо большее влияние на 
уровень поддержки правящей 
партии сыграли ожидания на-
селения от нацпроектов, счи-
тает политолог Дмитрий Фети-
сов. От них ждут ощутимых по-
ложительных результатов, зая-
вил он «РГ». 

Малые тоже не промах
Говоря о тенденциях выбо-

ров, Элла Памфилова также от-
метила активность самовыдви-
женцев во всех кампаниях 
(впрочем, многие из них шли на 
выборы при поддержке пар-
тий), а также высокий уровень 
участия непарламентских пар-
тий, которые иногда составляли 
хорошую конкуренцию парла-
ментским «коллегам». Глава 
ЦИК назвала это «хорошим сиг-
налом». «Малые партии бук-
вально наступают на пятки, ак-
тивно завоевывают представи-
тельство в органах власти, — 
сказала она.— Результаты пока-
зывают, что нет монополии в за-
конодательных органах в тех ре-
гионах, где были выборы. И это 
хорошо, это нормальный про-
цесс развития политической си-
стемы». Памфилова добавила, 
что те, «кто понимает запрос 
общества, те и идут вверх».

Впрочем, «наступание на 
пятки» не привело к существен-
ным изменениям в расстановке 
сил. Доля малых партий от об-
щего числа избранных депута-
тов выглядит пока не слишком 
убедительно. Самой успешной 
непарламентской партией ста-
ли «Патриоты России» — 0,36%. 
Также результатов выше 0,1% 
добились еще несколько пар-
тий. Зато одним из итогов Еди-
ного дня голосования стало по-
лучение или «продление» «пар-
ламентской квоты» нескольки-
ми партиями. А именно 13 из 
них будут освобождены от сбо-
ра подписей на следующих вы-
борах в Госдуму, рассказал жур-
налистам член ЦИК Евгений 
Шевченко.

Вмешались, но не повлияли
Итак, состоявшаяся выбор-

ная кампания «очень интере-
сная и конкурентная», подвела 

общий итог Элла Памфилова. 
Не пришлось расслабляться 
организаторам выборов и на 
информационном избиратель-
ном поле. Одним из испытаний 
стала серьезная медийная ата-
ка на российскую электораль-
ную систему. Отличительной 
чертой прошедших выборов 
стали зафиксированные по-
пытки вмешательства извне в 
избирательные процессы в Рос-
сии — как во время самой кам-
пании, так и на стадии голосо-
вания. Впрочем, как отметили в 
разговоре с «РГ» политологи, 
успехом попытки не увенча-
лись, хоть и некую деструктив-
ную роль сыграли.

Как уже писала «РГ», Ро-
скомнадзор предупредил ком-
пании Google и Facebook о недо-
пустимости распространения 7 
и 8 сентября политической ре-
кламы на своих ресурсах в свя-
зи с проведением выборов в РФ. 
Однако предупреждения не по-
действовали. «Крупнейшие ин-
формационные ресурсы, такие 
как Facebook и Google, грубо на-
рушили законодательство РФ о 
выборах, разместив в день ти-
шины и даже в день голосования 
открытые призывы голосовать 
за тех или иных кандидатов, 
списки», — заявил первый за-
мруководителя фракции «Еди-
ная Россия», член думской ко-
миссии по расследованию ино-
странного вмешательства в дела 
РФ Андрей Исаев. «Мы, разуме-
ется, будем разбираться с этой 
ситуацией. Мы намерены при-
гласить представителей этих 
структур для того, чтобы они 
приняли участие в заседании 
комиссии [по расследованию 
иностранного вмешательства в 
дела РФ]», — добавил парламен-
тарий. 

Глава Роскомнадзора Алек-
сандр Жаров заявил о двойных 
стандартах в действиях ино-
странных интернет-компаний, 
в частности Facebook, по вопро-
су о размещении политической 
рекламы в «день тишины» и 
день выборов. «Если вы обрати-
ли внимание на комментарий 
компании Facebook, он говорит 
о том, что если бы к ним обрати-

лись, то они рассмотрели и в по-
ложенные сроки приняли бы ре-
шение по поводу распростране-
ния политической рекламы. В 
результате одного обращения 
п о л ь з о в а т е л я  к о м п а н и и 
Facebook был заблокирован ак-
каунт Мосгоризбиркома, и это 
факт. В то же время та реклама, 
которая относится к категории 
политической и по поводу кото-
рой высказался Роскомнадзор, 
Общественная палата, парла-
мент РФ, — с ней ничего не прои-
зошло», — заявил вчера Жаров в 
эфире телеканала «Россия 24» 
(ВГТРК). «Именно поэтому мы 
говорим, что мы имеем дело с 
двойными стандартами, попыт-
ками влияния на результаты вы-
боров», — заметил он. При этом 
у американских компаний 
Google и Facebook было все не-
обходимое, чтобы не допустить 
распространения политиче-
ской рекламы в ходе выборов в 
России, подчеркнул глава Ро-
скомнадзора в интервью ТАСС. 
По его словам, если сравнить 
выдачу запросов «Яндекса» и 
Google в эти дни, то можно было 
увидеть, что абсолютно одина-
ковые запросы про выборы про-
воцировали разную выдачу. У 
Google, отметил Жаров, присут-
ствовали рекламные ресурсы в 
выдаче, а у «Яндекса» «абсо-
лютно релевантная выдача, 
присутствовали все — и Мосго-
ризбирком, и другие сайты». 
«Именно поэтому говорим о яв-
ных признаках вмешательст-
ва», — заметил он.

Кремль рассчитывает на не-
предвзятое расследование дум-
ской комиссией данных о вме-
шательстве в выборы в РФ со 
стороны Google и Facebook, зая-
вил журналистам пресс-секре-
тарь президента России Дмит-
рий Песков. «Комиссия специ-
ально для этого и создана, что-
бы профессионально такие во-
просы рассматривать. Они ак-
туальны и важны. Дождемся вы-
водов этой комиссии», — сказал 
представитель Кремля.

Куда заведет 
«карта нарушений»? 

Еще одним направлением 
дискредитации избирательно-
го процесса стало распростра-
нение многочисленных фейков 
о якобы имевших место быть 
нарушениях. Например, как 
сообщала Элла Памфилова, 
движение в защиту избира-
тельных прав «Голос» на своей 
«карте нарушений» на выбо-
рах к вечеру 8 сентября опу-
бликовало около 30 жалоб, по-
данных на самом деле в ходе го-
лосований прошлых лет. Сооб-
щения о нарушениях, которые 
при проверке оказывались 
фейками, приходили чаще все-
го из Санкт-Петербурга, Мо-
сквы, с Сахалина.

Ложные сообщения о нару-

шениях и действия, которые 
трактуются как попытки внеш-
него вмешательства во вну-
тренние дела РФ, теперь из-
учат профильные парламент-
ские комиссии. По итогам не 
исключены и правовые послед-
ствия.

«Мы проверили целый ряд 
таких сообщений, которые, как 
оказалось, не соответствуют 
истине», — заявил заместитель 
руководителя рабочей группы 
Общественной палаты РФ по 
мониторингу реализации изби-
рательных прав граждан Мак-
сим Григорьев.

По его словам, одно из пер-
вых псевдонарушений было 
связано с Сахалином. «В сооб-
щении говорилось, что не было 
видеотрансляции на избира-
тельных участках, хотя в дейст-
вительности видеотрансляция 
была, она шла в наш ситуацион-
ный центр общественного на-
блюдения ОП РФ. Я как только 
увидел это сообщение, сразу с 
ними связался, сказал, что мы 

видим видеозапись и фотогра-
фии того, как происходит видео-
наблюдение», — рассказал Гри-
горьев.

«Политика есть политика: 
во всех странах, где проходят 
выборы, есть определенные ка-
тегории людей, которые хотят 
добиться власти с использова-
нием различных «серых» тех-
нологий, поэтому появлению 
вбросов, откровенной дезин-
формации удивляться сильно 
не стоит», — комментирует про-
фессор Высшей школы эконо-
мики, член Совета при прези-
денте по правам человека Лео-
нид Поляков, которого цитиру-
ет ТАСС.

Вопреки организованной оп-
позицией шумихе, Единый день 
голосования прошел спокойно, 
а нарушений, которые могли бы 
поставить под сомнение его ре-
зультаты, выявлено не было. Та-
ковы оценки как самой ЦИК, 
так и экспертов, а также наблю-
дателей. «В целом было зафик-
сировано ничтожное количест-
во нарушений, — заявила Элла 
Памфилова. — День голосования 
прошел относительно спокойно 
по сравнению даже с предыду-
щими годами. Выборы прошли в 
довольно спокойной атмосфере 
везде, практически везде».

Избирательная система 
страны доказала свою 
состоятельность

Спикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко считает, 
что итоги Единого дня голосова-
ния свидетельствуют о состоя-

тельности избирательной си-
стемы в России. «Подводя итоги 
(выборов) можно точно ска-
зать, что они позитивные, изби-
рательная кампания прошла 
успешно, наше избирательное 
законодательство,  наша систе-
ма еще раз прошла проверку на 
прочность и доказала свою со-
стоятельность», — заявила она 
журналистам. И хотя предвы-
борная кампания была «шум-
ная и эмоциональная», сами вы-
боры прошли «открыто, тран-
спарентно, очень конкурен-
тно», а по итогам голосования 
ни в ЦИК, ни в региональные из-
биркомы не поступало сигна-
лов о нарушениях, способных 
повлиять на итоги выборов, 
подчеркнула глава Совфеда. По 
ее мнению, большой вклад в чи-
стоту голосования внесли на-
блюдатели, в том числе — от об-
щественных палат, которым фе-
деральный законодатель два 
года назад предоставил право 
наблюдать за выборами, счита-
ет Матвиенко. 

Выборы глав регионов, на ко-
торых победили все временно 
исполняющие обязанности гу-
бернаторов, свидетельствуют о 
качественной и эффективной 
кадровой политике, которую 
проводит администрация пре-
зидента РФ, уверена сенатор. 
«Все губернаторы и врио выиг-
рали выборы с большим отры-
вом от оппонентов, поэтому 
никто не может подвергать сом-
нению выборы глав регионов», 
— подчеркнула глава Совфеда. 

«Совершенно очевидно для 
всех, что выборы прошли в со-
ответствии с нормами закона», 
— заявил в свою очередь предсе-
датель Госдумы Вячеслав Воло-
дин. Говоря о результатах, пар-

ламентарий сослался на оценку 
представителей всех думских 
фракций. Они считают для себя 
прошедшие выборы «опреде-
ленным успехом, шагом к оче-
редным победам», отметил он. 
Сами представители фракций 
будут иметь возможность вы-
сказать свою точку зрения в на-
чале первого пленарного засе-
дания осенней сессии 10 сентя-
бря.

Уверенный 
голос Петербурга

Врио главы Санкт-Петер-
бурга Александр Беглов уве-
ренно выиграл губернаторские 
выборы — его  под держали 
64,46% избирателей. С побе-
дой его в понедельник поздра-
вил премьер-министр Дмитрий 
Медведев, который на правах 
председателя «Единой России» 
приехал в штаб местного отде-
ления партии. Победа достиг-
нута с «внушительным, устой-
чивым результатом», отметил 
Медведев.

Сам Беглов обратил внима-
ние, что шел на выборы в стату-
се самовыдвиженца, но «Единая 
Россия» его поддержала и помо-
гала. «Спасибо вам большое. Я 
вас тоже поздравляю с хорошим 
результатом. Будем дальше вза-
имодействовать», — заверил он.

— Мы также считаем Алексан-
дра Дмитриевича близким нам 
человеком, — сказал в ответ Мед-
ведев. — Поздравляем еще раз, 
желаем успехов в должности гу-
бернатора Санкт-Петербурга.

Итоги голосования Алек-
сандр Беглов комментировал и 
на брифинге. Он назвал прошед-
шую избирательную кампанию 
интеллигентной и подчеркнул: 
соперничество с другими кан-
дидатами, Надеждой Тихоновой 
и Михаилом Амосовым, велось 
исключительно в конструктив-
ном ключе.

— Это не мои соперники, я бы 
назвал их коллегами, все было 
очень корректно, не было грязи, 
мы соревновались друг с дру-
гом, мы представляли програм-
мы. И программы хорошие, они 
могут быть взяты на вооруже-
ние, — прокомментировал Алек-
сандр Беглов.  

Во многих семьях уже стало тради-
цией — идти голосовать с детьми.А К Ц Е Н Т

Те, кто понимает запрос общества,
те и идут вверх. И это хорошо, 
это нормальный процесс развития 
политической системы

А К Ц Е Н Т

Крупнейшие информационные ресурсы, 
такие как Facebook и Google, 
грубо нарушили законодательство РФ 
о выборах, разместив в день тишины 
и даже в день голосования открытые 
призывы голосовать за тех или иных 
кандидатов

— Подробнее про итоги выборов 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/vybory2019
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Яркий пример — оказывается, и в 2014-м, и в 2019 
году одна и та же представительница управы района 
Бибирево обзванивала жителей и требовала отчет, го-
лосовали ли они. И таких искажений картины выборов 
— масса. В Центризбиркоме заявили, что зафиксирова-
но как минимум 30 фактов дублирования записей с 
прошлых выборов на карте «Голоса». Ситуации в ЦИК 
назвали «непостижимой».

В Тыве обстреляли автобус с наблюдателями и жур-
налистами, которые ехали на выборы, — такое сообще-
ние появилось ночью 8 сентября. Полиция сразу же на-
чала проверку и выяснила, что размах трагедии, мягко 
говоря, сильно преувеличен. В МВД республики заяви-
ли: нет ни следов от пуль, ни заявлений от пострадав-
ших, ни жалоб на травмы. Два колеса у автобуса были 
просто проколоты, и ехали в нем вовсе не наблюдатели. 
Цитируем сообщение МВД Тывы: «Граждане, находив-
шиеся в автобусе, не входят в список официально заре-
гистрированных наблюдателей избирательной комис-
сии Республики Тыва».

Еще один пример. На карте нарушений появилась 
«информация» об организации подвоза избирателей 
для карусельного голосования — в качестве доказатель-
ства была опубликована видеозапись с приездом ми-
кроавтобуса с людьми к УИК № 53 Санкт-Петербурга. 
После проверки выяснилось, что к участку привезли 
хор артистов, а само видео было специально обрезано. 

РЕЗОНАНС Хор, обстрел 
автобуса и «старости» 
движения «Голос» — 
три примера фейковых 
провокаций на выборах 

«Карта фейков» 
бита

Юрий Политов

В Единый день голосования, 8 сентября, в интернете 
шел вал фейковых новостей и видео. Причем многие из 
них появлялись на «Карте нарушений» движения «Го-
лос». Такого рода «информация» шла из многих регио-
нов и ее с готовностью подхватывали в социальных се-
тях представители непарламентской оппозиции. 

Эксперты уверены, что это не случайно — в ситуа-
ции, когда программы кандидатов неконкурентоспо-
собны, ставка делается на грязные политические тех-
нологии. Председатель Центризбиркома Элла Пам-
филова продемонстрировала целую стопку распеча-
ток с такими сообщениями. Их было порядка 30. 
«Надо будет полностью, прямо на нашей первой 
странице сайта ЦИК вывесить это все, чтобы некото-
рые наши коллеги и внутри страны, и за рубежом бо-
лее осмысленно подходили к тому, что публикуется», 
— сказала глава ЦИК. На брифинге она сообщила, что 
две трети сообщений о нарушениях за день оказа-
лись ложными или это были не нарушения, однако 
комиссия все зафиксирует и во всем разберется, что-
бы не было никаких разночтений в толковании по-
рядка голосования.

«Российская газета» выбрала несколько ярких при-
меров фейков, которые «исполнил» «Голос» в своей 
«Карте нарушений».

Ряд сообщений на так называемой «Карте наруше-
ний» были продублированы со старых выборов — так, 
практически слово в слово повторяется пост пятилет-
ней давности о «давлении начальства на избирателей» 
в Центральном районе Санкт-Петербурга. На выборах 
в селе Усола в Республике Марий Эл, если верить «Го-
лосу», опять не пустили наблюдателя для выездного го-
лосования на дому и опять — от «Справедливой Рос-
сии». Причем на том же самом участке № 225. 

Повторялись даже имена людей — это говорит о том, 
что сообщения о нарушениях дублировались не глядя. 

Одной из новаций выборов-2019 стало электронное голосование. 

ИТОГИ ВЫБОРОВ ГЛАВ РЕГИОНОВ

Cубъект Федерации Победитель Процент голосов*
Республика Алтай Олег Хорохордин 58,82

Республика Башкортостан Радий Хабиров 82,02

Республика Калмыкия Бату Хасиков 82,57

Забайкальский край Александр Осипов 89,61

Ставропольский край Владимир Владимиров 79,65

Астраханская область Игорь Бабушкин 75,64

Волгоградская область Андрей Бочаров 76,81

Вологодская область Олег Кувшинников 60,79

Курганская область Вадим Шумков 80,86

Курская область Роман Старовойт 81,07

Липецкая область Игорь Артамонов 67,29

Мурманская область Андрей Чибис 60,07

Оренбургская область Денис Паслер 65,94

Сахалинская область Валерий Лимаренко 56,15

Челябинская область Алексей Текслер 69,31

Санкт-Петербург Александр Беглов 64,46

Источник: ЦИК РФ
*Возможна незначительная корректировка после официального 
утверждения итогов.
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Кто сможет получить бесплатные лекарства в аптеках

Таблетка особого назначения
Ольга Игнатова

М
инздрав прорабатывает 
вопрос об амбулатор-
ном обеспечении бес-

платными лекарствами росси-
ян, которые не принадлежат к 
льготным категориям, сообщи-
ли «Российской газете» в ведом-
стве. 

В министерствах и ведомст-
вах проходит повторное согла-
сование законопроект, меняю-
щий порядок обеспечения ле-
карствами граждан, имеющих 
право на их получение за бюд-
жетный счет при амбулаторном 
оказании медпомощи, а также 
идет создание единого регистра 
граждан, имеющих право на 
обеспечение лекарствами, спе-
циализированными продукта-
ми лечебного питания, меди-
цинскими изделиями за счет фе-
дерального и местных бюдже-
тов.

Как ранее сообщали СМИ, 
минздрав готовит реформу ле-
карственного обеспечения рос-
сиян, цель которой — предостав-
ление бесплатных жизненно 
важных лекарств всем. Об этом, 

в частности, шла речь на сове-
щании по модернизации систе-
мы лекарственного обеспече-
ния под председательством ди-
ректора департамента лекарст-
венного обеспечения и регули-
рования обращения медицин-
ских изделий Елены Максимки-
ной. Обсуждалась возможность 
обеспечивать лекарствами из 
перечня жизненно необходи-
мых и важнейших (ЖНВЛП) 
всех пациентов как при лечении 
в стационаре, так и на дому. На-
чать отрабатывать систему 
предлагается с детей.

— Уже довольно давно прора-
батываются различные вариан-
ты обеспечения бесплатными 
лекарствами в амбулаторных 

условиях категорий больных, 
которые находятся под посто-
янным наблюдением, — поясня-
ет директор Института эконо-
мики здравоохранения НИУ 
«Высшая школа экономики» 
Лариса Попович. — Например, 
была модель обеспечения ле-
карствами пациентов, которые 
перенесли аортокоронарное 
шунтирование. Но, насколько я 
знаю, она не пошла. Сейчас рас-
сматривается вариант с теми, 
кто перенес инсульт и инфаркт. 
Но минздрав, насколько я знаю, 
все-таки хочет начать с детей, 
отработать на этой группе ва-
риант с бесплатными лекарст-
вами.

Люди не должны восприни-

мать идею буквально: ребенок 
простудился, значит, в аптеке 
должны дать бесплатную мик-
стуру. Предоставление лекарств 
будет производиться по меди-
цинским показаниям, уточняет 
эксперт.

«В более дальней перспекти-
ве, надеюсь, мы придем к систе-
ме лекарственного страхова-
ния, а сейчас с точки зрения 
жизненной необходимости, ду-
маю, Фонд обязательного меди-
цинского страхования сможет 
обеспечить закупку необходи-
мых лекарств для лечения не 
только в стационарах, но и на 
дому», — считает председатель 
Комитета Совета Федерации по 
социальной политике Валерий 
Рязанский.

В перечень ЖНВЛП входят 
самые необходимые препараты. 
Они как продаются в аптеках, 
так и закупаются государством 
и распределяются по больни-
цам или льготным пациентам. 
Среди ЖНВЛП — такие популяр-
ные препараты, как ацетилса-
лициловая кислота, ибупрофен, 
парацетамол, а также дорогие 
лекарства для лечения редких 

генетических и онкологических 
заболеваний. Цены на них уста-
навливает государство: произ-
водители не могут сами форми-
ровать свою ценовую политику.

Ранее Елена Максимкина 
рассказала «Российской газе-
те», что с учетом того, что до 60 
процентов рынка ЖНВЛП со-
ставляют лекарственные пре-
параты стоимостью до 1000 ру-
блей,  объем необходимых 
средств для обязательного ле-
карственного обеспечения дол-
жен быть более 300 миллиар-
дов рублей ежегодно. Согласно 
расчетам, которые делались 
как для детского населения, так 
и для отдельных нозологий 
(сердечно-сосудистые заболе-
вания, онкологические заболе-
вания, бронхиальная астма, са-
харный диабет), для обеспече-
ния лекарствами детей до 14 
лет нужно 4 миллиарда рублей 
ежегодно. При этом пациенты 
должны находиться на диспан-
серном учете для мониторинга 
их состояния. 

ТРУД 

Почему 
фрилансеры 
работают 
больше 
офисных 
сотрудников

НОЧЬ РАБОТЕ 
НЕ ПОМЕХА
Марина Гусенко

Большинство фрилансеров ра-
ботают сильно больше, чем по-
ложено при 40-часовой рабо-
чей неделе по Трудовому кодек-
су: 27 процентов трудятся свы-
ше 60 часов часов в неделю, 
больше 45 часов — каждый вто-
рой «сводный художник». 

Это выявили исследования 
сотрудников НИУ «Высшая 
школа экономики» Дениса 
Стребкова и Андрея Шевчука.

Треть, 33 процента, фрилан-
серов признались, что работа-
ют практически все выходные и 
праздничные дни, еще 44 про-
цента делают это несколько раз 
в месяц. Трудятся постоянно в 
ночном режиме 17 процентов, 
засиживаются допоздна не-
сколько дней в неделю 24 про-
цента.

При этом для основной мас-
сы трудящихся страны, работа-
ющих в офисах и на производ-
ствах, тратить внеурочное вре-
мя на работу нехарактерно. 
Так, 65 процентов из них никог-
да не работают вечером или но-
чью, 34 процента никогда не ра-
ботают по выходным и в празд-
ники.

Самостоятельная занятость 
часто нарушает баланс между 
жизнью и работой и съедает 
больше времени, чем офисная 
«эксплуатация», отрицательно 
сказывается на здоровье, субъ-
ективном благополучии и соци-
альной включенности, отмеча-
ют авторы исследования. Хотя 
есть и несомненные плюсы — 
домашние условия труда, само-

стоятельное планирование на-
грузки, возможность выбора 
клиентов, сохранение ресурсов 
на личные интересы.

Работать в «нерабочее» для 
большинства трудящихся вре-
мя фрилансеров заставляет не-
уверенность в будущих дохо-
дах, задача обеспечить желае-
мый достаток и финансовую 
подушку безопасности. Кроме 
того, им приходится самим ис-
кать заказы, например, через 
интернет, просматривать пу-
бликации нужно регулярно, 
чтобы не упустить заказ. 

Иногда фрилансерам прихо-
дится вести сразу несколько 
проектов, тем более что актив-
ность заказчиков бывает «се-
зонной» и нужно успеть как 
можно больше заработать, пре-
жде чем наступит спад. Есть у 
них и зависимость от клиентов, 
с которыми нужно выстраивать 
отношения,  быть с ними посто-
янно на связи, идти навстречу, 
решать дополнительные и сроч-
ные задачи, отмечается в иссле-
довании.

Как рассказывала «РГ» за-
меститель генерального дирек-
тора Международной организа-
ции труда (МОТ) по вопросам 
политики Дебора Гринфилд, ис-
следования во все мире показы-
вают: все больше людей хотели 
бы работать дистанционно. Но 
это может привести к злоупо-
треблениям. Особую обеспоко-
енность вызывают условия тру-
да работников, занятых на циф-
ровых платформах, где трудно 
определить работодателя. 

«Мы можем вернуться в XIX 
век: люди из-за цифровых тех-
нологий будут работать беско-
нечно, без ограничения рабоче-
го времени. И нужны глобаль-
ные механизмы, чтобы эти ог-
раничения ввести и обеспечить 
работникам, занятым новыми 
видами труда, комплекс прав», 
— отмечала она. В частности, за-
конодательно нужно уточнить 
статус занятости на цифровых 
платформах и определить сфе-
ру ответственности работода-
теля, считают в МОТ. 

Совсем не скорая 

Об этом уже не первый 
год говорят не только 
сами медики и те, кто 

не дождался помощи, так как 
«все машины на выездах». 
Очень часто можно услышать 
критику в адрес бригады скорой 
медицинской помощи, опоздав-
ших к пациенту. Но проверка та-
ких жалоб не редко показывает, 
что врачи не халтурили, они 
просто не смогли приехать 
раньше из-за предыдущего вы-
зова, на котороый, откровенно 
говоря, ехать и не надо было.

Сегодня решать - отправить 
скорую к пациенту или нет ре-
шает диспетчер, принимающий 
вызов. И он может ошибиться.   
Так во время трагедии в Каре-
лии, где дети тонули на озере, 
одна из девочек смогла  доплыть 
до берега  и попыталась вызвать 
скорую помощь. Вот только ди-
спетчер посчитала звонок дет-
ской шалостью и не отреагиро-
вала на него должным образом. 

Сколько ребят могли спасти 
так и не приехавшие врачи,  зна-

ет лишь следствие. А против ди-
спетчера скорой помощи было 
возбуждено уголовное дело. 
Именно поэтому, тому, кто при-
нимает звонок в скорую, проще 
отправить врачей на вызов.  
Даже если человек  не нуждает-
ся в срочной помощи медиков, а 
ему надо просто с кем-то пого-
ворить или пожаловаться на 
жизнь .

Очень часто вызывают вра-
чей для того, чтобы проконсуль-
тироваться или просто задать 
вопрос про здоровье. 

Надо сказать, что какой-то 
специальной статистики, какие 

вызовы медиков были ложны-
ми, а какие — нет, на самом деле 
не существует. 

Одни говорят, что «необяза-
тельных» выездов — 30 процен-
тов от всех звонков о помощи, 
другие ложными называют чуть 
ли не половину. В любом случае 
бригада медиков, которая не 
приехала или опоздала на сроч-
ный вызов, потому что ее вызва-
ли к пациенту, которому сроч-
ное вмешательство медиков не 
нужно, уже давно не редкость, а 
наша реальность.

Формально ответственность 
за ложный вызов «скорой помо-

щи» существует. Так, в Кодексе 
об административных правона-
рушениях прописана ответст-
венность за заведомо ложный 
вызов пожарной охраны, поли-
ции, «скорой помощи» и прочих 
специализированных служб. 
Даже сказано, сколько в рублях 
эта ответственность стоит, — от 
одной до полутора тысяч ру-
блей. 

Очень редко встречаются 
штрафы за ложный вызов по-
жарной охраны или наряда по-
лиции. Но это скорее экзотика, 
чем практика. 

По подсчетам самих пожар-
ных, таких случаев единицы по 
всей стране за последние годы. 

Но вот примеров из судебной 
практики по применению такой 
статьи по отношению к вызовам 
бригады скорой медицинской 
помощи найти вообще не уда-
лось. Из чего можно сделать вы-
вод — норма на бумаге — есть, но 
в реальной  жизни она не рабо-
тает.

Как рассказал законодатель, 

у нас в стране проводилось не-
сколько экспериментов по этой 
проблеме. 

Вспомнил Кобзев Ставро-
польский край, где лет десять 
назад попробовали ввести сим-
волическую плату за вызов 
«скорой помощи» — 100 рублей. 
Такие деньги брали, если по-
мощь действительно оказали 
или больного отвезли и госпита-
лизировали. 

Но просуществовал экспери-
мент не долго.  А потом в дело 
вмешалась прокуратура, и по ее 
протесту эксперимент как-то 
быстро и тихо завершили. 

Но по прошествии лет оказа-
лось, что проблема ложного вы-
зова скорой помощи как была, 
так и осталась, и решать ее все 
равно придется. Будет ли это 
ужесточение административ-
ной статьи, или законодатели 
вместе с экспертами придума-
ют что-то еще, пока не ясно. 

Сегодня в КоАп прописана ответст-
венность за ложный вызов «скорой» - 
штраф до полутора тысяч рублей. 

А К Ц Е Н Т

Согласно расчетам, для обеспечения 
бесплатными лекарствами детей 
до 14 лет нужно около четырех 
миллиардов рублей ежегодно

А К Ц Е Н Т

По разным подсчетам «необязательных» 
выездов — 30 процентов от всех звонков 
о помощи, другие эксперты ложными 
называют чуть ли не половину 

Вопреки распро-
страненному мне-
нию у фрилансера 
часто сильнее 
нарушен баланс 
между жизнью и 
работой, чем у офи-
сного работника

ВЗАИМНЫЙ ИНТЕРЕС
Прошел обмен насильно удерживаемых граждан Укра-
ины и России.

Понятно, что для нескольких десятков семей тут 
проблема жизненная, и она благополучно разреши-
лась, а для двух государств — символическая и пиаров-
ская. Это — сигнал «процесс НАЧАЛСЯ». Какой про-
цесс? Можно ли всерьез предположить, что в ближай-
шие год-два политические отношения наших стран су-
щественно улучшатся? 

Между Россией и Украиной лежит обоюдоострой 
бритвой «тема Крыма». О «возвращении Крыма» не 
может быть и речи для России (и дело тут абсолютно не 
в Путине — никакой президент РФ даже «обсуждать» 
ничего не станет — для России никакого «вопроса» тут 
нет) и для Украины (точно так же ни один президент 
Украины, ни одна Рада никогда не откажется от «требо-
вания возврата»). По этому пункту никаких «измене-
ний»  ждать не приходится — кроме одного, решающе 
важного. Крым уже явно «остывает» — разговоры ста-
новятся привыч-
ным ритуалом, эмо-
ции ослабли, до-
вольно скоро «все 
это» съедет на дале-
кую периферию об-
щественного созна-
ния. И вот там мо-
жет сохраняться 
как угодно долго — 
«спор о Гибралта-
ре» между Англией 
и Испанией идет 
300 лет и ничем ни-
кому не мешает.

Куда более жи-
вая тема — Донбасс.

Есть знаменитые 
Минские соглаше-
ния (кстати, юридический статус непонятен — Рада их 
не ратифицировала, а Россия вообще согласно тексту 
не участник конфликта, а лишь «внешний гарант»). Но 
важна тут не правовая форма, а политическое содер-
жание. Россия настаивает, чтоб ДНР/ЛНР получили 
особые права автономий в составе Украины, — Украина 
в лице практически всех политиков этот вариант от-
вергает. Пока что максимум «уступок» населению 
этих областей со стороны Киева — амнистия участни-
кам военных действий и разные варианты «особого 
статуса» отнюдь не самих ДНР/ЛНР, а только русского 
языка в них. Правда, позиция Украины может — есть на-
меки — стать более гибкой. Но даже без принципиаль-
ных политических перемен — движение все равно воз-
можно. «Замороженных конфликтов» на территории 
СНГ хватает — Абхазия, Приднестровье, Карабах… Се-
годня важно и реально, чтоб и конфликт в Донбассе 
стал таким. И тут мы видим самое интересное.

Мем «прекратить ВОЙНУ в Донбассе» — общепри-
нят в Украине, его повторяют самые разные люди в ЕС, 
США и в России («гражданская война»). Вот только 
того, что соответствует грозному слову «Война», там 
нет с 2015 года. Нет — регулярных боевых действий, 
столкновений воинских частей. Но и Мира тоже нет. 
Имеют место вялые перестрелки (в том числе артилле-
рийские). Есть потери. За «100 дней Зеленского» укра-
инская сторона сообщила про 31 военного убитого и 
умершего от ран (видимо, примерно такие же потери в 
ДНР). Ни мира, ни войны. При этом жителям ДНР/ЛНР 
и «прифронтовых районов» Украины не позавидуешь 
— жить в таком психологическом напряжении … 

В любом случае очевидно: эти «гибридные дейст-
вия» вполне можно прекратить по договоренности сто-
рон. Понятно — «кому война, кому мать родна»: гибнет 
людей немного, зато «боевые надбавки» идут тысячам 
(десяткам тысяч?) военных по обе стороны. Есть и дру-
гие «вкусности» — например, «в сфере снабжения». По-
нятно — бизнес есть бизнес. Но, конечно, главные «ин-
тересанты» другие. Политический пиар «Войны» вклю-
чает — одной фонетикой этого самодостаточного Слова! 
— сильные ассоциации-рефлексы. На этом во многом 
держался, скажем, Порошенко. Думаю, и руководите-
лям ДНР/ЛНР «тема войны» помогает…

Но после избрания Зеленского ситуация, очевидно, 
изменилась. Ему важно показать себя не Президентом 
Войны, а Президен-
том, который «вой-
ну ЗАКОНЧИЛ». 
Чисто технически, 
учитывая масштаб 
«боевых действий», 
это не так сложно. 
Четкий и оконча-
тельный развод 
войск по всем пун-
ктам соприкоснове-
ния. Твердый при-
каз «не стрелять» — 
при таком же при-
казе войскам ДНР/
ЛНР под гарантии России. Резкое усиление роли внеш-
них посредников. Собственно, почти все это Зелен-
ский и сказал при встрече «возвращенных из России».

Учитывая фантастический мультипликатор, ТВ-эхо 
в Украине от каждого выстрела, это может стать для 
него огромной пиар-победой. Она необходима для под-
держания высокого рейтинга в преддверии объявлен-
ных им реформ — очень важных, трудных, необходи-
мых для Украины. Не менее важно это для России.

Напряжение (и одновременно застой) в россий-
ской политике — очевидный факт. Власти нужен Успех. 
И если в социально-экономической сфере что-то сдви-
нуть — трудно и долго, то во внешней политике, внеш-
нем пиаре дело всегда легче и эффектнее. Если не-
сколько лет назад был запрос на «твердость» в отно-
шении Запада, то сейчас социологи фиксируют жела-
ние улучшить отношения («не в ущерб суверенитету» 
!). Есть явные сигналы и с Запада — от Трампа, Макро-
на и т.д. Но никакое принципиальное улучшение (ска-
жем, отмена санкций или их ослабление) нереально 
без прекращения «войны» на Украине. Новая встреча 
«минской четверки» открывает хорошую возмож-
ность для такого «окончательного прекращения», 
причем с максимальным международным пиаром. 
Успех переговоров мог бы изменить психологическую 
атмосферу в отношениях с ЕС, дать российскому об-
ществу ощущение «прорыва», причем без всякого 
«слива ДНР».

Так что шанс на обоюдный выигрыш сегодня есть.
Ну, а что касается двусторонних отношений… Что 

ж, России предстоит принять, что, да, «Украина — не 
Россия», а ИНОСТРАННОЕ государство. Украинскому 
обществу предстоит осознать, что они строят вовсе не 
«АнтиРоссию», а просто СВОЮ страну. И тогда понем-
ногу рана станет затягиваться… 

Продолжение темы на  с.8

Зеленскому 
важно показать 
себя не 
Президентом 
Войны, а 
Президентом, 
который «войну 
ЗАКОНЧИЛ»

Украинскому 
обществу предсто-
ит осознать, что 
они строят не 
«АнтиРоссию», а 
свою страну
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ПОДЪЕМНЫЕ 
МЕХАНИЗМЫ
Мы могли бы очень быстро расти. Россия — потенци-
ально большой рынок, где каждый хотел бы улучшить 
условия своей жизни. Только работай, получай деше-
вые кредиты под производство, под растущий спрос. 
Плати льготные налоги за то, что вкладываешься! Не 
отмахивайся от иностранных инвесторов, желающих 
производить внутри России, питать ее растущий ры-
нок, а не растаскивать ее природные ресурсы! 

Вы серьезно, не шутите? Так можно жить? Ну да, это 
ясно показывает очередное «Комплексное наблюдение 
условий жизни населения» Росстата. Уникальная база 
данных и мнений о том, почему мы не должны успокаи-
ваться на древней российской земле. 

И, в самом деле, почему? Четверть городских домаш-
них хозяйств испытывают стесненность в жилье. На селе 
— 15—16%. Молодые семьи — 35—40%. В Тыве, Якутии — 
больше 35%. Только строй, закладывай фундаменты, но 
не многоэтажные клоповники, а разумное, рассредото-
ченное жилье. Земли 
ведь много. Есть ре-
гионы, где тяга к но-
вому жилью — осо-
бенно велика. В Ом-
ской области, Ады-
гее — почти 30% се-
мей хотели бы улуч-
шить жилищные ус-
ловия. В Якутии, Бу-
рятии, Северной 
Осетии — больше 
трети. В Республике 
Алтай — 55%. В Воро-
нежской области по-
чти 20%, в Башкор-
тостане — 25%.

Они бедны? Раз-
умная политика ра-
бочих мест обязательно создала бы точки быстрого 
подъема. Бедность — не порок, не повод развести рука-
ми, а вызов. Спрос, желание, тяга семей к более удобной 
жизни — это и есть рычаг движения всей экономики.

Больше 50% домашних хозяйств в России оценивают 
свое жилье на «тройку» и «двойку». А вот в Ивановской, 
Смоленской, Амурской областях, в Ингушетии такие 
оценки ставят больше 60% семей, в Тыве, Адыгее, Ев-
рейской автономной области — больше 65%. А «пятер-
ку» за жилье? По России только 6% семей считают, что 
они «отличники», в Тульской и Калужской областях — 
всего 0,4—0,5%. И чего хотят люди? 

А люди хотят совсем других городских и сельских 
пейзажей, чтобы в них, как в Москве, были вложены хо-
рошие деньги, большие деньги. Что нас окружает? Толь-
ко 40% многоквартирных домов в России оборудованы 
парковочными местами. В Липецкой области — 14%, 
Тамбовской — 20%, Мурманской — 12% и в Петербурге 
(помним, конечно, дворы-колодцы) и Хакасии — 7—7,5%. 

А вот дело маленькое, бытовое, но очень нужное. 
Есть ли рядом с домами контейнеры для сбора мусора? 
Оценка по России — отлично! 82% семей ответили — да, 
стоят и радуют наш глаз. Но в Карелии — 62%, Ростов-
ской области — 55%, Северной Осетии — Алании — 12%.

Всё это — спрос, рынки. Парковок, мощностей для об-
работки отходов. Так же, как и спортивных площадок. 
Только 31% семей в России сказали — они есть рядом с 
домом. В Липецкой и Смоленской областях — 7%, в Твер-
ской области — 0,5%, а в Новгородской — просто постави-
ли ноль. Детские площадки? По России они рядом только 
с 70% многоквартирных домов. В Архангельской обла-
сти — 33%, Костромской — 45%, Нижегородской — 49%.

Есть что строить, что менять. Качество питьевой 
воды? 15% семейств ответили: «Плохо». Пересчитайте 
на миллионы тех, кто живет в России. В Калмыкии — по-
чти 40%, в Тверской, Тульской, Свердловской областях 
— 35%, Ростовской — 33%, Саратовской, Ивановской — 
30%, Курской, Рязанской — 26%.  

Вода — это здоровье. А еще она должна быть. В Ингу-
шетии более 80% се-
мейств пожалова-
лись на перебои в 
централизованной 
подаче холодной 
воды, более 50% — в 
Дагестане и Кабар-
дино-Балкарии, в 
Чечне — почти 70%. 
Перебои с горячей 
водой — у четверти 
домашних хозяйств. 
В Смоленской и Ки-
ровской областях, 
Дагестане, Север-
ной Осетии — Ала-
нии — от 60% и 
выше, в Тульской, Костромской, Астраханской облас-
тях, Приморском крае — более 50%. За этим — нужда в 
многомиллиардных вложениях. И еще рост спроса вну-
три России на оборудование, на работы, на тысячи сер-
висов, связанных с развитой городской инфраструкту-
рой. Мы ждем этот рост, не вялый, а яркий, показатель-
ный, делающий год за годом всю страну образцовым 
коммунальным хозяйством.

Почти 20% домашних хозяйств в целом по России со-
общили, что у них есть перебои в подаче электроэнер-
гии. В ряде регионов эта цифра гораздо выше: Ингуше-
тия — больше 80%, Астраханская область — 65%, Адыгея 
— почти 50%, Дагестан — 44%, Забайкальский край — 
42%, Тыва — 40%, Якутия — 39%, Орловская и Тверская 
области — 35%, Сахалинская область — 32%. Мощности, 
нужны мощности. Эти дефициты — не вычет, а будущая 
прибавка к росту в России. Если, конечно, правильно 
распорядиться и видеть в них не только бедность, но и 
вызовы на 10—15 лет вперед. Возможности улучшить ка-
чество жизни семей по всей России. 

А вот не вычеты, а плюсы. Великая цифровая револю-
ция свершилась! 98—99% семей обладают мобильными 
телефонами. Стационарный телефон съежился — он 
только в 37% домашних хозяйств. Почти 70% семей 
имеют домашний доступ к интернету, хотя, конечно, 
есть пустоты: в Республике Алтай, Тыве — 37%, в Еврей-
ской АО — 44%, в Ингушетии — 46%, Карачаево-Черке-
сии — 48%, даже в Орловской области — 56%. У более 
60% семей есть дома компьютер. И, наконец, торжество 
рыночной экономики, мобильность — 48% семей имеет 
легковой автомобиль. Даже в небогатой Тыве — 31%.

Снова и снова слушать, что говорят о себе россий-
ские семьи. Кому лучше, кому хуже. 49% семей не могут 
оплачивать хотя бы одну неделю отпуска вне дома. У 
больше чем 50% семей нет денег, чтобы заменить при-
шедшую в негодность самую простую мебель. Вызовы 
бесконечны. Помогать, делать, строить. Есть одна толь-
ко цель в России: семьи уверенные, умные и состоятель-
ные, как основное содержание страны. 

СБЕРЕЖЕНИЯ В России начали чеканить частные инвестиционные монеты

Совсем не мелочь
Юлия Кривошапко

В 
нашей стране появилась 
первая инвестиционная 
унцовая золотая монета 

«Шахматы». Интересно, что от-
чеканил ее не Банк России, а 
частная компания. Неужели 
можно вот так запросто делать 
деньги? «Российская газета» 
разбиралась в тонкостях монет-
ного бизнеса. 

Инвестиционные монеты от-
личаются от обычных тем, что 
для их чеканки используются 
золото и серебро. Поэтому их 
стоимость определяется не ху-
дожественной ценностью и не 
номиналом, а ценами драгме-
таллов на бирже. 

Покупают такие монеты с ин-
вестиционными целями. Драг-
металлы, и в частности золото, 
считаются тихой гаванью, поэ-
тому во времена финансовых и 
экономических кризисов поль-
зуются особой популярностью.

Во всем мире принят унцо-
вый стандарт (31,1 грамма) из-
готовления золотых инвестици-
онных монет. В России такие до 
недавнего времени не делали. 
Самая популярная монета «Ге-
оргий Победоносец», которую 
чеканят государственные мо-
нетные дворы, весит четверть 
унции. 

Впрочем, «Шахматы» 
можно назвать лишь 
условно российской 
монетой, так как из-
готовили ее  под 
флагом Камеруна.

На аверсе по-
мещен герб этой 
страны с надпи-
сью на англий-
с к о м  я з ы к е : 
R e p u b l i c  o f 
Cameroon. Реверс 
больше связан с на-
званием монеты: на 
нем изображена шах-
матная доска и фигуры, а 
вверху можно разглядеть из-
вестную фразу Роберта 
(Бобби) Фишера, напи-
санную по-испански: 
«EL AJEDREZ ES LA 
VIDA» — «Шахматы 
— это жизнь». Но-
минал монеты — 
пять тысяч каме-
рунских фран-
ков.

«Свою инве-
стиционную моне-
ту из драгоценного 
металла, в принципе, 
может выпустить лю-
бой. Для этого надо лишь 
приобрести права, — ком-
ментирует вице-президент 
«Золотого монетного дома» 

Алексей Вязовский. — Централь-
ные банки некоторых стран, как 
правило, небольших, таких как 
Камерун, Палау, продают права, 
поэтому монеты часто чеканят-
ся именно под флагами и в соот-
ветствии с номинальным рядом 
этих стран». 

Размер роялти (вид лицензи-
онного вознаграждения) — боль-
ше 10 тысяч долларов за тираж. 
При этом строго оговариваются 
все детали выпуска: тираж, ка-
чество монеты, территория рас-
пространения.

«Имея такие права, можно 
делать эскиз монеты, а затем ис-
кать монетный двор, который 
выполнит заказ на чеканку, — 
поясняет Вязовский. — Помимо 
государственных монетных 
дворов есть и частные. Россия 
не исключение. Инвестицион-

ные монеты чеканят и те, и дру-
гие».

Не имея прав, также можно 
сделать заказ на чеканку, но это 
уже не будет монета: скорее, 
жетон или медаль, уточняет со-
беседник «РГ». К тому же при 
продаже таких изделий будет 
сразу включаться налог на до-
бавленную стоимость (НДС) — 
монеты из драгоценного метал-
ла от него освобождены, что 
вряд ли будет привлекательным 
для инвесторов, ведь им при-
дется нести дополнительные 
расходы.

Частные инвестиционные 
монеты из драгоценных метал-
лов чеканятся не только в Рос-
сии. Например, золотые и сере-
бряные монеты «Вольфганг 
Амадей Моцарт», посвящен-
ные великому композитору, 

изготавливаются по заказу ав-
стрийско-немецкой дилерской 
компании Philoro Edelmetalle, 
а эмитентом ее выступает Па-
лау. 

Cеребряная инвестицион-
ная монета «Слон» из серии 
«Африканская дикая природа» 
чеканится частным монетным 
двором Швейцарии по заказу 
дилерской компании Geiger 
Edelmetalle под флагом Сома-
ли.

Часто не совсем простая 
история рождения монет лишь 
добавляет им привлекательно-
сти в глазах покупателей.

В целом вложения в золото 
оправданны в долгосрочной 
перспективе, говорят специа-
листы. На данный момент одна 
унция золота стоит около 1526 
долларов, тогда как десять лет 
назад — 924 доллара. За ценами 
на желтый металл следуют и 
цены на инвестиционные моне-
ты. Так, например, в 2010 году 
«Георгий Победоносец» стоил 
8,6 тысячи рублей, а сейчас 
26,6 тысячи рублей — рост бо-
лее чем в 2,5 раза. Рост цены ин-
вестиционных монет может 
происходить не только вследст-
вие роста стоимости металла, 
из которого они изготовлены, 
но и вследствие ограниченно-
сти тиража.  

ЛЕСНЫЕ РЕСУРСЫ  В России незаконная рубка леса под видом санитарной 
приняла размах бедствия

Топорные работы
Елена Березина

У
щерб от незаконных 
рубок, которые про-
водят под видом са-
нитарных на основа-
нии актов лесопато-
логического обсле-
дования, может до-
стигать  десятков 
миллиардов рублей. 

Об этом «РГ» сообщил зампред 
Центральной ревизионной ко-
миссии ОНФ, депутат Госдумы 
Владимир Гутенев.

Санитарными называются 
рубки, проводимые для улучше-
ния санитарного состояния 
леса, при которой вырубают 
больные, поврежденные и усы-
хающие деревья или весь древо-
стой, утративший устойчивость 
и целевые функции. Однако за-
частую под видом больных в ле-
сах вырубают здоровые дере-
вья, вместо сухостоя — годную к 
промышленной переработке 
древесину.

Из регионов регулярно по-
ступают обращения активистов 
и экологов по поводу обосно-
ванности назначения санитар-
ных рубок на тех или иных ле-
сных делянках. «В ряде случаев 
подтверждались опасения, что 
лесопатологи давали подлож-
ные заключения, а сроки офор-
мления подобных бумаг и опе-
ративность проведения выру-
бок наводила на эти мысли и не-
искушенных общественников. 
Практика быстрого заметания 
следов после неправомерных 
решений лесопатологов наблю-
далась и раньше. Этим очень 
грешили в первую очередь Ир-
кутская область, Бурятия, За-
байкалье и Новосибирская об-
ласть», — рассказал Владимир 
Гутенев.

На днях активисты выявили 
грубые нарушения при прове-
дении санитарных рубок и заго-
товке древесины в Тайшетском 
лесхозе Иркутской области: 
вместо больных, поврежденных 
деревьев и сухостоя уничтоже-
ны здоровые деревья, на терри-
тории разбросаны порубочные 
остатки, а протекающий в водо-
охранной зоне ручей завален 
бревнами.

Как заявил сопредседатель 
регионального штаба ОНФ, ди-
ректор научно-исследователь-
ского института Всероссийско-
го добровольного пожарного 
общества Сибири Сергей Апа-
нович, в таком состоянии не 
оставляли лес даже «черные ле-
сорубы». «Нарушения видны 
воочию — сухостой остался на 
месте. Покореженные и накло-
ненные деревья, которые подле-
жат в первую очередь вырубке и 
вывозу, остались на месте. Судя 
по пням, выбиралась только 
лишь деловая древесина, при-
годная для использования в 
промышленности. Более того, 
совершили переруб, то есть 
сверх норматива заготовили», — 
рассказал Сергей Апанович. 
Протекающий по территории 
ручей завален бревнами. Это 
сделано для того, чтобы тяжелая 
техника могла переехать ручей 
и перевозить лес, полагают эк-
сперты, поскольку налицо чи-
сто коммерческая составляю-
щая — необходимо было быстро 
заготовить и реализовать дело-
вую древесину.

Также эксперты выяснили, 
что на участке более четырех 
гектаров работы не проводи-
лись: лес там в соответствии с 
договором не вырублен. Но Тай-
шетский лесхоз отчитался о 
том, что лес заготовлен, выпол-
нен весь объем работ и древеси-
на реализована, участковое ле-
сничество работы приняло. Те-
перь в ситуации будут разби-
раться правоохранители.

Больной вопрос — статус ле-
сопатологов, которые дают 
оценку лесов. «Сегодня по кон-
курсу заходят разные фирмы 
типа «Рога и копыта», дают за-
ключения, и под видом санитар-
ных рубок вырубается качест-
венный лес, деловая древесина. 
И так — по всей стране. Необхо-
димы изменения в федеральном 
законодательстве, чтобы оцен-
ку больного леса делали такие 
профессионалы, которые рабо-
тают у нас в институте леса. При 
этом нужно повышать их ста-
тус, заработную плату, увели-
чивать количество людей и про-
писывать требования, чтобы 
они несли потом ответствен-
ность за это», — заявил на Наци-
ональном лесном форуме в 
Красноярске депутат Заксобра-
ния Красноярского края, пред-
седатель комитета по природ-

ным ресурсам и экологии Алек-
сандр Симановский.

В Совете Федерации созда-
на рабочая группа, которая го-
товит изменения в лесное за-
конодательство. В минприро-
ды напомнили, что в июне 
вступил в силу закон, увели-
чивший штрафы должностных 
лиц за сокрытие сведений о са-
нитарном и лесопатологиче-
ском состоянии лесов или за 
включение недостоверных све-
дений в акт лесопатологиче-
ского обследования. Правда, 
сумма все равно невелика и со-
ставляет всего от 5 тысяч до 40 
тысяч рублей (5—20 тысяч в от-
ношении обычных лесов и 20—
40 тысяч в отношении защит-
ных лесов, особо защитных 
участков лесов, лесов в грани-
цах лесопарковых зеленых по-
ясов), тогда как ущерб от ка-
ждой конкретной рубки исчи-
сляется миллионами рублей. 
Так, в июне был арестован ми-
нистр лесного комплекса Ир-
кутской области Сергей Ше-
верда. За его подписью под ви-
дом санитарных рубок под 
пилы ушло 116 га здорового, по 
мнению прокуратуры и при-
влеченных ведомством экспер-
тов, леса в заказнике Туколонь 
на севере региона. В денежном 

эквиваленте ущерб составил 
880 миллионов рублей.

С 2016 года все акты лесопа-
тологических обследований в 
субъектах РФ размещаются в 
интернете и подлежат контр-
олю со стороны Рослесхоза. В 
актах содержится конкретная 
информация о месте проведе-
ния мероприятий с указанием 
координат, объемах и сроках 
мероприятий. Однако, по мне-
нию экологов, этого недоста-
точно.

«Рослесхоз пока не проявля-
ет необходимой эффективности 
в защите лесов. В частности, с 
точки зрения создания единой 
информационной системы ЕГА-
ИС по лесу, которая должна 
фактически обеспечивать де-
тальный учет и прослеживание 
каждого заготовленного дерева. 
Это станет заслоном для «чер-
ных лесорубов» и недобросо-
вестных лесопользователей, ко-
торые выходят за периметр 
арендованного участка. Из-за 
их неубранных древесных отхо-
дов и поджогов, заметающих 
следы, возникают крупные ле-
сные пожары, — считает Влади-
мир Гутенев. — Вся техника, ко-
торая задействована не только в 
заготовке, но и в перевозке не-
законных лесоматериалов, 
должна конфисковываться. А в 
первую очередь надо усилить 
ответственность тех надзорных 
органов и их сотрудников, кото-
рые в силу своих должностных 
обязанностей дают заключения 
о целесообразности санитар-
ных рубок».

В августе премьер-министр 
Дмитрий Медведев подписал 
поручение о конфискации тех-
ники, используемой при неза-

конных лесных вырубках. 
«Связь между такими незакон-
ными действиями и пожарами 
еще предстоит установить. Это 
невозможно предполагать, — за-
явил он. — Но тем не менее есть 
такая точка зрения. Она должна 
быть подвергнута анализу на 
уровне правоохранительных 
органов и специальных надзор-
ных служб». Конфискации под-
лежат все орудия, которые ис-
пользуются при незаконных 
рубках леса — это могут быть 
различные механизмы, устрой-
ства, тракторы, а не только 
пилы.

В этом году Следственный 
комитет, Генпрокуратура и ФСБ 
уже проводили параллели меж-
ду ареалами возникновения по-
жаров и теми лесными угодия-

ми, которые находятся в поль-
зовании лесных компаний. «Ду-
маю, что анализ данных взаи-
мосвязей позволит выявить 
возможные нарушения. Конеч-
но, должна быть презумпция не-
виновности. Но в законодатель-
стве в целях профилактики уже 
введена такая мера, как предо-
стережение. Я считаю, что лесо-
пользователи и арендаторы, ря-
дом с участками которых возни-
кали пожары, должны получить 
официальные предостережения 
от правоохранителей о тех нака-
заниях и тех уголовных статьях, 
которые применяются при 
умышленных поджогах», — ре-
зюмирует Владимир Гутенев. 

Здоровый лес вырубается под 
видом больного благодаря лживым 
заключениям лесопатологов.

А К Ц Е Н Т

Из-за неубранных древесных отходов 
и поджогов, которыми черные лесорубы 
заметают следы, возникают крупные 
лесные пожары

А К Ц Е Н Т

Центральные банки небольших стран 
вроде Палау охотно продают права 
на изготовление золотых
инвестиционных монет под флагом 
своей страны

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/5666

Бедность — 
не порок, не повод 
развести руками, 
а вызов. Тяга семей 
к более удобной 
жизни — это и есть 
рычаг движения 
экономики

Люди хотят совсем 
других городских 
и сельских пейза-
жей, чтобы в них, 
как в Москве, были 
вложены хорошие 
деньги

Комментарий

Алексей Майоров, председатель Комитета
Совета Федерации по аграрно-продовольственной политике
и природопользованию:
— При минприроды сейчас ведется работа по совершенствованию или, 

может быть, даже принятию нового Лесного кодекса. Это большая и 

долгая работа, которая затянется, по моему мнению, минимум на полго-

да, потому что вопрос очень многогранный и актуальный. Он требует 

дополнительной проработки с субъектами и с научным сообществом.

Основная проблема с тушением лесных пожаров связана с нескольки-

ми факторами. Во-первых, в свое время было резко уменьшено число 

работников лесной охраны. Если в советское время их было 110 000, 

то сейчас их работает в лесах 10 000. Сейчас необходимо принять но-

вые нормативы для увеличения численности работников лесной охра-

ны до 40 000 человек. Во-вторых, зачастую в регионах отсутствует не-

обходимая техника. Раньше «Авиалесоохрана» обладала достаточно 

мощным парком самолетов. В настоящий момент они вынуждены либо 

арендовать какие-то частные самолеты и вертолеты, либо использовать 

технику Вооруженных сил и МЧС. Пока будут скоординированы все 

действия и службы, пожар уже приобретает угрожающие размеры.

Подготовил Тимофей Борисов
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«Шахматы» — 
первая унцовая золотая инвестиционная 

монета российского происхождения.
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ЦИФРА Переучиваться 
придется 120 миллионам 
работников по всему миру  

Большая 
перемена

Ариадна Рокоссовская

В ближайшие три года более 120 миллионов работни-
ков по всему миру будут вынуждены переквалифици-
роваться. Причина — развитие технологий и внедрение 
искусственного интеллекта. По данным исследования 
компании IBM, проводившегося в 48 странах мира, пе-
реучиваться придется 50,3 миллиона сотрудников в 
Китае, 11,5 миллиона — в США, 7,2 миллиона — в Брази-
лии, 4,9 миллиона — в Японии и 2,9 миллиона — в Герма-
нии. Уже сегодня работодатели жалуются на нехватку 
сотрудников с нужными навыками. А для их обучения 
теперь требуется гораздо больше времени, чем еще не-
сколько лет назад. В 2014 году хватало в среднем трех 
дней, чтобы подготовить работников к новым услови-
ям, а сегодня этот срок вырос до 36 дней.  

Когда речь заходит о нехватке сотрудников с опре-
деленной квалификацией, первое, что приходит в голо-
ву, — навыки работы с искусственным интеллектом, 
программирования. Но на самом деле сегодня работо-
датели призывают уделять внимание так называемым 
«мягким навыкам». За последние пять лет выросла по-
требность в людях, которые «готовы быть гибкими и 
легко адаптируются к изменениям», «умеют распоря-
жаться временем и расставлять приоритеты», «могут 
эффективно работать в команде», «ориентированы на 
творчество и инновационность».  Кстати, у 65 процен-
тов детей, которые только пошли в школу, будут про-
фессии, которые еще не существуют и к которым их не 
может подготовить нынешняя система образования.   

СТРАХОВАНИЕ 
Оформить ДТП можно 
будет на смартфоне

Авария 
в электронном 
виде

Владимир Баршев

Оформить аварию без вызова ГИБДД, то есть по Евро-
протоколу, можно будет двумя способами. Либо с по-
мощью специального устройства ГЛОНАСС, установ-
ленного на машине, либо через специальное приложе-
ние для смартфонов и планшетов через госуслуги. По-
становление правительства, утвердившее правила пе-
редачи информации о ДТП страховщику, сегодня пу-
бликует «Российская газета». 

Итак, первый способ предполагает, что автомобиль 
оборудован «ЭРА-ГЛОНАСС» или иным телематиче-
ским устройством, соответствующим ГОСТ 57484-
2017 года. Они должны иметь встроенный GSM-модем, 
антенну, акселерометр для замера ускорений и замед-
лений в трех плоскостях. Это устройство измеряет 
силу и направление удара при ДТП. Также оно должно 
иметь кнопку для передачи информации. После аварии 
водитель должен в течение 10 минут нажать на эту 
кнопку, и информация о ДТП уйдет в некорректируе-
мом виде в электронную базу страховщиков. 

Второй способ — это воспользоваться специальным 
приложением для смартфона и оформить аварию в 
электронном виде. То есть не на бумажном бланке, а 
прямо в специальной программе. При этом человек 
должен иметь свой аккаунт на портале госуслуг. Имен-
но через этот портал информация поступит к страхов-
щикам.  

Документ публикуется на с.12

СПАСУТ 
ОТ ДОЛГА 

Кроме того, теперь от 
ошибок, то есть непра-
вомерного ареста, бу-

дут защищены социальные вы-
платы. По закону у должника 
можно забирать не все деньги: 
некоторые виды выплат нахо-
дятся в особом списке, и тро-
гать их нельзя. 

На практике случаются си-
туации, когда у должника спи-
сывают со счета деньги, кото-
рые ни при каких обстоятель-
ствах нельзя было брать. Как 
рассказывали представители 
Федеральной службы судеб-
ных приставов, проблема в 
том, что подобные социальные 
выплаты никак не выделены. 
Недавно принятый закон изме-
нил ситуацию. Теперь в расчет-
ных банковских документах 
будет указываться соответст-
вующий код вида дохода. Про-
ще говоря, социальные выпла-
ты будут маркироваться. Есте-
ственно, возникает вопрос, как 
новация будет работать на 
практике. 

Теперь министерство юсти-
ции подготовило проект прика-
за, прописывающего как раз 
порядок определения банкира-
ми, что можно отдать со счета 
человека судебным приставам, 
что нельзя. Как подчеркивается 
в проекте, при наличии не-
скольких счетов гражданина 
расчет суммы денежных 
средств, на которую может 
быть обращено взыскание или 
наложен арест, осуществляется 
отдельно по каждому счету. 
Банкиры должны будут учиты-
вать ограничения удержания 
из заработной платы.

«Государство последова-
тельно принимает меры по за-
щите самых уязвимых катего-
рий населения, — говорит пред-
седатель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир 
Груздев. — Безусловно, человек 
должен выполнять свои обяза-
тельства, но социальные гаран-
тии имеют наибольшую важ-
ность. Необходимо выработать 
разумный баланс, позволяю-
щий избежать нарушения прав 
граждан в ходе исполнительно-
го производства. В будущем 
году вступает в силу закон, ко-
торый вводит механизм марки-
ровки в банковских докумен-
тах соответствующих видов вы-
плат».  

1
ИНИЦИАТИВА Понятие пляжа 
появится в федеральном законе 

Место нашли 
у воды

Евгений Гайва 

В федеральном законодательст-
ве, а точнее, в Водном кодексе 
появится понятие «пляж» — с та-
ким предложением выступило 
минэкономразвития. 

Пляжем предлагается назы-
вать «часть береговой полосы 
водного объекта общего поль-
зования, предназначенной для 
отдыха, туризма, занятий физи-
ческой культурой и спортом».  

Использовать водные объекты 
можно только при наличии са-
нитарно-эпидемиологического 
заключения об их соответствии 
условиям безопасности для 
здоровья населения. Это же 
требование минэкономразви-
тия предлагает распространить 
и на пляжи. 

Происходит синхронизация 
нормативных актов, поясняет 
«РГ» медицинский директор Ас-
социации оздоровительного ту-
ризма Михаил Данилов. «Ско-
рее всего, повысится плотность 
контроля за состоянием пля-
жей, если еще и федеральный за-
кон будет указывать на его необ-
ходимость», — говорит он. 

Сейчас пляжи проверяются 

Роспотребнадзором на основе 
договоров, заключенных с эк-
сплуатантами пляжей, будь то 
муниципалитет, частный собст-
венник или арендатор, расска-
зывает эксперт. А качество пля-
жей определяется тремя Сан-
ПиНами. 

Однако вопросов, крайне не-
простых и капиталоемких, к со-
держанию пляжей и их статусу 
много, говорит вице-президент 
Российского союза туринду-
стрии Юрий Барзыкин. Эту сфе-
ру необходимо регулировать, 
считает он. 

Попытки закрепить исполь-
зование пляжей для оздоровле-
ния и отдыха, а также повысить 
их статус на федеральном уров-
не предпринимались и раньше. 
В 2017 году появилась возмож-
ность передавать часть аквато-
рии, то есть водной полосы в 
пользование физкультурно-
спортивным организациям, ту-
роператорам или турагентам 
без аукциона для организации 
отдыха детей, ветеранов, гра-
ждан пожилого возраста, инва-
лидов. Теперь минэкономразви-
тия предлагает это право у ту-
роператоров и турагентов все 
же отобрать как несоответству-
ющее законодательству в сфере 
туризма. То есть использовать 
акваторию смогут только физ-
культурно-спортивные органи-
зации.

С 2018 года была введена 
классификация отелей, лыжных 
трасс и пляжей. Но классифика-
ция пляжей пока добровольная, 
подчеркивает Барзыкин. 

Все предложения по обеспече-
нию безопасности пляжей долж-
ны быть интегрированы в систе-
му природоохранного законода-
тельства, считает эксперт. 

— Документ читайте на сайте 
rg.ru/sujet/4255

Государственный Эрмитаж 
завершает реставрацию знаме-
нитой раки Александра 
Невского, уникального барочно-
го мемориального ансамбля из 
полутора тонн серебра, спасен-
ного музеем от переплавки в 
советские годы. В преддверии  
800-летия Александра Невского 
правомерно встает вопрос о 
том, что место раки там, где 
мощи святого, ибо ему в дар и 
память изначально предназна-
чалась. Эрмитаж провел науч-
ную и отчасти производствен-
ную работу по изготовлению 
серебряной копии раки. О ходе 
этой работы  РГ рассказывает 
директор Государственного 
Эрмитажа Михаил Пиотровский: 

—   В Эрмитаже заканчивается 
реставрация  серебряного укра-
шения надгробия Александра 
Невского. Она потребовала от 
нас много времени, сил и денег. 
Во время реставрации мы сняли 
с нее все нужные слепки, и те-
перь с нее можно будет  изгото-
вить копию. Но музей  может 
сделать только ее часть. Для 
того, чтобы изготовить копию 
полностью,  нужно много сере-
бра. Эрмитаж - по уставу - не 
имеет права покупать серебро и 
что-то делать из него. А кроме 
того, у нас нет методик и техно-
логий для изготовления сере-
бряных изделий столь больших 
размеров.  Приобрести материа-
лы и сделать работу по изготов-
лению больших деталей  должен 
сделать кто-то другой.   

Мнение музея: надо объя-
вить сбор средств на оставшую-
ся часть работы по изготовле-
нию копии. Может быть, это 
возьмет на себя Александро-Не-
вская Лавра, что было бы очень 
красиво. А может быть какой-то 
фонд. И цена, мне кажется, не 
обязательно будет пугающей, 
если за дело возьмутся люди, 
владеющие высокопрофессио-
нальными мастерскими по изго-
товлению изделий из серебра… 
Возможно объявить и краудфан-
динг. Только Эрмитаж этого сде-
лать не может. У нас свои четкие 
правила, на что можно собирать 
деньги, а на что – нет. Мы сдела-

ли все, что в наших практиче-
ских и юридических силах.  Но 
главное все-таки не сбор денег, а 
само изготовление раки. Мне ка-
жется, это могут сделать учре-
ждения, связанные с изготовле-
нием церковных предметов и 
утвари, с ювелирным искусст-
вом.  Есть множество православ-
ных фондов и православных 
производств, которые делают 
разные красивые и дорогие 
вещи.  

Копия сегодня просто необ-
ходима, потому  что поможет 
разрешить вопрос о достойном 
украшении раки с мощами свя-
того Александра Невского.  А 

когда она будет готова,  то, ко-
нечно, встанет  вопрос что пере-
давать монастырю – оригинал 
или копию. Было бы странно Эр-
митажу, спасшему раку от унич-
тожения ее в совесткое время, 
соглашаться оставить себе лишь 
копию. Конечно, мы считаем, 
что рака как памятник ювелир-
ного искусства, русской исто-
рии и культуры, должна остать-
ся в музее. А копию, изготовив, 
можно передать церкви, чтобы 
она украшала  мощи св. Алексан-
дра Невского. Серебряное укра-
шение раки  – музейная вещь. И 
потому что изготовлено из пер-
вого русского серебра. И потому 

что это настоящий культурный 
шедевр раннего  русского юве-
лирного искусства. И  именно в 
этом качестве был спасен му-
зейщиками  Эрмитажа. Тут вста-
ет вопрос и исторической спра-
ведливости. Раки бы не было, 
если бы ее дважды не спас музей. 
А это не шуточное дело.  Первые 
лица музея при этом рисковали 
своими жизнями и свободой.  Не 
будем также забывать, что му-
зей отдал часть своих коллекций 
чтобы спасти  ее. Взамен раки 
были уничтожены многие му-
зейные вещи. Поэтому  мы уве-
рены, что историческая спра-
ведливость и художественная 
логика на нашей стороне. И  счи-

таем, что рака должна остаться в 
Эрмитаже,  поскольку он ее спас 
и прекрасно сохранил,  сохра-
няя таким образом и саму па-
мять об Александре Невском -  в 
самом главном музее и дворце 
России. Это моя точка  зрения, 
которую разделяют многие 
люди в церкви.   Особенно в том, 
что касается необходимости из-
готовления копии раки. К этому  
вопросу можно вернуться и про-
должить дискуссии,  когда рака 
будет изготовлена. 

Подготовила Елена Яковлева

ШЕДЕВРЫ Эрмитаж завершает реставрацию раки 
Александра Невского 

Серебро для святого

А К Ц Е Н Т

Главное все-таки не сбор денег, 
а само изготовление раки

Рака святого Александра Невского — 
величественный памятник истории, 
культуры и ювелирного искусства.

P.S. 

Дискуссия, надеемся, будет продолжена.  «РГ» готова предоставить 

свои страницы для изложения всех точек зрения.
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СОТРУДНИЧЕСТВО  
Россия и Франция провели 
переговоры в формате 2+2 

Разговоры 
о нормальности

Иван Петров

Внешнеполитическая и оборонная повестка дня вчера 
в Москве была практически полностью посвящена 
российско-французскому сотрудничеству. Впервые 
после многолетнего перерыва в российской столице 
прошли переговоры в формате 2+2. Пока министр ино-
странных дел России Сергей Лавров обсуждал актуаль-
ные темы международной повестки со своим француз-
ским коллегой Жан-Ивом Ле Дрианом, министр оборо-
ны РФ Сергей Шойгу встречался с впервые посетив-
шей Москву главой военного ведомства Франции Фло-
ранс Парли. 

По словам Шойгу, российские военные готовы со-
трудничать с французами настолько тесно, насколько 
те сами готовы. Вчера прошла и встреча секретаря Сов-
беза России Николая Патрушева и генсека по обороне 
и нацбезопасности Франции Клер Ландэ. Тем для обсу-
ждения сторон было много. Но на пресс-конференции 
российских министров спросили об отношении к вы-
сказыванию главы Пентагона Марка Эспера о том, что 
Россия должна «вести себя как нормальная страна».

«Вести себя как нормальная страна, а не США, — от-
реагировал глава российского МИД. — В ином случае 
мы должны были бы действовать, как Штаты: бомбить 
тот же Ирак, ту же Ливию и заодно выделять из госбюд-
жета миллионы на вмешательство в дела других 
стран», — указал Лавров.

Сергей Шойгу ограничился репликой: «Мы, навер-
ное, побудем пока ненормальными».   

ПОЛИЦИЯ 

Уровень 
смертности 
на российских 
дорогах 
планируется 
сократить

ДОРОГИ 
БЕЗ БЕДЫ
Владимир Баршев

Министр внутренних дел Вла-
димир Колокольцев обсудил 
взаимодействие по безопасно-
сти дорожного движения с 
шведскими коллегами.

В МВД России состоялась 
встреча министра внутренних 
дел генерала полиции Россий-
ской Федерации Владимира Ко-
локольцева и министра по де-
лам инфраструктуры Королев-
ства Швеция Томаса Энерута.

Владимир Колокольцев от-
метил, что в Российской Феде-
рации безопасность дорожного 
движения одна из приоритет-
ных задач. В 2018—2024 годах 
реализуется соответствующая 
Стратегия, которая призвана 
сократить уровень смертности 
на дорогах до показателя не бо-
лее четырех погибших на 100 
тысяч населения.

Отдельно разговор зашел о 
технических средствах обеспе-
чения безопасности. Министр 
подчеркнул, что достижения 
технического прогресса откры-
вают широкие возможности не 
только для решения отдельных 
транспортных задач, но и для 
формирования системы без-
опасности общества в целом. 
Сегодня в России достаточно 
эффективно применяется аппа-
ратно-программный комплекс 
«Безопасный город». Это важ-
ный элемент обеспечения об-
щественного порядка и анти-
террористической защищенно-
сти мест массового пребыва-
ния людей. Он способствует 
профилактике и раскрытию 
«уличных» преступлений.   

Санитарно-
эпидемиологиче-
ский контроль 
пляжей пропишут 
в Водном кодексе, 
это должно повы-
сить статус и плот-
ность проверок 

СТРОИТЕЛЬСТВО На западе Москвы началась 
проходка тоннеля новых станций метро

Встреча с «Лилией» 
Иван Пышечкин 

Н
а западном участке Боль-
шой кольцевой линии 
метро строители присту-

пили к проходке двухпутного 
перегонного тоннеля между бу-
дущими станциями «Карамы-
шевская» и «Мневники». Старт 
работам дал мэр Москвы Сер-
гей Собянин.

Прокладывать подземный 
путь к «Мневникам» будет 
10-метровый тоннелепроходче-
ский щит «Лилия». Ранее его 
уже задействовали при строи-
тельстве двух участков Некра-
совской линии метро длиной 
2,6 км и 1,1 км. Теперь же ком-
плексу предстоит пройти еще 
почти километр. Расстояние, 
казалось бы, небольшое, но 
средняя скорость, с которой 
движется щит, — всего 10—15 ме-
тров в день. Преодолеть всю ди-
станцию рассчитывают в янва-
ре 2020-го. «Активно строим 
Большую кольцевую линию, за-
падный участок. Фактически 
все тоннели находятся в работе, 
запускаем проходческий щит в 
последний тоннель. «Лилия» 
нырнет на глубину 30 метров и 
через несколько месяцев вы-
нырнет на следующей стан-
ции», — сказал Сергей Собянин. 
Мэр отметил, что западный уча-
сток БКЛ примыкает к микро-
районам, где проживают около 
полумиллиона человек. Его 
строительство позволит значи-
тельно улучшить транспортную 
доступность в районах Хороше-

во-Мневники, Кунцево, Филев-
ский парк и Фили-Давыдково.

На этом участке откроют че-
тыре станции метро: «Улица 
Народного Ополчения» на про-
спекте Маршала Жукова (в бу-
дущем на ней организуют пере-
садку на Рублево-Архангель-
скую линию), «Карамышев-
ская» и «Мневники» в северной 
и южной части Мневниковской 

поймы и «Можайская» между 
Молдавской улицей и путями 
Смоленского направления 
МЖД. Последняя в перспективе 
превратится в крупный переса-
дочный узел: пассажиры смо-
гут пересесть на станцию «Кун-
цевская» Филевской и Арбат-
ско-Покровской линий, а также 
на станцию «Кунцево» в соста-

ве первого центрального диа-
метра.

Строительство западного 
участка длиной 9 км ведется в 
два параллельных этапа. На 
первом тоннель прокладывают 
от «Хорошевской» до «Карамы-
шевской». Этот участок длиной 
5,5 км будет готов уже в следую-
щем году. В течение 2020-го тон-
нель протянется еще на 3,5 км, 
дойдя до «Можайской» и минуя 
«Мневники».

Сама же «Карамышевская» 
относится к станциям мелкого 
заложения — она сооружается 
на глубине 25 метров. В буду-
щем к ней создадут удобные 
подъезды для жителей района 
Филевский парк и посетителей 
спортивного парка в Крылат-
ском, построив пешеходный и 
автомобильный мосты через 
Москву-реку. Рассматривают 
даже вариант со строительст-
вом канатной дороги, которая 
соединит станцию с Националь-
ным космическим центром.   

Мэр Москвы Сергей Собянин дал старт работам по строительству нового 
участка Большой кольцевой линии метро.

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Запуск западной части нового кольца 
метро улучшит транспортную доступ-
ность для полумиллиона жителей
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НОВАЦИЯ 

Нотариусы 
начнут 
удостоверять 
мирные 
соглашения

РАЗОЙТИСЬ 
БЕЗ СУДА
Владислав Куликов

Нотариусы начнут удостове-
рять медиативные соглашения, 
и печать придаст таким доку-
ментам особую силу. Если ка-
кая-то сторона не захочет ис-
полнять мирный договор, дело 
можно будет направить без суда 
судебным приставам. 

Соответствующий закон 
вступает в силу в конце октября. 
Медиативное соглашение — это 
договор двух спорящих сторон, 
заключенный с помощью специ-
ального посредника по мирно-
му урегулированию спора, ме-
диатора.

Напомним, закон о медиа-
ции был принят летом 2010 
года. По словам сторонников 
широкого внедрения медиации, 
ее цель — помогать людям закан-
чивать спор путем переговоров, 
не доводя его до суда.

Постепенно медиация наби-
рает обороты. Подключение но-
тариусов к оформлению медиа-
тивных соглашений, на взгляд 
экспертов, повысит уважение к 
данной процедуре, а значит, к 
ней начнут чаще прибегать. По-
сле удостоверения медиативно-
го соглашения нотариусом оно 
получит силу исполнительного 
документа, проще говоря, будет 
приравнено к судебному реше-
нию. 

Поэтому мирные процедуры 
не станут лазейкой для обман-
щиков, которые для виду согла-
сятся на медиативное соглаше-
ние, чтобы потом ничего не вы-
полнять.

«То, что медиативное согла-
шение при его нотариальном 
удостоверении получит  силу ис-
полнительного документа, будет 
способствовать развитию ин-
ститута медиации в целом, и это 
поможет, с одной стороны, раз-
грузить суды,  с другой — даст 
возможность гражданам и пред-
принимателям быстрее, в циви-
лизованном порядке, урегули-
ровать споры между собой», — 
сказал «РГ» президент Феде-
ральной нотариальной палаты 
Константин Корсик. •

ПРОЕКТ Адвокатам 
по назначению облегчат 
получение гонораров

Защита 
возьмет кассу

Владислав Куликов

Министерство юстиции России и минфин подготовили 
проект совместного приказа, прописывающий, какие 
документы должен предоставить адвокат по назначе-
нию, чтобы получить из казны гонорар.

Речь о ситуациях, когда адвокат предоставляется об-
виняемому от государства. По закону человека нельзя 
оставить один на один со следствием. Если у гражданина 
нет средств на оплату защитника, адвоката ему предо-
ставят. В адвокатском сообществе это и называют рабо-
той по назначению. При этом — принципиальный во-
прос! — адвокат работает в интересах своего подзащит-
ного и остается независимым.  

В прошлом году было принято решение о постепен-
ном повышении тарифов для адвокатов по назначению. 
Весной правительство России утвердило порядок расче-
та гонораров адвокатам, предоставляемым человеку го-
сударством. Теперь готовится документ, который облег-
чит адвокатам процедуру получения гонораров: приказ 
пропишет перечень документов, подтверждающих, что 
адвокат выполнил свою работу. Как отмечают эксперты, 
отсутствие такого перечня в некоторых случаях служи-
ло поводом для формального отказа в удовлетворении 
требований адвокатов об оплате их труда.

«Сам по себе перечень прост и понятен, очевиден для 
юристов, — сказал «РГ» член Совета Федеральной пала-
ты адвокатов РФ Михаил Толчеев. — На практике разноч-
тения порой наблюдаются в оценке работы адвоката, не 
видной для следователя: консультирование доверите-
лей, не находящихся под стражей, направление запро-
сов, жалоб, заявлений, которые не приобщаются к мате-
риалам дела, протоколы опроса адвокатом лиц с их со-
гласия и т.д. Проектом приказа эти документы предусма-
триваются в качестве доказательств проделанной адво-
катом работы по защите доверителя. Они должны быть 
приняты следователем или судом, и должностными ли-
цами должна быть дана оценка обоснованности истре-
буемого размера оплаты труда адвоката». •

ТЕНДЕНЦИИ Пришла мода на грузовые электровелосипеды 

Еще не водитель, 
уже не пешеход
Константин Волков

В 
Германии, согласно иссле-
дованиям рынка, за прош-
лый год было продано в два 

раза больше трехколесных элек-
тровелосипедов с большой гру-
зовой корзиной. Темпы их про-
даж значительно превысили 
спрос на электромобили, хотя 
приобретение последних субси-
дируется государством.

Многочисленные исследова-
ния этого рынка, такие как 
Global Electric Bikes Cargo 
Research, предсказывают грузо-
вым электровелосипедам рост 
спроса. Он составит в среднем 

12–13 процентов в год в ближай-
шие семь лет, при этом в некото-
рых регионах цифры окажутся 
выше средних, например в Евро-
пе, где предсказывают увеличе-
ние продаж на 14,2 процента. 

Речь идет о велосипедах на ни-
келевых и литий-ионных батаре-
ях, снабженных большими гру-
зовыми корзинами или даже за-
крытыми кузовами, как средних 
размеров шкаф. Стоимость тако-
го транспорта начинается при-
мерно от 700 долларов. Экспер-
ты предполагают, что этот вид 
транспорта будет востребован 
службами доставки и частными 
лицами (особенно семьями с ма-

ленькими детьми, которым надо 
возить детей и покупки), по-
скольку он стоит и обходится в 
эксплуатации дешевле автомо-
биля. А также практически не за-
грязняет окружающую среду, 
если не считать проблемы произ-
водства и утилизации аккумуля-

торов. Экологический аспект — 
важный фактор для покупателя в 
Европе, которая сейчас лидирует 
по продажам грузовых электро-

велосипедов с тремя колесами. В 
ближайшие годы, полагают ис-
следователи рынка, страны ЕС 
будут лидировать по распро-
страненности таких средств пе-
редвижения. Помимо цены и эко-
логичности европейцев привле-
кают возможность избежать 
пробок, а также развитие инфра-
структуры для зарядки аккуму-
ляторов. На втором месте по их 
востребованности будет Север-
ная Америка, на третьем — Ла-
тинская Америка. •

АВТОМОБИЛИ Культовое моторшоу начнется с акций экологов

600 лошадиных 
электросил

Владимир Баршев, 
Андрей Полухин, 
Франкфурт 

Н
овый шикарный ми-
к р о а в т о б у с  о т 
Mercedes, 600-силь-
ный Porsche , рал-
лийный Opel — и все 
это на электротяге. 
А также бюджетный 
электромобиль от 
Volkswagen. Бро-

ские автоновинки можно уви-
деть на открывшемся сегодня ме-
ждународном автосалоне во 
Франкфурте. 

Эксперты вот уже несколько 
лет говорят о том, что время 
крупных международных авто-
салонов проходит. Затраты на 
подготовку к ним и участие яко-
бы не оправдываются. И авто-
компании одна за другой от та-
кого способа продвижения сво-
их новинок отказываются. Но 
если судить по Франкфуртско-
му автосалону, прощаться с мо-
торшоу рано. Здесь все как пре-
жде: десятки важных деловых 
мероприятий, сотни павильо-
нов и тысячи автомобилей. 

«Нет, количество представ-
ленных на выставке машин со-
кратилось, — признает прези-
дент Немецкой ассоциации ав-
топромышленников Бернхард 
Маттес. — Но мы рассматриваем 
это как вызов. Мы хотим сде-
лать международный автосалон 
таким, чтобы те, кто не смог 
присутствовать в этот раз, в 
дальнейшем ни при каких об-
стоятельствах не пропустили 
мероприятие». 

Но расскажем о том, кто 
здесь выступает и чего показы-
вает. Volkswagen, представил 
сразу 23 электромобиля. При 
этом интерьер огромного па-
вильона, в котором стоят маши-
ны, выполнили в стиле хиппи. 

Посыл очевиден: прошлое — 
именно здесь, во Франкфурте, — 
встречает будущее. Кстати, как 
символ этого будущего — под-
корректированный логотип 
VW, который можно увидеть, в 
частности, на новом серийном 
электрохетчбэке ID.3. Это что-
то вроде народного электромо-
биля, который планируют про-
давать по цене дизельных «Голь-
фов». Кстати, восьмое поколе-
ние Golf на IAA решили не вы-
ставлять, для того, чтобы под-
черкнуть важность премьеры 
ID. 

Серьезную заявку сделал 
Porsche — его новинка Taycan 
должна стать европейской аль-
тернативной американской 

Tesla. До 100 километров в час 
этот серийный «гран туризмо» 
с двумя электромоторами на 
600 лошадиных сил разгоняется 
всего за 3,5 секунды. 

Mercedes-Benz выкатил мо-
дель EQV, которую давно ждут 
европейские и арабские бизнес-
мены. Внешне машина не слиш-
ком примечательна — обычный 
V-класс. Но это первый в мире 
премиальный минивэн на элек-
тротяге. Запас хода составляет 
405 километров. 

Opel представит первый в 
истории электрический рал-
лийный хэтч — Corsa на плат-
форме PSA.

Впрочем, будущее, хоть и ря-
дом, но пока не наступило, и в 
павильонах Франкфурта пред-
ставлено немало новинок с тра-
диционными моторами. Глав-
ные премьеры — очередная гене-
рация культового внедорожни-
ка Land Rover Defender, новый 
Nissan Juke,  обновленный 
Porsche Macan, следующее по-
коление купе-кроссовера BMW 
X6 и его соперник из Mercedes-
Benz GLE Coupe.

И кстати, о франкфуртском 

автосалоне на этой неделе услы-
шат и те, кто машинами не инте-
ресуется. «Рекламу» мероприя-
тию могут сделать «зеленые» 
активисты, которые планируют 
провести рядом с выставочным 
комплексом протестные акции. 
Как пишут местные газеты, 
ожидается участие «минимум 
20 тысяч пешеходов и велосипе-
дистов». Ставка Франкфуртско-
го автосалона на электротран-
спорт этих людей не убеждает. 
Они называют выставку «шоу, 
которое пропагандирует уста-
ревшую и убивающую климат 
транспортную систему». 

«Мы собираемся обличить 
это мероприятие. На самом деле 
это погоня за прибылью за счет 
эксплуатации бедных и буду-
щих поколений», — такой мани-
фест распространила накануне 
выставки одна из радикальных 
экологических групп. В связи с 
этим во Франкфурт согнали по-
лицейских со всей Германии. 
Моторшоу,  как говорится, 
должно продолжаться. •

Сегодня во Франкфурте расчехлят 
эти автомобили и откроют крупней-
ший в Европе автосалон.

Грузовые электровелосипеды пользуются большой популярностью в Европе. Эта мода скоро дойдет и до России. 

А К Ц Е Н Т

Грузовые электровелосипеды будут 
востребованы, потому что в эксплуата-
ции дешевле автомобилей

А К Ц Е Н Т

Новый шикарный микроавтобус 
от Mercedes, 600-сильный престижный 
Porsche , раллийный Opel — 
и все это на электротяге
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СУД Звезды российского 
футбола обратились 
с иском в суд 

Вклады 
без возврата 

Владимир Полетаев

Замоскворецкий районный суд столицы вчера присту-
пил к рассмотрению иска бывшего игрока футбольного 
клуба ЦСКА и капитана сборной России Евгения Алдо-
нина к министерству внутренних дел.
В своем иске спортсмен просит взыскать с ведомства 47 
миллионов рублей. Он считает, что по делу о мошенни-
честве в банке «Замоскворецкий», где находились его 
деньги, «расследование идет некачественно».

По этому уголовному делу оказался без личных на-
коплений не только Алдонин, но и еще десятки извест-
ных спортсменов и тренеров.

Алдонин, как и другие бывшие игроки футбольной 
сборной команды страны — Дмитрий Хохлов (сейчас — 
главный тренер московского «Динамо»), Юрий Ники-
форов, Андрей Каряка и Дмитрий Кириченко — оста-
лись без компенсации. Кстати, они тоже обратились в 
суд с коллективным заявлением — иском на 124 милли-
она рублей. Эта сумма эквивалентна той, что находи-
лась на их личных счетах в «Замоскворецком» до тех 
пор, пока не пропали деньги. У каждого на счету находи-
лось по несколько десятков миллионов рублей. 

И ответчик по новому иску тот же.
Сейчас известно, что иски уже подали как минимум 

семь человек. Спортсмены утверждают, что за пять лет 
расследования не было проведено почерковедческих 
экспертиз документов, по которым деньги выводились 
из банка. Адвокаты потерпевших настаивают, что не 
были даже допрошены сотрудники кредитного учре-
ждения.

Вот теперь вкладчики и обвиняют правоохранитель-
ное ведомство в бездействии сотрудников, якобы без-
результатно расследовавших хищения в «Замоскворец-
ком». Как считает Алдонин, «следствие утратило важ-
ные улики по делу и дало возможность фигурантам дела 
о хищении вывести активы из банка». •

А что в России?

Понятно, что западная мода неодолимо придет и на наши дороги с 

тротуарами. Пока этот транспорт еще не наводнил улицы. Это дело 

времени. И тогда снова остро встанет вопрос, как быть пешеходам 

и автомобилистам. 

Власти до сих пор не могут разобраться, что делать и как узаконить 

электросамокаты и гироскутеры, а тут появится новая напасть: гру-

зовые велосипеды. Они трехколесные и занимают довольно боль-

шое пространство. Даже там, где есть велодорожки, их ширины не 

хватит, чтобы разъехаться двум таким велосипедам. 

Двух- и трехколесная техника у нас имеет тенденцию выезжать на 

тротуары. А если предположить, что велосипед груженый, то тя-

жесть последствий для пешехода в результате столкновения будет 

сравнима с наездом автомобиля.

Для велосипедов у нас есть определенные правила. А что касается 

электровелосипедов, то тут все гораздо сложнее. При наличии 

электродвигателя мощностью более 0,25 кВт и менее 4 кВт это 

транспортное средство можно назвать мопедом. А для управления 

им требуются права категории «М». Если двигатель выдает более 4 

кВт, то это уже можно расценивать как мотоцикл. 

Кстати, недавно был случай, когда суд лишил прав водителя, кото-

рый двигался в нетрезвом виде на велосипеде с моторчиком. По 

конструктивным особенностям суд признал, что это транспортное 

средство относится к мопедам. Приравнивание электровелосипе-

дов к мопедам позволит установить хоть какой-то контроль над 

ними. Но уже сейчас необходимо планировать велодорожки в боль-

шом количестве. 

Подготовил Владимир Баршев

ГРОМКОЕ ДЕЛО  

Суд арестовал гражданина, 
напавшего на Эллу 
Памфилову

Камера вместо 
шалаша

Наталья Козлова 

Бахыт Карабалаев до 6 ноября останется под арестом. 
Об аресте этого человека суд попросил Следственный 
комитет, который забрал это уголовное дело у полиции 
по просьбе Александра Бастрыкина.

Напомним, приезжий напал на главу ЦИК Эллу 
Памфилову в ночь на 6 сентября. Обвинение ему 
предъявлено по части 3 статьи 162 Уголовного кодекса 
РФ — «разбой с незаконным проникновением».

По версии следствия, Карабалаев в маске ночью за-
лез через окно в дом главы ЦИК в Истре и несколько 
раз ударил ее электрошокером, после чего скрылся. 
Памфилова при этом пыталась отбиваться от него сту-
лом. Нашли напавшего правоохранители быстро, бук-
вально через день. Уже 7 сентября полицейские задер-
жали подозреваемого. Им оказался 36-летний уроже-
нец Казахстана. Этот человек в момент задержания на-
ходился в своем шалаше в лесу в Подмосковье. Там он 
проживал, по его словам, уже несколько месяцев.

Вину нападавший признал. В суде, когда решался во-
прос об аресте, сказал, что понятия не имел, в чей дом 
залез. Со слов арестованного, он приехал в Россию на 
заработки, но его обманули, он остался без документов 
и таким образом пытался прожить. По словам полицей-
ских, кражи из домов в этом районе в последнее время 
были не редки и сейчас следствие проверяет арестован-
ного на причастность к другим нападениям. •

ПРОЕКТ 

Минтруд 
рассказал, 
кто сможет 
парковаться 
на местах для 
инвалидов

СТОЯНКА 
РАЗРЕШЕНА
Юлия Кривошапко

Граждане, имеющие III группу 
инвалидности и трудности с пе-
редвижением, получат право 
на бесплатную парковку. Об 
этом говорится в проекте по-
становления правительства, 
разработанном министерством 
труда.

В июле 2019 года в Закон «О 
социальной защите инвалидов» 
были приняты поправки, по ко-
торым с 1 июля 2020 года право 
парковаться на льготных ме-
стах будут иметь не только 
люди с I и II группами инвалид-
ности, но также инвалиды III 
группы. Однако точный поря-
док пользования парковкой для 
последней категории граждан 
должно определить правитель-
ство. Как раз для детализации 
правил минтруд и разработал 
проект постановления. В доку-
менте уточняется, что возмож-
ность парковаться на местах 
для инвалидов будут иметь ин-
валиды III группы «при нали-
чии у них ограничения способ-
ности к передвижению».

Предполагается, что поста-
новление правительства всту-
пит в силу 1 июля 2020 года од-
новременно с поправками в фе-
деральный закон.

По последним данным Феде-
рального реестра инвалидов, в 
России сейчас свыше 11,27 
миллиона таких граждан. 57 
процентов из них — женщины, 
43 процента — мужчины. При 
этом III группу инвалидности в 
России имеют более 4,5 милли-
она человек.

Напомним, право на бес-
платную парковку автомоби-
лей, управляемых инвалидами, 
должно подтверждаться специ-
альным значком. Это же каса-
ется транспортных средств, ко-
торые перевозят инвалидов или 
детей-инвалидов. •
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КОМПЕТЕНТНО  Эксперт 
ЮНИСЕФ об опасностях, 
связанных с получением 
школьного образования 

Трудный путь 
к знаниям

Диана Ковалева

Если верить данным ООН, около 13 процентов учени-
ков начальных классов южноамериканского государ-
ства Гайана каждый день проходят пешком почти 
шесть с половиной километров, чтобы добраться до 
школы. Поднимемся чуть севернее: мексиканские дети 
могут провести в пути до школы один и даже четыре 
часа, а в Кении, чтобы добраться до одной начальной 
школы в округе Момбаса, ее ученики должны пройти 
от семи до десяти километров! И при этом они часто 
ходят на голодный желудок, потому что на завтрак 
просто нет времени — его «съедает» путь.  О том, что се-
годня мешает детям получать образование и почему, 
несмотря на обстоятельства, они продолжают тянуть-
ся к нему, «Российская газета» побеседовала с экспер-
том ЮНИСЕФ (Детский фонд ООН) Лисой Бендер.

Какие регионы в мире наиболее опасны для школьни-
ков? 

ЛИСА БЕНДЕР: Сложно дать какой-то однозначный ответ. В 
странах, где недавно шли вооруженные конфликты, 
дети по пути до школы рискуют напороться на неразо-
рвавшиеся мины. Там, где вооруженные конфликты еще 
идут, ребенок по до-
роге на учебу может 
попасть под пере-
крестный огонь или 
в руки боевиков, ко-
торые превратят его 
в одного из них. В 
некоторых государ-
ствах,  где идти в 
школу особенно да-
леко, высока веро-
ятность того, что 
дети, особенно де-
вочки, могут столкнуться с насилием. Но есть и другие, 
менее очевидные факторы. Например, в Бангладеш ос-
новной причиной гибели детей, и особенно школьни-
ков, становятся дорожные происшествия. Я помню, как 
работала там и не могла спокойно дойти даже до собст-
венного офиса, который располагался в 15 минутах от 
дома, потому что боялась перейти улицу. Так что в этой 
стране, как вы видите, безопасность дороги до школы 
напрямую зависела от безопасности на самих дорогах. 

Как под воздействием всех этих пугающих факторов 
меняется отношение детей к образованию? 

ЛИСА БЕНДЕР: Они не перестают хотеть учиться. Да, им 
приходится далеко ходить, делать домашнее задание 
при свечах, вставать слишком рано, оберегать своих 
младших братьев и сестер по дороге в школу, спорить с 
родителями, которые просто боятся их отпускать… Но 
они по-прежнему хотят учиться, быть со своими дру-
зьями, развиваться, и ради этого готовы подвергать 
себя любому риску. Когда в той или иной стране начина-
ет разгораться конфликт, мы обычно проводим там 
опросы, чтобы выяснить, что для населения представ-
ляет наибольшую ценность. И если взрослые люди отве-
чают, что важнее всего найти укрытие и иметь доступ к 
чистой воде, то дети говорят, что хотят в школу. Именно 
с этим они всегда просят нас, ООН, помочь им. 

И как ООН помогает? Есть какие-то программы?
ЛИСА БЕНДЕР: Конечно. Например, в Афганистане мы в пар-
тнерстве с властями организуем «домашние» школы. 
Представьте себе несколько домов, которые расположе-
ны близко друг к другу. Чтобы детям из округи не надо 
было далеко ходить на учебу, мы выбираем один из этих 
домов, собираем в нем детей, и там им преподают специ-
ально обученные нами учителя из местных жителей. По-
мимо этого, в рамках одной из наших программ школь-
ники в центральной и западной Африке прослушивают 
уроки по радио, чтобы, опять-таки, далеко не ходить и не 
подвергать себя опа-
сности. Мы особен-
но активно прибега-
ли к этому во время 
эпидемии Эболы. В 
том же самом Банг-
ладеш, где из-за се-
зонных дождей реки 
часто и надолго вы-
ходят из берегов, 
мешая детям ходить 
на учебу, существует такой тип школ, как «лодочные 
школы». Не трудно догадаться, что они располагаются 
прямо на больших лодках, которые плавают по рекам, 
собирая детей с берегов и речных островков. Также 
ЮНИСЕФ при поддержке правительств предоставляет 
детям в разных странах велосипеды или другие средства 
передвижения, чтобы на дорогу до школы у них уходило 
не так много времени. Например, на Мадагаскаре мы 
снабжали школьниц каноэ, чтобы они успевали возвра-
щаться домой до того, как начнет темнеть, и не подверга-
ли себя лишнему риску. •

МЕЖДУ ТЕМ 

В США, по данным компании-перевозчика NRT Bus, на зна-

менитых желтых автобусах на учебу ездит половина амери-

канских школьников, то есть 25 миллионов человек. Одна-

ко еще в 1969 году 48 процентов детей в возрасте от 5 до 

14 лет ходили в школу пешком, если верить статистике На-

ционального центра безопасных школьных дорог. К 2009 

году это число сократилось до 13 процентов. Спустя семь 

лет еще одно исследование, только уже от американского 

Центра по контролю и предотвращению заболеваний, по-

казало, что теперь менее 10 процентов учеников ходят в 

школу пешком или ездят на велосипеде. Для сравнения: в 

ЮАР, согласно данным правительства, около 68 процентов 

от общего числа школьников страны ходят в школу «на сво-

их двоих» и только 8 процентов отвозят на машинах.

От Соединенных Штатов не отстает и Британия. Как пока-

зало исследование Шеффилдского университета, в Альби-

оне только 38 процентов детей предпочитают ходить до 

школы пешком, при этом средняя длина пути до нее со-

ставляет 2,7 километра. Примечательно, что в 1975 году, 

если дети жили на расстоянии меньшем, чем полтора кило-

метра от школы, 94 процента из них предпочитали до нее 

именно идти. Сегодня этот показатель упал до 82 процен-

тов. 

Такие тенденции к «обленению» уже несколько лет волну-

ют западных врачей, которые напрямую связывают про-

блемы со здоровьем, в особенности ожирение, с нежела-

нием школьников больше двигаться. Именно на этом фоне 

и родилась идея заменить школьные автобусы на… людей. 

Новая инициатива получила название walking school buses, 

то есть «ходячие школьные автобусы». Работает это так: ка-

ждое утро вместо автобуса детей из дома забирает взро-

слый, чаще всего волонтер, который, как и его желтый кол-

лега на колесах, проходит по определенному маршруту и 

доставляет детей в школу. Подобную практику зачастую ку-

рируют местные власти (как, например, в Италии или США) 

или некоммерческие организации (как в Канаде). 

ГЕОПОЛИТИКА Парламент Британии добровольно отдал будущее «брекзита» 
в руки еврочиновников

Джентльмены и Евросоюз
Евгений Шестаков

В
се это напоминает заез-
женную пластинку, где 
игла постоянно переска-

кивает назад, проигрывая до 
бесконечности одну и ту же дав-
но прослушанную мелодию. За 
британскими спорами о том, 
как выходить из Евросоюза и 
выходить ли вообще, начисто 
забылось народное волеизъяв-
ление, которое состоялось в 
2016 году. Стоит напомнить, 
что вопрос, который был задан 
поданным ее величества, звучал 
так: «Соединенное Королевство 
должно остаться в составе Евро-
союза или выйти из него?». 
Большинство жителей Альбио-
на проголосовали за выход. 
Причем в заданном вопросе 
речь не шла о сделке с Брюссе-
лем и возможности бесконеч-
ных отсрочек.

Но британская «демокра-
тия» причудливым образом 
исказила смысл состоявшегося 
волеизъявления, и уже не на-

род, а соперничающие друг с 
другом политические группи-
ровки «оседлали» тему рефе-
рендума, превратив его итоги в 
фарс. Вместо твердого «да» в от-
ношении выхода из единой Ев-
ропы стали звучать более обте-
каемые формулировки с множе-
ством условий и условностей, 
которые отправили в отставку 
уже двух британских премьеров 
и угрожают судом третьему. 

Весь этот политический хаос 
на Альбионе, похоже, настолько 
истощил терпение лидеров Ста-
рого Света, что они мечтают об 
одном: чтобы Лондон, наконец, 
определился, чего он хочет и в 
какие сроки. Но чем ближе 
предполагаемая дата расстава-
ния с Евросоюзом — 31 октября, 
тем сильнее Британия втягива-
ется в «демократические проце-
дуры», которые не позволяют ее 
премьеру Борису Джонсону ни 
решительно выйти из единой 
Европы, ни остаться в Союзе. 
Словно не протрезвевшего ал-
коголика, спешащего с утра на 

заплетающихся ногах к откры-
тию заветного магазина, Лон-
дон качает из стороны в сторо-
ну, и никому не понятно, куда 
дальше его понесет горькая 
судьба и доберется ли он в прин-
ципе до заветной цели.

В понедельник королева Ели-
завета II одобрила принятый об-
еими палатами парламента за-
конопроект, который обязыва-
ет главу правительства попро-
сить у Евросоюза новую отсроч-

ку по «брекзиту» — на этот раз 
до 31 января 2020 года. Таким 
образом требование депутатов 
еще сильнее запутало и без того 
непростую ситуацию. Вопрос о 
том, когда Британия выйдет из 
Евросоюза, оказался в руках ев-
ропейских лидеров. Не абсурд 
ли, но именно им, по решению 
обеих палат британского парла-
мента, делегировано право ре-
шать, выгнать ли Альбион из 
единой Европы без соглашения 
31 октября или в очередной раз 
отложить этот шаг. А если отло-
жить, то на какой срок — до кон-
ца января 2020 года или, ска-
жем, на год.

С треском провалилась по-
пытка Джонсона избежать 
столь унизительного для подан-
ных ее величества кризиса и 
провести досрочные парла-
ментские выборы. Они бы стали 

по сути вторым референдумом 
по брекзиту, развязав в случае 
успеха руки Консервативной 
партии. Но Палата общин про-
голосовала против нового голо-
сования, причем за отказ от вы-
боров выступила не только оп-
позиция, но и сбежавшие из 
Консервативной партии, недо-
вольные линией Джонсона де-
путаты. «Мне неизвестен ни 
один случай в истории демокра-
тии, когда оппозиция отказа-

лась бы проводить новые выбо-
ры», — искренне поразился при-
нятому решению премьер.

Но парламентариев, как вы-
яснилось, куда больше волнуют 
не метаморфозы британской де-
мократии, а кто в итоге окажет-
ся влиятельней — премьер или 
законодатели. И словно крысы с 
тонущего корабля бегут из ка-
бинета министров те, кому 
Джонсон с его вариантом «брек-
зита» словно кость в горле. По-
чин открыла министр труда и 
пенсий Эмбер Радд, занимав-
шая куда более влиятельный 
пост в правительстве Терезы 
Мэй (была министром внутрен-
них дел. — от Ред.) и оказавшаяся 
при Джонсоне на «задворках» 
кабинета. Обиженная женщина 
обвинила премьера, что тот не-
достаточно делает для заключе-
ния сделки с Евросоюзом и тра-

тит слишком много усилий на 
подготовку к выходу без согла-
шения с Брюсселем. 

Парламентариев от Консер-
вативной партии, предавших из 
личных интересов в кризисной 
ситуации главу правительства, 
Радд назвала «хорошими, ло-
яльными консерваторами, ши-
роко мыслящими и преданными 
своему делу». А решение Джон-
сона исключить нелояльных де-
путатов из партии назвала «ак-
том политического вандализ-
ма».

Впрочем, с каждой новой 
сценой развернувшегося перед 
нами британского политиче-
ского водевиля, где все отчетли-
вей заметны шекспировские 
страсти, аналитики пересма-
тривают возможные ответные 
ходы, которые остаются в рас-
поряжении премьера. И прихо-
дят к выводу — для того, чтобы 
реализовать волю народа, изло-
женную на референдуме, Джон-
сону понадобится чудо. Напри-
мер, чтобы одна из стран Евро-
союза из принципа или на осно-
ве скрытой договоренности с 
главой британского правитель-
ства отказалась дать Лондону 
новую отсрочку по «брекзиту» 
на саммите ЕС, который прой-
дет в середине октября. Но та-
кой сценарий все же выглядит 
маловероятным.

А значит, премьеру Брита-
нии ничего не остается, как 
смириться с тем, что вопрос, 
когда и на каких условиях Аль-
бион покинет единую Европу, 
и дальше будут решать не бри-
танский народ и не британское 
правительство, а столь ненави-
димые Джонсоном еврочинов-
ники. •

КАЗУС  

Как туристы 
лишают дохода 
клиники 
Британии 

ОБМАНУЛИ 
ВРАЧЕЙ
Алексей Чуриков

Национальная служба здраво-
охранения Британии (NHS) 
бьет тревогу — так называемые 
медицинские туристы оставля-
ют огромную брешь в госбюд-
жете. Иностранные граждане, 
решившие воспользоваться 
услугами британской медици-
ны, получив необходимые услу-
ги, зачастую покидают больни-
цы по-английски, не оплатив 
счета. На днях очередной такой 
турист установил своеобраз-
ный рекорд, оставив после себя 
долг на сумму в 623 тысячи 
фунтов. В принципе NHS обяза-
на брать с иностранцев оплату 
медицинских услуг вперед, то 
есть до оказания помощи. Но 
это не касается срочных случа-
ев, требующих незамедлитель-
ного вмешательства врачей. 
Например, предварительную 
оплату нельзя требовать при 
родовспоможении. По подсче-
там специалистов, не оплатив-
шие услуги заезжие пациенты 
обходятся британскому бюдже-
ту ежегодно в среднем в 20 мил-
лионов фунтов. По информа-
ции The Sun, только в прошлом 
году NHS списала 27 миллио-
нов фунтов неоплаченных сче-
тов. Причем при росте потока 
медтуристов в саму Британию 
фиксируется и стремительный 
рост числа британцев, выезжа-
ющих в поисках лечения за ру-
беж. Так, с 2014 года их число 
выросло почти на 200 процен-
тов. •

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Глава РИА Новости Украина рассказал о своем 
заключении и освобождении

Кирилл Вышинский: 
Я не испытываю ненависти
Павел Дульман

В
чера в пресс-центре 
МИА «Россия сегод-
ня» прошла пресс-
конференция журна-
листа Кирилла Вы-
шинского, освобо-
жденного из украин-
ской тюрьмы. Он рас-
сказал о том, кого счи-

тает заказчиком своего заключе-
ния, и как местные политики пы-
тались его использовать. Перед 
пресс-конференцией, во дворе 
агентства его приветствовали 
аплодисментами коллеги.

В начале разговора Вышин-
ский напомнил, что продолжает 
находиться в статусе обвиняе-
мого с точки зрения украинско-
го правосудия, поэтому не обо 
всем может говорить, однако во-
просов, на которые бы он не от-
ветил, не было. Также Вышин-
ский персонально поблагодарил 
Владимира Путина, Сергея Лав-
рова, Татьяну Москалькову, а 
также российских и иностран-
ных коллег за поддержку и уси-
лия по его освобождению.

И первым же вопросом его 
попросили объяснить, почему 
встреча освобожденных росси-
ян и украинцев в Москве не была 
столь же помпезной, как в Киеве.

«Я не уверен, что пиар как-то 
соотносится со словом гума-
низм. Со мной в самолете летели 
люди пожилого возраста, жен-
щины — одна не могла попасть 
вилкой в судок, у нее явно был 
диабет. Они были осуждены не-
известно за что, как и я, и их ос-
вобождение — это акт гуманиз-
ма, за который боролись. А с 
трапа в Киеве спускались муж-
чины призывного возраста. Ко-
нечно, никто не должен сидеть в 
тюрьме, но эти мужчины пони-
мали, на что идут, и какая может 
быть ответственность. Вот и вся 
разница между нами. Может, в 
картинке и проиграли, но выиг-
рали в другом», — пояснил Вы-
шинский.     «С той стороны боль-
шие специалисты по организа-
ции шоу. Вспоминаю встречу 
Савченко, как это все было, и во 
что потом превратилось», — до-
бавил гендиректор МИА «Рос-
сия сегодня»  Дмитрий Киселев.

По словам Кирилла Вышин-
ского, разговор о его обмене на-
чался уже в момент обыска в его 
квартире, еще до предъявления 
каких-либо претензий и опреде-
ления процессуального статуса 
— об этом говорили те, кто его 
арестовал, и даже называли фа-
милию Сенцов.   

«Мотивы мне стали понятны 
сразу, и то, что к праву не имеет 

никакого отношения. Поэтому 
когда увидел сформулирован-
ные претензии СБУ, я понял, что 
меня никто не будет судить. Я 
должен сидеть в тюрьме, и меня 
должны обменять. Более того, 
через меня будут давить. Ко мне 
приходили украинские полити-
ки и предлагали, загибая паль-
цы, написать заявление на об-
мен. Я сказал, что не понимаю, 
что это такое, и в такие игры не 
играю. Потом мне через адвока-
та передали предложение — про-
вести пресс-конференцию и 
подтвердить все обвинения. 
Мне сказали, что «после этого 
ты в Россию не уедешь, но мы ор-
ганизуем твой отъезд в Европу, 
встретишься с женой, матерью и 
все у тебя будет хорошо». Я и от 
этого отказался. А когда дело 
было ближе к весне, мне сказа-
ли, что никакого оправдательно-
го приговора не будет, и предло-
жили «ускорить процесс» — пой-
ти на сделку со следствием, при-
знать вину и освободиться. От-
казался и от этого. Там у них 
были какие-то шарахания, кон-
цепция постоянно менялась», — 
рассказал Кирилл Вышинский. 
По его словам, помимо его аре-
ста, украинские власти пресле-
довали и цель разгрома редак-
ции РИА Новости Украина. За 
время обыска в редакции вся ор-

гтехника была разобрана бук-
вально на винтики, но ничего из 
того, что было обнаружено на 
жестких дисках, так и не было 
использовано в обвинительном 
заключении. При этом острых 
негативных чувств к ним он не 
испытывает.

«Знаете, ненависть разруша-
ет. Я не испытываю ненависти. У 
меня нет острого чувства, осо-

бенно по отношению к тем лю-
дям, которые выполняли прика-
зы. И я знаю, кто эти приказы от-
давал. К ним я не испытываю не-
нависти, это чувство сложно 
описать. Это странные люди — 
ради того, чтобы прорваться на 
второй срок, затеять всю эту 
историю.  Говорят, не страшно, 
когда в тебя из толпы летят кам-
ни, страшно, когда в толпе ви-
дишь знакомые лица. А такие 
лица я видел, тех, кого знал, с кем 

работал. Я многих знал в украин-
ском истеблишменте, я лично 
знал Петра Порошенко, и мне не-
понятно, как до этого можно 
было опуститься», — сказал Вы-
шинский. Позже он все-таки поя-
снил, что испытывает к своим 
гонителям скорее жалость, и 
стыд за все, что происходит на 
Украине, которую по-прежнему 
считает родиной.

«Надо учиться жить по-но-
вому. Надо закрывать шесть ты-
сяч уголовных дел — как мне 
сказали мои адвокаты, именно 
столько дел открыто виртуаль-
ными управлениями СБУ и  
прокуратуры по Крыму. И все 
по статье о государственной из-
мене. Рядом со мной в соседней 
камере сидела девушка Лена на 
шестом месяце беременности. 
Она входила в комиссию по ор-
ганизации крымского референ-

дума. После присоединения 
ездила к родственникам в Хер-
сон, и не раз. Но кому-то пона-
добились рычаги давления, или 
отчетность, или пополнение об-
менного фонда — и ее арестова-
ли, на шестом месяце беремен-
ности. Это не мужской посту-
пок. Если нынешнее политиче-
ское руководство готово это 

признать и исправить — а все 
инструменты очистки есть — 
это будет по-мужски. Нужно 
признавать ошибки и преступ-
ления предшественников», — 
рассказал Вышинский. •

Данные Специальной мониторинговой миссии ОБСЕ на Украине за 31 июля 
— 18 августа 2019 года.

Пока парламент спорит, недовольные «брекзитом» британцы протестуют.

А К Ц Е Н Т

Вопрос о том, когда Британия выйдет 
из Евросоюза, теперь будут решать 
в Брюсселе

А К Ц Е Н Т

По словам Вышинского, 
помимо его ареста, украинские власти 
преследовали и цель разгрома 
редакции РИА Новости Украина

В Африке школь-
ники слушают 
уроки по радио, 
чтобы не выхо-
дить из дома 

На желтых автобу-
сах в США на учебу 
ездят 25 миллио-
нов школьников

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1744345
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На пресс-конференции в Москве Кирилл Вышинский рассказал, кого считает заказчиком своего заключения, и как местные политики пытались его использовать.
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Квартира 
из третьих рук

И через какое-то время новая собственница 
материнскую квартиру продала. Прошло вре-
мя, и чиновники местного департамента иму-

щества подготовили и отнесли в суд иск к дочери умер-
шей хозяйки квартиры.

В исковом было сказано, что дочь в этой  квартире 
на самом деле не жила и вообще не доказала принятие 
наследства. Поэтому квартира является выморочным 
имуществом. Чиновники просили признать недейст-
вительным свидетельство о праве на наследство, за-
брать квартиру и выселить жильцов.

Но чиновники в суде проиграли. Суд решил, что 
дочка является наследницей первой очереди, а сами 
чиновники вовремя не зарегистрировали право на вы-
морочное имущество.  Новый хозяин квартиры — вооб-
ще добросовестный приобретатель, который вел себя 
при покупке правильно и проверил все по ЕГРН.

Чиновники оспорили отказ в городском суде и там 
нашли понимание. Решение райсуда было отменено, и 
апелляция приняла новое решение. По нему, как и про-
сили чиновники, было отменено свидетельство о праве 
на наследство доче-
ри, а продажа «од-
нушки» признана 
незаконной. Ну а  
квартира должна 
отойти городу. Но-
вого жильца  реше-
но - выселить.

Заявления ново-
го хозяина, что он 
перед покупкой все 
тщательно прове-
рил и квартира 
была «чистой», 
апелляция не услы-
шала. 

В решении го-
рсуда сказано, что 
новый собственник 
должен был проверить целый список обстоятельств и 
документов. К примеру, свидетельство о рождении 
продавщицы жилья, выяснить, почему она долго не 
оформляла право собственности, а через месяц после 
оформления продала квартиру.  Горсуд даже заявил, 
что покупателю надо было проверить копию паспорта 
продавщицы и если бы он это сделал, то увидел бы, что 
прежняя хозяйка несколько раз меняла паспорт. По 
мнению горсуда, если бы новый хозяин все это прове-
рил, то не попал бы в такую ситуацию. 

В общем, городской суд предъявил новому собст-
веннику квартиры такие требования, которые сделали 
бы покупку жилья просто невозможной. Так, покупа-
тель, по мнению апелляции, должен был проверить 
действия нотариуса по выдаче свидетельства о праве 
на наследство. На это заявление Верховный суд отреа-
гировал так — это, сказал он, с одной стороны, практи-
чески подрывает смысл существования нотариата как 
специального института, предназначенного для про-
верки этих обстоятельств. Тем более что нотариальные 
акты должны приниматься всеми как юридически до-
стоверные. А с другой — требует от покупателя практи-
чески невозможного: проверки того, о чем у него нет 
никакой информации.

В итоге Верховный суд разъяснил, что входит в по-
нятие «должная осмотрительность» при покупке жи-
лья. По мнению Судебной коллегии по гражданским 
делам Верховного суда РФ, когда чиновники не офор-
мляют выморочное имущество вовремя, то они созда-
ют предпосылки к его утрате, в том числе в результате 
противоправных действий третьих лиц, сказано в ре-
шении Верховного суда.

Вот что заявила высокая судебная инстанция о до-
бросовестности приобретателя. Суд напомнил о статье 
302 Гражданского кодекса. По ней собственник может 
истребовать имущество у добросовестного приобрета-
теля, когда оно выбыло из владения собственника по-
мимо его воли. Кстати, эта статья уже обсуждалась в 
Конституционном суде, напомнил Верховный суд, и 
Конституционный суд признал ее частичную некон-
ституционность. 

Суть вот в чем. Конституционный суд два года назад 
помог покупателю жилья отстоять свои права на ку-
пленную квартиру в споре с имущественным департа-
ментом города. Очень похоже на наш случай. Обсужде-
ние происходило в рамках дела по заявлению Алексан-
дра Дубцова, получившего жилье по цепочке перепро-
даж, которую организовали «черные риелторы», по-
том осужденные за мошенничество. Суды решили, что 
недвижимость, оформленная на подставных лиц после 
смерти хозяина, поменяла собственника незаконно, 
поэтому сделки купли-продажи не имеют силы, а квар-
тира незаконно выбыла из владения города. Но Кон-
ституционный суд встал на сторону гражданина и ре-
шил иначе — суд постановил, что нельзя истребовать 
выморочное имущество у гражданина, который пола-
гался на данные ЕГРН и зарегистрировал право собст-
венности на имущество, если только в деле не выявле-
но, что он знал либо должен был знать об отсутствии у 
продавца права распоряжаться спорным жилым поме-
щением. 

Конституционный суд указал, что имущественный 
департамент не может ссылаться на то, что вымороч-
ное имущество выбыло из его владения помимо его 
воли, если город слишком долго не интересовался 
судьбой этого имущества, а добросовестный покупа-
тель полагался на данные Единого госреестра.

В нашем случае ситуация аналогичная: чиновники 
вовремя не предприняли никаких действий, чтобы 
оформить жилье, говорится в определении Судебной 
коллегии по гражданским делам. 

Верховный суд отправил дело на новое рассмотре-
ние.  

НОВАЦИЯ Готовится первый коллективный иск потребителей по новым правилам

Все вместе — в суд
Владислав Куликов

О
бъявлен сбор желающих 
присоединиться к перво-
му коллективному иску, 

который будет подан по новым 
правилам. Войти в группу ист-
цов могут все, кто пострадал от 
товара одной из косметических 
компаний.

Кворум — должны собраться 
минимум двадцать человек — 
для иска уже есть, так что суд 
точно состоится. Первой право-
вой удар возьмет на себя одна 
косметическая компания, про-
дававшая свою продукцию че-
рез «Инстаграм».

Напомним, с 1 октября всту-
пают в силу поправки в Гра-
жданский процессуальный ко-
декс, прописывающие правила 
подачи коллективных исков. 

Ответчиками по групповым 
искам могут стать банки, стра-
ховые компании, управляющие 

компании и прочие. В общем, 
любые организации, способные 
нарушить права массы гра-
ждан. 

Новация призвана упро-
стить гражданам защиту своих 
прав: когда нарушение одно-
типно, не надо каждому индиви-
дуально проходить судебную 
процедуру, достаточно подать 
коллективный иск.

В данном случае, по мнению 
группы потребителей, компа-
ния вводила покупателей в за-
блуждение, используя в косме-
тике антибиотик и не указывая 
его в составе продукта. Клиен-
ты не раз жаловались в коммен-
тариях на раздражение кожи, 
возникшее после использова-
ния косметики. Менеджеры 
компании объясняли этот эф-
фект индивидуальной непере-
носимостью компонентов. Но 
летом блогерша YouTube прове-
ла собственное расследование, 

в ходе которого получила дан-
ные, что бренд вводил в заблу-
ждение потребителей. Как ут-
верждает блогерша, при изго-
товлении косметики использо-
вался дешевый антибиотик те-
трациклин. Компания не указы-
вала его в составе и рекомендо-
вала свою косметику детям, 
подросткам и беременным жен-
щинам. 

После выхода видео начался 
сбор заявок от истцов, желаю-
щих присоединиться к иску. Че-
рез сайт финансирования су-
дебных процессов PLATFORMA 

поступило 473 заявки, общая 
сумма требований по иску уже 
составила около 9 миллионов 
рублей. Большинство постра-
давших — девушки до 25 лет, ку-
пившие голубую сыворотку от 
Instagram-бренда и разочаро-
вавшиеся в ней. Вместо красоты 
и свежести они получили про-
блемы с кожей.

«Все судебные расходы по 
этому процессу берет на себя 
сервис судебного финансирова-
ния PLATFORMA. Даже в случае 
проигрыша истцы ничем не ри-
скуют. Это первый коллектив-
ный потребительский иск тако-
го масштаба в России», — гово-
рит адвокат, основатель сервиса 
судебного финансирования 
Ирина Цветкова.

По мнению юриста Софьи 
Жаляловой, потребители были 
введены в заблуждение относи-
тельно состава сыворотки.

«У них как минимум есть 
право на компенсацию стоимо-
сти продукта. А как максимум — 
на компенсацию морального 
вреда», — говорит Софья Жаля-
лова.

Также поданы жалобы в Рос-
потребнадзор и МВД. Но чем бы 
ни закончилось дело, важно, что 
новая процедура уже доказала 
свою востребованность даже до 
начала официального действия.

«Институт коллективных 
исков упростит гражданам за-
щиту своих прав: не надо каждо-
му индивидуально проходить 
судебную процедуру, достаточ-
но подать групповой иск, - гово-
рит председатель правления Ас-

социации юристов России Вла-
димир Груздев. - Если требова-
ния однотипны, граждане смо-
гут объединяться для защиты 
своих интересов. Это в том чи-
сле снизит нагрузку на суды, ко-
торым не придется рассматри-
вать однотипные иски по делу, 
затронувшему права значи-
тельного числа граждан».

По его словам, подать такой 
иск подать такой иск смогут, на-
пример,  жители дома, чьи пра-
ва нарушила управляющая ком-
пания. 

«Можно будет в рамках кол-
лективного иска также оспари-
вать завышение тарифов, на-
пример, в топливной или энер-
гетической сферах», объясняет 
Владимир Груздев.

Присоединение к группово-
му иску будет возможно до пе-
рехода суда к судебным прени-
ям. Как поясняют эксперты, это 
позволит присоединиться к 
групповому иску большему ко-
личеству лиц, в том числе в пе-
риод рассмотрения дела в суде. 
Причем подключиться к иску 
можно не только путем подачи 
заявления в письменной форме. 
Присоединение может осу-
ществляться и путем заполне-
ния формы на официальном 
сайте суда или на порталах 
«Мой арбитр», ГАС «Правосу-
дие». 

При этом участники коллек-
тивного иска смогут заключить 
в нотариальной форме соглаше-
ние о распределении судебных 
расходов. Если дело будет выиг-
рано, суд учтет соглашение и 
взыщет расходы с проигравшей 
стороны  в том объеме, как 
предусмотрено в документе. Се-
годня суды нередко занижают 
заявленные расходы, и получа-
ется, что победитель иногда мо-
жет оказываться в финансовом 
минусе. С коллективными иска-
ми, как надеются эксперты, та-
кого не произойдет. 

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Росреестр 
рассказал, 
как выбрать 
кадастрового 
инженера 

ИЗМЕРЯЙ, 
НО ПРОВЕРЯЙ
Наталья Козлова

Федеральная служба государ-
ственной регистрации, када-
стра и картографии обратилась 
к гражданам с полезным разъя-
снением, на что им следует 
обратить внимание, если воз-
никла необходимость пригла-
сить кадастрового инженера. 

Росреестр объяснил, что де-
лает такое разъяснение «в це-
лях повышения защиты прав 
граждан». 

Ведомство напомнило, что 
кадастровый инженер — это че-
ловек, специализирующийся 
на проведении кадастровых ра-
бот по объектам недвижимо-
сти. И он должен быть членом 
саморегулируемой организа-
ции (СРО). 

Во время  проведения када-
стровых работ определяется 
местоположение границ зе-
мельных участков и объектов 
капитального строительства, 
результатом которых является 
межевой или технический 
план, акт обследования, уточ-
нил Росреестр. Услуги када-
стрового инженера необходи-
мы для постановки недвижимо-
сти на кадастровый учет. 

А еще в ведомстве обратили 
внимание граждан на то, что ка-
дастровый инженер не являет-
ся сотрудником Росреестра. Та-
кой специалист оказывает 
услуги как индивидуальный 
предприниматель или как ра-
ботник юридического лица.

Вот что важно знать. По за-
кону кадастровый инженер в 
обязательном порядке должен 
состоять в СРО. Если это не так, 
то он не имеет права проводить 

кадастровые работы,  а подго-
товленные таким специали-
стом документы не будут иметь 
юридической силы. 

Кадастровый инженер ока-
зывает услуги исключительно 
на основании договора-подря-
да, в котором обязательно 
должны быть указаны сроки и 
стоимость проведенных им ра-
бот.

Росреестр порекомендовал 
гражданам, прежде чем заклю-
чить договор с кадастровым ин-
женером, уточнить информа-
цию о нем на сайте ведомства 
(https://rosreestr.ru/wps/portal/
ais_rki) или СРО кадастровых 
инженеров. 

А еще, подчеркнули в ве-
домстве, надо  обратить вни-
мание на результаты деятель-
ности каждого из таких специ-
алистов, в том числе о количе-
стве приостановлений и отка-
зов по документам, предостав-
ленным им в Росреестр для по-
становки объектов на када-
стровый учет. 

Важно знать, что кадастро-
вый инженер несет админи-
стративную и уголовную ответ-
ственность за несоблюдение 
требований законодательства 
России в области кадастровых 
отношений, в том числе за не-
достоверность сведений меже-
вого плана, технического пла-
на, акта обследования или кар-
ты-плана территории.

Убытки, причиненные дей-
ствиями или бездействием ка-
дастрового инженера заказчи-
ку работ, возмещаются по дого-
вору обязательного страхова-
ния гражданской ответствен-
ности кадастрового инженера.

Росреестр объяснил, что од-
ним из основных законов, кото-
рый регулирует работу када-
стровых инженеров, является 
Федеральный закон от 
24.07.2007 № 221-ФЗ «О када-
стровой деятельности».

Сам же Росреестр ведет го-
сударственный надзор в том 
числе и за работой  саморегули-
руемых организаций кадастро-
вых инженеров, оценщиков и 
арбитражных управляющих. 

АВТО Оставив документы в машине, на каско можно
не рассчитывать

Угон с регистрацией
Владимир Баршев 

Е
сли машину угнали 
вместе с документа-
ми, то страховая ком-
пания может и не вы-
платить возмещение. 
Но при условии, если 
такой риск не был 
предусмотрен в дого-
воре. 

Такое решение принял Вер-
ховный суд. Примечательно, что 
в этом решении он, по сути, раз-
решил страховщикам предус-
матривать разные риски угона. 
Например, риск угона машины 
с документами и без докумен-
тов. Ранее практика у судов 
была несколько иной. Но обо 
всем по порядку. 

Некая Бондаренко застрахо-
вала свой Datsun On-Do по риску 
«Угон без документов и клю-
чей». По всей видимости, реши-
ла сэкономить. Ведь пакет стра-
ховки с таким риском стоил чуть 
менее 16 тысяч рублей. У страхо-
вой компании было предложе-
ние по страхованию риска «Угон 
с документами и ключами». Но 
стоил гораздо дороже — почти 37 
тысяч рублей. И вот незадача — 
через четыре месяца машину 
угоняют. И, как назло, вместе с 
документами. Неизвестно, поче-
му она хранила документы в ма-
шине, но факт остается фактом: 
в страховую компанию она пере-
дала все необходимые докумен-
ты, кроме свидетельства о реги-
страции машины. Страховщик 
отказал ей в выплате, указав, что 
событие — не страховой случай 
по риску «Угон без документов и 
ключей». 

Тогда Бондаренко обрати-
лась в суд. И суд первой инстан-
ции указал, что законом не 
предусмотрено такого основа-
ния для освобождения страхов-
щика от выплаты, как оставле-
ние в машине свидетельства о 
регистрации. А потому это не 
может служить основанием для 
отказа в выплате. При этом суд 
сослался на пункт 32 постанов-
ления Пленума ВС от 27 июня 
2013 года №20 «О применении 
судами законодательства о до-
бровольном страховании иму-
щества граждан». Согласно ему 
оставление в транспортном 
средстве по неосторожности ре-
гистрационных документов не 
является основанием для осво-
бождения страховщика от вы-
платы страхового возмещения. 

Суд частично удовлетворил 
требования Бондаренко и обя-
зал компанию произвести вы-
плату. Однако страховщик об-
жаловал это решение в апелля-
ционной инстанции. Но там ре-
шение первой инстанции оста-

вили в силе. Тогда страховщик 
обратился в Верховный суд. И 
Верховный суд не согласился с 
решением нижестоящих судов. 

Он указал, что в соответст-
вии с пунктом 32 уже упомяну-
того постановления Пленума 
ВС оставление по неосторожно-

сти документов в машине не ос-
вобождает страховщика от вы-
платы. Но только в том случае, 
уточнил ВС, если наступившее 
событие относится к риску, ко-
торое входит в страховое по-
крытие. 

Но, как следует из страхово-
го полиса, договор был заклю-
чен по риску «Угон без докумен-
тов и ключей». И этот риск зна-
чительно дешевле, чем «Угон с 
документами и ключами». Та-

ким образом Бондаренко само-
стоятельно выбрала условия до-
говора страхования и заплатила 
соответствующую премию. 

По правилам страхования, в 
этом случае непредоставление 
автовладельцем ключей или до-
кументов страховщику после 
наступления события, имеюще-
го признаки страхового случая, 
рассматривается, как их остав-
ление в машине. Кроме случаев, 
когда страхователь до наступле-
ния случая письменно сообщил 
об их утрате. Или когда они 
были похищены вместе с маши-
ной в результате грабежа, со-
пряженного с разбоем. 

Суды не учли, что исходя из 
принципа свободы договора 
страховщиком могут быть 
определены различные вариан-
ты перечня страховых случаев и 
соответствующий размер пла-
ты за них, что позволяет учесть 
интересы как страховщика, так 
и автомобилиста. Поэтому ВС 
вернул дело на новое рассмо-
трение. 

Напомним, что до недавнего 
времени страховое мошенниче-
ство активно развивалось. В том 
числе благодаря судебным ре-
шениям по делам, в которые су-
дьи не особенно вникали. Не 
столь давно за такое мошенни-
чество были привлечены муж и 
жена, которые организовали 
следующую схему. Машина 
страхуется по каско. Через неко-
торое время она перегоняется в 
другой регион. Потом автовла-
делец заявляет в полицию об 
угоне и требует со страховой 
компании выплату. Машина 
уходит и с документами, и с 
ключами. Тот, кто ее якобы уг-
нал, спокойно ее продает, ведь 
документы чистые. А в это вре-
мя якобы пострадавший получа-
ет страховку. Семейству удалось 
провернуть несколько подоб-
ных махинаций. Машины стра-
ховались в разных компаниях, 
поэтому с ходу аферу было 
сложно выявить. И только бла-
годаря службе безопасности од-
ной из крупных страховых ком-
паний аферу удалось раскрыть. 

Примечательно, что подоб-
ным способом действовали и 
иностранные автовладельцы, 
сбывая нашим соотечественни-
кам поддержанные машины в 
90-х годах. Так что ничего ново-
го в этой махинации нет. 

Но было решение Пленума 
ВС, которое позволяло полу-
чить страховку в такой ситуа-
ции. Сейчас страховщики на-
шли способ себя обезопасить, 
разнообразив условия страхо-
вания тех или иных рисков. А 
Верховный суд этим решением 
их поддержал.  

Угнать машину могут и с документа-
ми. Но это может оказаться нестра-
ховым случаем.

Для подачи коллективного иска должны собраться не менее двадцати разгневанных потребителей.

А К Ц Е Н Т

Оставление документов в машине 
по неосторожности не освобождает 
страховщика от выплаты, но только если 
это признано страховым случаем

Чиновники вовре-
мя не предприня-
ли никаких дейст-
вий, чтобы офор-
мить жилье, 
а покупатель пола-
гался на данные 
Госреестра

Рекомендуется 
до подписания 
договора уточнить 
информацию 
о кадастровом 
инженере на сайте 
Росреестра, 
а также узнать 
о результатах его 
деятельности. 
Например, об отка-
зах в регистрации  

Верховный суд потребовал оставить в покое добросовестного 
покупателя жилья. 
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Большинство истцов - девушки до 25 лет, 
купившие в Интернете косметику от 
которой появилось раздражение кожи

1
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ИНИЦИАТИВА 
В Санкт-Петербурге 
объявили конкурс 
на проект памятника 
Петру Чайковскому

Встанет перед 
Мариинкой

Ольга Штраус, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

В Северной столице дан старт творческому конкурсу 
на проект памятника композитору Петру Ильичу Чай-
ковскому. Об этом журналистам рассказал художест-
венный руководитель — директор Мариинского театра 
Валерий Гергиев.

Организатором конкурса выступает комитет по гра-
достроительству и архитектуре Санкт-Петербурга. Уже 
определено место, где будет установлен памятник, — 
это площадь перед 
Концертным залом 
Мариинского теа-
тра по адресу: улица 
Писарева, дом 20, 
литера А, в шаговой 
доступности от зда-
ния Санкт-Петер-
бургской консерва-
тории, где Петр Чай-
ковский обучался 
музыке.

Конкурс будет 
международным, к участию в нем приглашаются как 
российские, так и зарубежные скульпторы. В составе 
жюри — маэстро Валерий Гергиев, главный архитектор 
Санкт-Петербурга Владимир Григорьев, а также пред-
ставители профессиональных творческих союзов.

Конкурс пройдет в два этапа. Первый — отбор эскиз-
ных проектов — планируется завершить уже в декабре 
2019 года. Второй этап — подведение итогов и оконча-
тельный выбор проекта памятника — будет завершен в 
апреле 2020 года, к 180-летнему юбилею великого 
композитора. 

Примечательно, что в Санкт-Петербурге — городе,  
где состоялась творческая карьера композитора, памят-
ника Чайковскому нет до сих пор. 

Инициаторы проекта уверены, что скоро эта нес-
праведливость будет устранена. И в городе, увекове-
ченном композитором в таких великих операх, как 
«Пиковая дама», «Евгений Онегин», появится мону-
мент, достойный гения их автора.

— Уверен, скоро в нашем городе можно будет услы-
шать фразу «встретимся у Чайковского!» — заметил 
действующий глава города Александр Беглов.  

ФИНАНСЫ 
Министерство 
просвещения 
поможет 
Петербургу 
с выкупом 
школ 
и детсадов

НОВЫЕ МЕСТА 
ДЛЯ ДЕТЕЙ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Санкт-Петербург получит от 
федерального центра дополни-
тельные средства на выкуп по-
мещений для новых детских са-
дов и школ. Соглашение с Ми-
нистерством просвещения РФ 
о предоставлении Северной 
столице межбюджетного тран-
сферта в размере 9,7 миллиар-
да рублей одобрено постанов-
лением городского правитель-
ства.

Напомним, решение об ока-
зании столь значительной под-
держки Петербургу было при-
нято правительством РФ в 
апреле нынешнего года. Согла-
сно тексту документа, средства 
выделяются на финансовое 
обеспечение мероприятий го-
сударственной программы РФ 
«Развитие образования», 
«имея в виду приобретение в 
2019 году зданий и помещений 
для создания не менее 3580 
мест в дошкольных образова-
тельных организациях и 3475 
мест в общеобразовательных 
организациях Санкт-Петер-
бурга».

— До конца года будет прио-
бретено не менее 24 детских 
садов и четыре общеобразова-
тельных школы, — уточнили в 
Смольном. — Это позволит со-
здать в районах с интенсивным 
жилищным строительством до-
полнительные места для более 
чем семи тысяч воспитанников 
детских садов и школьников.

Только в Московском райо-
не к новому учебному году при 
поддержке федерального бюд-
жета уже удалось выкупить три 
здания — два для детских садов 
и одно для школы.   

К участию в кон-
курсе приглашают-
ся как российские, 
так и зарубежные 
скульпторы

Только 
в Московском рай-
оне к новому учеб-
ному году удалось 
выкупить три зда-
ния — два для дет-
ских садов и одно 
для школы

РАКУРС В Москве почтили 
память погибших во время 
теракта на улице Гурьянова 

20 лет спустя 

Ирина Огилько 

Двадцать лет назад на юго-востоке столицы произошла 
страшная трагедия — теракт на улице Гурьянова унес 
жизни более 100 человек. Вчера у мемориала, установ-
ленного после теракта, почтили память погибших. 

Утром в храме иконы Божией Матери «Всех скорбя-
щих Радость», воздвигнутом в память о трагедии, про-
шел траурный молебен. А днем муниципалитет пригла-
сил бывших жителей разрушенных домов, родственни-
ков погибших, представителей общественных органи-
заций, школьников и просто всех желающих вспомнить 
о том, что произошло здесь 20 лет назад. Собравшиеся 
почтили память жертв теракта минутой молчания и 
возложили цветы к символическому бронзовому мону-
менту, стилизованному под часовню. В руках у некото-
рых горели свечи, кто-то смахивал платком слезы. 

Как рассказал 
«РГ» глава муници-
пального округа Пе-
чатники Игорь Да-
видович, специаль-
ной программы они 
не готовили, но все, 
кто хотел сказать 
слово, сказали.

«Эта страшная 
трагедия объедини-
ла людей. Уже мно-
гие годы они прихо-
дят сюда, — говорит Давидович. — В районе нет челове-
ка, которого не коснулась бы эта трагедия. Многие по-
теряли тогда родственников, одноклассников, друзей, 
просто знакомых. Я не был свидетелем тех страшных 
дней, поскольку не так давно живу в этом районе. Но 
воспринимаю те далекие события близко к сердцу…»

Напомним, 8 сентября 1999 года в 23.58, когда 
большинство жителей уже мирно спали, в девятиэтаж-
ном жилом доме № 19 по улице Гурьянова прогремел 
взрыв. Его мощность в тротиловом эквиваленте соста-
вила около 350 кг. Взрывная волна разрезала дом по-
чти пополам, два подъезда были полностью уничтоже-
ны. Куски арматуры пробили соседний дом № 17, а би-
тые оконные стекла усеяли половину района. 106 чело-
век погибли, еще более 690 получили тяжелые ране-
ния. Генеральная прокуратура России завершила рас-
следование лишь в апреле 2003 года. Следствие уста-
новило, что взрыв был тщательно спланирован терро-
ристами. Девять участников подготовки терактов 
были ликвидированы спецслужбами РФ. 

Оставшихся в живых жителей разрушенного дома 
№ 19 и сильно пострадавшего - №17 переселили в но-
вые квартиры. Остатки этих двух домов снесли. На их 
месте построили четыре 25-этажных дома, из окон ко-
торых открывается вид на Москву-реку. Жизнь продол-
жается… 
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К монументу памяти жертв теракта на улице Гурьянова возло-
жили живые цветы. 

 ЭКСПЕРИМЕНТ Итоги электронного голосования в Москве подтвердили — за этим будущее 

Накликали победу
Александр Мелешенко, 
Сергей Бабкин

Э
ксперимент с электрон-
ным голосованием в Мо-
скве показал удивитель-

ные результаты. Явка на него 
превысила 90%, что очень мно-
го для выборов любого уровня, а 
в случае с избранием городской 
Думы и вовсе звучит фантасти-
чески. Для сравнения — на обыч-
ные избирательные участки 
пришли 21,77% избирателей, то 
есть в четыре раза меньше. Или 
столько же, сколько участвует в 
других европейских городах.

Неприятным сюрпризом 
итоги онлайн-выборов стали  
для оппозиции. Она возлагала 

на электронное голосование 
большие надежды, будучи уве-
ренной, что голосовать в интер-
нет придет лояльная ей аудито-
рия. Однако во всех трех окру-
гах, где проходил эксперимент, 
уверенную победу одержали 
кандидаты, готовые к конструк-
тивной работе с мэрией.  И боль-
шинство голосов они набрали 
как в целом по округу, так и в 
электронном голосовании в 
частности. В округах №1, 10 и 
30 избрались соответственно 
Андрей Титов, Лариса Картав-
цева и Маргарита Русецкая.

Но об итогах все узнали по-
зже, а вот явка начала удивлять 
практически сразу после старта 
голосования. За первые 15 ми-

нут она составила 4,8%. А, к при-
меру, на обычном участке № 
155 в Тверском районе столицы 
даже к 11 часам проголосовали 
лишь чуть больше 2,5% избира-
телей. На расположенном непо-
далеку участке № 142 явка и к 
14 часам не достигла 10%.

В электронных же выборах к 
15.00 проголосовали 75%. За-
мруководителя департамента 
информационных технологий 
Москвы Артем Костырко счита-
ет, что цифры говорят сами за 
себя: «Явка еще раз подтвер-
ждает, что избирателям интере-
сна и удобна такая форма выбо-
ров». Хотя не обошлось и без 
сбоев системы. Несмотря на че-
тыре тестовых голосования на-
кануне выборов непосредствен-
но 8 сентября они все же были.  
Голосование онлайн приостано-
вилось, несколько сотен изби-
рателей из 11,2 тысячи зареги-
стрировавшихся столкнулись с 
проблемами.

Сотрудница одного из произ-
водственных предприятий Зеле-
нограда Екатерина Воронова, к 
примеру, решила проголосовать 
дистанционно за своего канди-
дата по району Крюково. Приме-
ру последовал и ее супруг. Но 
утром 8 сентября страница 
электронного голосования дол-
го грузилась. У мужа Екатерины 
она вовсе не открылась, а у нее 
самой отобразилась, и система 
даже выдала бюллетень. Но по-
ставить «галочку» женщина не 
успела — все зависло. После но-
вой попытки mos.ru вдруг объя-
вил: «Вы уже проголосовали».

В ожидании ответа от техпод-
держки она даже связалась с кан-
дидатом, за которого хотела го-
лосовать. И тот рассказал о сбое. 
Ближе к вечеру москвичке уда-
лось снова зайти на портал и 

оставить свой голос.
По словам Костырко, слож-

ности с получением или запол-
нением электронного бюллете-
ня из-за сбоя возникли у 543 че-
ловек. «В итоге 85%, или 462 из-
бирателя после нашего уведом-
ления вернулись к системе, по-
лучили бюллетень и проголосо-
вали», — говорит он.

Интересно, что в электрон-
ном голосовании, как и в случае 
традиционных выборов, пока-
затели явки и реально проголо-
совавших не совпали. При явке 
на онлайн-выборах в 92,3% за-
полнивших бюллетень оказа-
лось 87,4%. «Разница в 5% — ми-
нимальная. На традиционных 
голосованиях всегда есть про-
цент недействительных бюлле-
теней, зачастую он гораздо 
выше. В ходе каждого тестиро-
вания электронного голосова-
ния были 7—10%, которые полу-
чали бюллетень, но не заполня-
ли его. Так что это именно те, 
кто таким образом сознательно 
выражает свою позицию — не го-
лосовать», — объяснили «РГ» в 
департаменте информтехноло-
гий. 

Руководитель Электронного 
штаба Илья Массух подчеркнул, 
что технический сбой не привел 
к потере голосов избирателей. 

Все бюллетени  были сохранены 
и попали в очередь, а после воз-
обновления работы системы их 
распечатали. Так что в целом эк-
сперимент можно считать удач-
ным — голоса не потеряли, а явка 
составила рекордные 90 с лиш-
ним процентов. Абсолютное 
большинство электронных из-
бирателей остались довольны — 
они смогли отдать свой голос в 
несколько кликов, не приходя 
на участок. Кроме того, элек-
тронные выборы привлекли 
много молодежи — молодым 
оказалось интересно испытать 
новую компьютерную систему. 
К тому же взломать ее и повли-
ять на результат волеизъявле-
ния никто не смог — а в элек-
тронных выборах именно это 
считают главным риском. 

Высоко оценили экспери-
мент с электронными выбора-
ми и международные эксперты. 
Они признали, что в Европе ни-
чего подобного пока нет и опыт 

Москвы можно считать передо-
вым. «Сегодня я увидел уни-
кальный пример отличной ра-
боты. Процесс действительно 
полностью прозрачен. Во Фран-
ции дела обстоят, к сожалению, 
не так радужно», — рассказал ге-
неральный секретарь междуна-
родного движения «Народный 
суверенитет» Эммануэль Марк 
Андре Леруа.

Французского юриста Веро-
ник Руэз тоже больше всего впе-
чатлили онлайн-выборы. «У нас 
электронного голосования нет, — 
объяснила она. — Французы опа-
саются возможных фальсифика-
ций. Но ваши выборы показыва-
ют надежность и популярность 
электронных выборов».

Высокую явку, кстати, про-
демонстрировал и еще один 
электронный эксперимент. В 
Москве 8 сентября работали 30 
цифровых избирательных 
участков, где выбрать губерна-
тора или депутата Госдумы мо-
гли жители 20 регионов страны, 
оказавшиеся в этот день в сто-
лице. О таком желании заявили 
около 2,5 тысячи человек, пред-
варительно подав заявку на 
портале госуслуг. Пришли на 
участки 68,2% из них. К тому же 
здесь все обошлось без сбоев — 
корреспондент «РГ», к примеру, 
смог выбрать губернатора Вол-
гоградской области в двух ша-
гах от Тверской улицы, потра-
тив на это всего несколько ми-
нут.  

А К Ц Е Н Т

Во всех трех округах, где проходил экспе-
римент, уверенную победу одержали 
кандидаты, готовые к конструктивной 
работе с мэрией — Андрей Титов, Лариса 
Картавцева и Маргарита Русецкая
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— Онлайн-голосование в Москве, напомним, прошло в трех эксперимен-

тальных избирательных округах: № 1 (Крюково, Матушкино, Савелки, 

Силино, Старое Крюково), № 10 (Северный, Лианозово, Бибирево) и № 

30 (Чертаново Центральное, Чертаново Южное). Для участия в элек-

тронных выборах зарегистрировались 11 228 человек. Из них бюллете-

ни для голосования получили более 10 тысяч человек.

Тот теракт унес 
жизни 106 чело-
век, еще более 690 
получили тяжелые 
ранения 

ВЫБОРЫ Новая Мосгордума разделит ответственность 
с мэрией за развитие столицы

Город, Мэр и Дума
Максим Милославский,
Анна Полтавцева

С
амые эмоциональ-
ные и реально кон-
курентные за всю 
последнюю исто-
рию. Так назвал мэр 
Москвы Сергей Со-
бянин прошедшие 
выборы в Москов-
с к у ю  г о р о д с к у ю 

Думу, поздравляя еще ночью 
только что избранных в ее со-
став депутатов. Но вот страсти 
уже позади и самое время оце-
нить итог этой избирательной 
кампании.

Явка на выборы оказалась 
традиционной как для Москвы, 
так и для всех мегаполисов 
мира — 21,77%, что, впрочем, 
на полпроцента все-таки выше, 
чем это было на прошлых выбо-
рах в 2014 году. Сам же День 
Единого голосования в столице 
прошел на редкость спокойно и 
без нарушений. «Было два сиг-
нала, наши члены комиссии 
выезжали, ничего не подтвер-
дилось, — рассказал на итого-
вой пресс-конференции пред-
седатель Мосгоризбиркома Ва-
лентин Горбунов. — Жалоб нет 
ни от наблюдателей, ни от чле-
нов комиссий». Это лучшее 
свидетельство того, что выбо-
ры реально проходили честно и 
прозрачно. Да и могли ли быть 
иначе, если в городе все до еди-
ного участка были взяты под 
прицел видеокамер Общест-
венного штаба по наблюдению 
за выборами? Картинка с каж-
дого из них с момента откры-
тия и до закрытия транслиро-
валась на Берсеневскую набе-
режную, где общественники 
ежесекундно отслеживали по 
мониторам все происходящее 
возле урн для голосования. При 
малейшем подозрении на нару-
шение мобильные группы юри-
стов и общественников были 
готовы выехать на место. Но 
как убедился корреспондент, 
поводов для выезда так и не 
случилось.

Кандидатов, как уже сооб-
щала «РГ», было 225 на 45 ман-
датов. По пять человек на место 
— вот откуда такая острая кон-
куренция, которая разверну-
лась в ходе голосования на 
большинстве участков. В ре-
зультате этой борьбы коммуни-
сты упрочили свои позиции: в 
прежнем составе их было всего 
5, а сейчас стало 13. Появились 
возможность создать свои 
фракции у «Справедливой Рос-
сии» и у «Яблока» — от этих пар-
тий в столичный парламент 
прошло по три человека. На-
вальный, понятное дело, это тут 
же поставил себе в заслугу. Но 
это не так. В частности,  Нико-
лай Губенко, набравший в сво-
ем округе внушительные 60% 

голосов, еще до выборов зая-
вил, что никакая помощь от 
«разрушителя государственно-
сти» ему не нужна. К слову, он и 
в самом деле так же уверенно 
победил и в 2014 году. По мне-
нию эксперта из Экспертного 
института социальных иссле-
дований Дарьи Кислициной, 
«умное голосование», с помо-
щью которого попытался по-
влиять на результаты выборов  
в Москве Алексей Навальный, 
максимум, что могло сделать — 
это получить на всю оппозицию 
4—5 мандатов. Кандидаты же, 
так называемые «провласт-

ные» и самовыдвиженцы, под-
держиваемые «Единой Рос-
сией», против которых было на-
правлено это голосование, тем 
не менее получили большинст-
во голосов избирателей. И те-
перь их в думе 25 из 45. 9 из них 
— депутаты прежнего созыва 
Мосгордумы: Алексей Шапош-
ников, Инна Святенко, Людми-
ла Стебенкова, Кирилл Щитов, 
Степан Орлов, Людмила Гусева, 
Александр Семенников, Татья-
на Батышева и Евгений Гераси-
мов.

По мнению председателя 
правления Фонда развития гра-

жданского общества Констан-
тина Костина такой состав сто-
личного парламента более ор-
ганично отражает реальные по-
литические настроения в сто-
лице. «В Москве традиционно 
50% — лояльных избирателей, 
25% — жестко оппозиционных и 
25% — избирателей ситуатив-
ных. Это проявляется практи-
чески на каждых выборах—– и 
на федеральных, и на регио-
нальных, — рассказал он корре-
спонденту «РГ». — В 2014 году 
ситуативный электорат на вол-
не присоединения Крыма кач-
нулся в сторону «Единой Рос-

сии», сейчас оказался более 
слышен голос «левых полити-
ков». Эти выборы, по мнению 
политолога, ставят точку в 
трансформации устаревшей 
модели столичного парламен-
та. Сейчас Мосгордума, по его 
словам, в какой-то мере отра-
жает структуру Госдумы. Оппо-
зиционных депутатов это ста-
вит в положение, когда нужно 
критиковать власть, но и разде-
лять с ней ответственность за 
развитие города.

Появление разноплановой 
Думы, по мнению Собянина, 
пойдет только на пользу Мо-
скве и москвичам. Городские 
власти не просто готовы к кон-
структивной работе с оппози-
цией, но уже работают с ее 
представителями. Взять, к при-
меру, Евгения Бунимовича, 
представителя партии «Ябло-
ко». Являясь омбудсменом по 
правам ребенка в столице и за-
щищая интересы родителей и 
их детей, он на протяжении 
ряда лет эффективно взаимо-
действует с мэрией. Поэтому 
его появление в новом составе 
Мосгордумы власти только 
приветствуют. «Справедливо-
росса» Магомета Яндиева в Мо-
скве знают по его опыту муни-
ципального депутатства. Под-
держали на Тверской и восста-
новление судом в качестве кан-
дидата в депутаты Сергея Мит-
рохина, которого оппозиция 
обвинила потом в сотрудниче-
стве с властью.

Хороший урок получили на 
этих выборах и бывшие депута-
ты Мосгордумы. Потеряли свои 
мандаты, в частности, глава 
фракции «Единой России» Анд-
рей Метельский и один из ста-
рейших депутатов Сергей Зве-
рев. Избиратели дали понять: 
депутатский мандат выдается 
не пожизненно. Право на него 
все время нужно подтверждать 
серьезной работой на благо го-
рода, на благо людей, которые 
отдали за вас голоса. «Отказав-
шись от парламентского преи-
мущества, «единороссы» в 
роли самовыдвиженцев пошли 
ногами по округам, на встречи 
с жителями. Это им дало опре-
деленный опыт во время изби-
рательной кампании, и будем 
надеяться, что и дальше они бу-
дут продолжать в том же клю-
че», — комментирует итог про-
шедших выборов политолог 
Александр Асафов. Главное же, 
по мнению политологов, в том, 
что присутствие в Мосгордуме 
представителей разных партий 
поможет властям на всех уров-
нях принимать решения, кото-
рые учитывают интересы как 
можно большего числа москви-
чей. Ну а поскольку в ходе про-
шедших выборов созданы усло-
вия для этого, значит, победили 
все.    

От депутатов москвичи теперь ждут, что они будут защищать интересы их конкретного района, дома, двора.

А К Ц Е Н Т

Появление разноплановой Думы, 
по мнению Сергея Собянина, пойдет только на пользу 
Москве и москвичам 
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Проголосовать с помощью компьютера или даже смартфона смогли боль-
ше 10 тысяч москвичей. 
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ВУЗЫ Как построить 
университет будущего

Симулятор 
для ректора

Мария Набиркина

В Сколково руководители и сотрудники более чем 100 
вузов России прошли  «курс молодого бойца» по 
управлению университетом. Ректоры, деканы, завка-
федрами от Калининграда до Владивостока освоили 
около 30 тренингов на уникальном компьютерном си-
муляторе — ноу-хау Московской школы управления 
Сколково по программе «Школа ректоров». 

Как выглядит тренинг? Это вовсе не семинары или 
лекции, как можно подумать. По сути, это интерактив-
ная компьютерная игра-стратегия. Только в ней стро-
ишь и развиваешь не виртуальный город, а вуз мирово-
го уровня. Обязательный пункт — участие университе-
та в борьбе за место в топ-100 мировых рейтингов.

Авторы игры придумали для ректоров сотни вари-
антов развития событий: принять больше иностран-
ных студентов, построить три новых общежития, по-
высить зарплату профессорам или сократить кого-то? 
За несколько дней интенсивного тренинга участник 
«проживает» шесть игровых лет. 

— Самый важный этап — анализ результатов, — гово-
рит руководитель исследовательской группы Центра 
трансформации образования МШУ Сколково Дара 
Мельник. — Оказалось, что, обсуждая возможности вы-
хода виртуального вуза в топ-100, практически никто 
из руководителей не задался вопросом: «Во что это 
обойдется?». В результате каждая пятая команда разо-
рилась. 

Какие еще «пробелы» в управлении заметили авто-
ры тренинга? Стратегический формализм, неэффек-
тивная схема командной работы, перекладывание от-
ветственности, — эти ошибки продемонстрировали 
многие участники. Кроме интерактивной игры в Скол-
ково запустили отдельную четырехдневную програм-
му «Конкурентоспособность университета». Сейчас 
идет набор слушателей. Старт — в октябре. 

ВЗГЛЯД Подготовлен 
новый перечень 
профессий для колледжей

Кто первый 
на вылет

Мария Агранович

С 2021 года по ряду профессий и специальностей прие-
ма в колледжи больше не будет. Причина — устарели 
образовательные программы. Какие? Например, «тех-
ническая эксплуатация промышленного оборудова-
ния», «оптик-механик», «станочник», «мастер отде-
лочных строительных работ» и другие. Всего в пере-
чень «на вылет» попали программы для 9 профессий и 
23 специальностей.

Соответствующий проект приказа министерства 
просвещения опубликован на портале проектов нор-
мативных правовых актов. В ведомстве подчеркнули: 
новый документ не означает исключения подготовки 
специалистов по 
конкретным про-
фессиям, просто 
действующие стан-
дарты уже не отве-
чают запросам рын-
ка. Их место займут 
новые программы, с 
более современной 
«начинкой».

Как трансфор-
мируются профес-
сии, «Российской 
газете» рассказал гендиректор Национального агент-
ства развития квалификаций (НАРК) Александр Лей-
бович.

Александр Наумович, что такое профессиональные 
стандарты?

АЛЕКСАНДР ЛЕЙБОВИЧ: Стандарт — это некий пакет требова-
ний к профессии, по которым есть консенсус среди 
всех основных игроков в отрасли. 

Говорят, что, пока стандарт разрабатывается, мно-
гое в нем может устареть: технологии меняются 
очень быстро...

АЛЕКСАНДР ЛЕЙБОВИЧ: Конечно, дело это небыстрое. Напри-
мер, в весьма авторитетной системе подготовки ка-
дров ФРГ около года уходит только на согласование 
всех пунктов. Но от этого германская система хуже не 
стала. Дело в другом: появился новый стандарт — его 
тут же надо вводить в колледже. Но у нас пока этому 
мешает «забрало» из разных нормативно-правовых 
актов. А ведь колледжи и вузы — полноценные участни-
ки рынка! Они должны бесплатно, по групповой или 
индивидуальной подписке получать все обновления и 
оперативно вносить изменения в свои программы.

А как насчет преподавателей? Смогут они быстро со-
риентироваться и включиться в работу в таком слу-
чае?

АЛЕКСАНДР ЛЕЙБОВИЧ: Большинство из них — образованные 
люди со специальной подготовкой. Они вполне способ-
ны самостоятельно подготовиться к работе. Но при не-
обходимости каждый педагог, конечно, должен иметь 
возможность обратиться за поддержкой к ведущим 
предприятиям, методическим центрам. Пройти стажи-
ровку. Кстати, в базовом центре подготовки кадров на-
шего агентства есть целый пакет лучших практик взаи-
модействия колледжей и предприятий. Разработаны и 
внедрены сетевые программы повышения квалифика-
ции преподавателей и мастеров. Спрос на эти програм-
мы очень высокий. 

АКТУАЛЬНО Что нового ждет выпускников в приемной кампании 2020 года

Доживем до понедельника
Мария Агранович

П
очти 720 тысяч перво-
курсников уже начали 
слушать лекции в россий-

ских вузах. Все сложности всту-
пительной кампании для них по-
зади. А вот нынешним абитури-
ентам расслабляться нельзя. Ка-
кие уроки стоит извлечь из при-
емной кампании — 2019? К чему 
готовиться старшеклассникам? 
Какие предметы выбирать, что-
бы точно поступить? Об этом 
рассказали руководители веду-
щих вузов. 

Правила приема на 2020 год 
будут опубликованы совсем ско-
ро — не позднее 1 октября, а заяв-
ление с перечнем выбранных для 
сдачи на ЕГЭ предметов можно 
будет подавать уже с середины 
декабря и до 1 февраля.

— В эту кампанию мы увидели: 

резко вырос спрос на инженер-
ные направления, конкурс был 
до 20 человек на место, — ком-
ментирует проректор МИФИ 
Елена Весна. — Конечно, при та-
ких цифрах далеко не всем уда-
лось поступить. Мы отмечаем 
четкую тенденцию: те, кому уда-
ча не улыбнулась в Москве, опе-
ративно подают документы в 
наши региональные подразделе-
ния. В Сарове и Снежинске у нас, 
например, преподают специали-
сты из ядерных центров мирово-
го уровня. 

Проректор МИСиС Вадим 
Петров подтверждает: «Тенден-
ция переезда в региональные 
вузы не так критична. За послед-
ние годы в регионах сформиро-
валась целая когорта ведущих 
вузов, учиться в которых не ме-
нее престижно, чем в Москве и 
Санкт-Петербурге».

Совет первый: не добрали 
баллы для поступления в столич-
ный вуз — обратите внимание на 
его филиалы или другие регио-
нальные вузы схожей направлен-
ности.

Важный момент, который сто-
ит учесть абитуриенту-2020: 
современный выпускник школы 
делает свой выбор осознанно, 
выбирая конкретный вуз или 
конкретную специальность. Да, 

«правило 15» все еще в силе, вы 
вправе подавать документы од-
новременно в пять вузов на три 
специальности в каждом. Но…

— С каждым годом абитуриен-
ты становятся все более опреде-
ленными, выбирают меньше ву-
зов и меньше направлений, — го-
ворит проректор РАНХиГС Мак-
сим Назаров. — ЕГЭ для сдачи 
тоже выбирают с прицелом на 
конкретный вуз. Меньше мета-
ний, меньше нервов. Были у нас 
абитуриенты, которые приноси-
ли сертификаты о шести ЕГЭ сра-
зу. Но это категория неопреде-
лившихся. Как правило, наши ре-
бята сдают 3—4 экзамена.

Совет второй: не набирайте 
себе ЕГЭ по принципу «сдам 
больше — куда-нибудь да посту-
плю». Сконцентрируйтесь на 
том, чему правда хочется учить-
ся, изучите сайты вузов и опреде-
лите приоритетные экзамены.

Кстати, по словам Максима 
Назарова, в РАНХиГС отметили 
увеличение спроса на более 
сложные программы, в том чи-
сле и на английском языке. «Об-
разование — инвестиции в себя, 
об этом надо помнить и ребятам 
и их родителям, — отметил Наза-
ров. — У нас есть победители и 
призеры олимпиад, которые вы-
брали конкретную программу 
и, чтобы точно попасть на нее, 
сразу оформили контракт, хотя 
имели все шансы на бюджет. Ко-
нечно, не всем это доступно. А в 
целом — платные отделения пе-
рестали брать всех подряд. Там 

теперь тоже серьезный кон-
курс».

Совет третий: не рассчиты-
вайте, что сможете с невысоки-
ми баллами влегкую поступить 
на платное отделение. Там сегод-
ня тоже высокий конкурс и высо-
кие баллы у абитуриентов.

В целом, чтобы приемная 
кампания удалась, необходимо 
заранее написать список вузов и 
направлений, куда хотелось бы 
поступить. Здесь важно, чтобы 
выпускнику помогали и родите-
ли. Сегодня не получится «выру-
лить», если, к примеру, выбирать 
ЕГЭ для сдачи по принципу 
«предмет легко дается, значит, 
его и сдавать, а вуз потом подбе-

рем». В таком случае вы станете 
заложниками этих предметов. 
Это недальновидно.

 Совет четвертый, родителям, 
от проректора НГУ им. Лобачев-
ского Никиты Авралева:

 — Как можно раньше начи-
найте искать для ребенка профо-
риентацию, уже классе в шестом. 
Участие в олимпиадах, конкур-
сах, проектных работах, совмес-
тно с кафедрами вузов. И еще — не 
замыкайтесь в рамках трех ЕГЭ. 
Сдаете информатику, подучите и 
сдайте физику: на многих на-
правлениях IT требуется и физи-
ка. Выбрали обществознание — 
сдайте и историю: подстрахуйте 
себя. 

Телефонное право 5 «Б»
Ведь наладить сбор и 
хранение мобильников 
п л ю с  « д е ж у р н у ю » 

связь с родителями — задача не 
из простых. Кто будет делать эту 
работу? Опять учителя, у кото-
рых и так огромная нагрузка? И 
что помешает ученику сдать 
один гаджет, а второй пронести 
на урок в кармане? По этим 
причинам в том числе не пошли 
на запрет школы в Мурманской 
области.

Вторая важная причина — 
юридические вопросы. Напри-
мер, в Самаре решение о запре-
те сотовых может принять толь-
ко совет школы, куда входят и 
учителя, и родители. Однако 
корреспондентам «РГ» не уда-
лось найти ни одну самарскую 
школу, где совет бы поддержал 
или одобрил такой запрет.

— Школа может давать какие-
либо рекомендации, но запре-
щать или разрешать — у нас нет 
ни прав, ни возможностей, так 
как само понятие «запрет» по-
дразумевает серьезный контр-
оль. Для этого у нас нет ресурса, 
— говорит директор МБОУ ли-
цей № 8 из Нижнего Новгорода 
Ирина Ярцева. — На данном эта-
пе мы просто рекомендуем ро-
дителям не покупать детям до-
рогие гаджеты. Я и сама в школе 
пользуюсь дешевым телефоном.

— Нам категорически запре-
тили заниматься сбором у детей 
телефонов и вообще брать их в 
руки, потому что это не наше 
имущество. Телефон может сло-
маться, и педагог потом будет за 
это нести ответственность, — го-
ворит учитель из Хабаровска 
Анастасия Качан. 

А вот в красноярской школе 
№ 121 ограничить использова-
ние телефонов решили сами 
ученики — совет старшеклас-
сников. В коридорах появились 
наклейки с напоминанием об 
этом. Исключение составляют 
лишь те занятия, где педагоги 
сами предлагают детям исполь-
зовать гаджеты в учебных це-
лях.

Урок уходит в цифру
Третья причина, по которой 

школы говорят мобильникам 
«да» — курс на цифровизацию. 
Все столичные классы исполь-
зуют гаджеты и ресурсы Мо-
сковской электронной школы 
(МЭШ). В Министерстве обра-
зования Пермского края тоже 
пока не планируют декларатив-
но запрещать смартфоны: дети 
все активнее используют циф-
ровые платформы для учебного 
процесса. К тому же в регионе с 
нынешнего года запускается 
Электронная пермская образо-
вательная система (ЭПОС-шко-
ла).

— На уроках ребята для вы-
полнения различных учебных 
задач активно используют на 
своих смартфонах приложения 

Google, облачные технологии и 
мессенджеры, — пояснила заме-
ститель директора по иннова-
ционной деятельности «Эконо-
мической школы № 145» города 
Перми Елена Завьялова. — С по-
мощью мобильного устройства 
можно изучить какую-либо 3D-
модель, например организм че-
ловека или Солнечную систему.

Уфа, Грозный и Питер
В некоторых регионах ситуа-

ция прямо противоположная. 
Централизованный запрет на 
мобильники действует уже не-
сколько лет. Например, в Чечен-
ской Республике.

— Скажу честно, я всегда отно-
сился к этому скептически. Мне, 
как современному и молодому 
учителю, хочется использовать 
большое разнообразие приложе-
ний, познавательных онлайн-ре-
сурсов, — говорит победитель 
конкурса «Учитель года Рос-
сии-2018», общественный совет-
ник министра просвещения Али-
хан Динаев. — Но побывав в де-
сятках школ по всей стране, я 
стал менять свою позицию. Что я 
видел? Дети на переменах не иг-
рают, не бегают, мало говорят 
друг с другом. Они стоят или хо-
дят, уставившись в телефон. У 
большого числа учеников при 
этом еще и наушники. В резуль-
тате перерыв, который должен 
дать детям время отдохнуть, 
прийти в себя, просто поболтать, 
превращается в минуты, когда 
ученики «сидят» в телефонах, 
нанося очередные удары по свое-
му здоровью.

В школах Санкт-Петербурга 
тоже существует неписаное 
правило: проносить смартфоны 
на уроки детям не разрешается. 
Они сдают их перед началом за-
нятий и получают при выходе из 
школы.

— Правда, некоторые особо 
ушлые ученики умудряются их 
все же проносить тайком. И за-
висают в виртуальном мире 
прямо на занятиях. Это еще и 
демонстрирует материальное 
неравенство одноклассников, 
которое особенно ранит под-
ростков, — считает мама двух 
сыновей-школьников Светлана 
Важенина.  

С 2019 года курс на запрет 
смартфонов решила взять и Ре-
спублика Башкортостан. Депу-
таты Госсобрания — Курултая 
Башкирии обещают разрабо-
тать для этого нормативные 
акты. При этом в ряде местных 
школ уже давно действуют свои 
ограничения.

— В нас в гимназии запреще-
но доставать телефон и во время 
уроков, и в перерыве. Ученики 
начальных классов выключают 
их при входе в школу, убирают в 

портфель и включают только 
перед уходом домой. Если вдруг 
нарушат правило, то их сильно 
ругают. Мы уже привыкли, — 
рассказывает мать второклас-
сника уфимской гимназии № 3 
Елена.

Смартфоны по коробочкам
Однако таких регионов, где 

решение принимается на уров-
не субъекта РФ, все-таки едини-
цы. Чаще всего школа выкручи-
вается сама. Поэтому даже в 
двух соседних образовательных 
организациях сейчас может 
быть разное отношение к мо-
бильникам.

Так, по словам директора 
гимназии № 36 города Красно-
дара Надежды Давыдовой, уче-
ники «началки» складывают 
свои смартфоны в специальную 
коробочку, стоящую на видном 
месте. При этом они должны 
быть на «беззвучке».

— Такой порядок у нас дей-
ствует с прошлого учебного 
года, — пояснила директор. — 
Он был введен по просьбе ро-
дителей, и никаких проблем не 
возникает. 

В СОШ № 70 Краснодара 
другие правила.

— Мой ребенок четко знает: 
как только пришел в школу, 
нужно перевести телефон в без-
звучный режим и убрать в пор-
тфель, — говорит мама второ-
классника Алина Невзорова. — 
Так поступают все дети, поэто-
му надобности в каких-то коро-
бочках просто не возникает. 

Надели «умные» часы
А вот что еще интересно — в 

опубликованных рекомендаци-
ях по ограничению мобильных 
устройств ничего не говорится о 
носимых гаджетах — типа «ум-
ных» часов. И школьники этим 
активно пользуются. Одни учи-
теля и родители «против». Дру-
гие — «за».

— У некоторых детей я видела 
смарт-часы. Но мне кажется, 
они все-таки отвлекают. А вот 
кнопочные телефоны — нет, — го-
ворит мама первоклассника из 
Астрахани Ксения Дорошенко.

— Мне очень нравится, когда 
вместо мобильных дети прихо-

дят с «умными» часами. На этих 
устройствах нельзя играть, но с 
их помощью можно оставаться 
на связи. В некоторых моделях 
есть функция прослушки: роди-
тель может узнать, где находится 
ребенок и с кем, — делится опы-
том учитель начальных классов 
из Екатеринбурга Татьяна Ани-
кина. — Допустим, родители не 
знают, вышел ребенок из школы 
или еще нет. Звонят на эти 
«часы» и слышат, что я задержа-
ла ребят после уроков, чтобы, 
скажем, заполнить дневники. 
Меня совершенно не беспокоит, 
что мои уроки прослушивают та-
ким образом — мне скрывать не-
чего. 

Подготовили Ксения 
Колесникова, Елена Мелихова, 
Ольга Штраус, Айгуль 
Камаева, Ольга Штейн, 
Наталья Коротченко, Антон 
Дерябин, Ирина Чечурина, 
Татьяна Павловская, Инесса 
Суворова, Надежда Столярчук, 
Дина Непомнящая, Алексей 
Михайлов

Все больше выпускников выбирают ЕГЭ с прицелом на конкретный вуз. Тактика: «Сдам больше предметов — куда-
нибудь да поступлю», сегодня малоэффективна. 

А К Ц Е Н Т

Наладить сбор и хранение мобильников 
плюс «дежурную» связь с родителями — 
задача не из простых.  У многих школ   
пока нет ни ресурсов, ни возможностей 

Появился новый 
профстандарт — 
его тут же надо 
вводить в коллед-
жах и техникумах

Колледжи прекратят прием по специальностям с устаревшими 
программами.

Официально

Ольга Васильева, министр просвещения:
— Рекомендовано сократить использование мобильных устройств в 

образовательном процессе. Ограничение поддержали 89 процентов 

родителей, 90 процентов учителей и 61 процент детей. Хотя я понимаю, 

насколько ребятам тяжело свыкнуться с мыслью, что с телефонами 

придется расстаться на время учебы. Понимаю, что будет сложно. Но 

это мировая практика. Те или иные ограничения на использование мо-

бильных телефонов есть, например, в Австралии, Бельгии, Франции, Ве-

ликобритании, Канаде, Малайзии.
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Совет первый: не добрали баллы для 
поступления в столичный университет — 
обратите внимание на его филиалы или 
другие региональные вузы
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Кстати

Министерство просвещения вместе с Рособрнадзором опублико-

вали проект расписания ЕГЭ на 2020 год. Для большинства выпуск-

ников 11-х классов оно будет выглядеть так: 

25 мая (понедельник) — география, литература, информатика (ИКТ); 

28 мая (четверг) — русский язык; 1 июня (понедельник) — ЕГЭ по ма-

тематике. Базовый и профильный уровень сдаются в один день. Вы-

брать можно что-то одно; 4 июня (четверг) — история, физика; 8 

июня (понедельник) — обществознание, химия; 11 июня (четверг) — 

иностранные языки — письменная часть: английский, французский, 

немецкий, испанский, китайский. Плюс — биология; 15, 16 июня (по-

недельник — вторник) — иностранные языки — устная часть: англий-

ский, французский, немецкий, испанский, китайский.

Основные изменения? В первый день ЕГЭ будет не два экзамена, 

как было раньше (география+литература), а три (добавилась ин-

форматика). Кроме того, раньше на одно обществознание выделял-

ся целый день. А теперь этот предмет совместили в расписании с 

химией.

При этом будут еще и досрочные, и резервные, и дополнительные 

сроки. Что важно? Документ четко прописывает, сколько будет 

длиться каждый экзамен. А также устанавливает список вещей, ко-

торые выпускник может взять с собой в аудиторию. Например, на 

ЕГЭ по математике будет доступна линейка, не содержащая спра-

вочной информации. На ЕГЭ по физике вдобавок к линейке можно 

взять непрограммируемый калькулятор. По химии — вдобавок каль-

кулятору идут периодическая система химических элементов, та-

блица растворимости солей.

Общественное обсуждение нового расписания продлится до 19 

сентября.

Подготовила Ксения Колесникова
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АРМИЯ  На строительство главного военного храма уже пожертвовано почти 3 миллиарда рублей

Колокола готовы к бою
Борис Ямшанов 

В 
сентябре прошлого 
года в подмосковном 
парке «Патриот» был 
заложен первый ка-
мень в основание но-
вого собора, которо-
м у  су ж д е н о  стат ь 
Главным военным 
храмом России. В це-

ремонии освящения закладного 
камня тогда участвовали прези-
дент Владимир Путин, Святей-
ший патриарх Кирилл, министр 
обороны Сергей Шойгу. Святы-
ня возводится в честь 75-летия 
Победы в Великой Отечествен-
ной войне и должна распахнуть 
свои двери 9 мая будущего года.

Храм строится на народные 
деньги, для сбора пожертвова-
ний был создан благотворитель-
ный фонд «Воскресенье». Пре-
зидентом фонда избран заме-
ститель председателя общест-
венного совета при миноборо-
ны, полковник запаса Алек-
сандр Каньшин. С ним встре-
тился наш корреспондент.

Александр Николаевич, в дело-
вом мире бытует известная 
формула: «Прошел год, подве-
дем итоги». При взгляде на 
стройку со стороны есть чем 
полюбоваться? 

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Чтобы охва-
тить всю грандиозную стройку, 
придется отойти далеко. Лучше 
оглядеться, находясь в центре. У 
меня такое чувство, будто храм 
сам смотрится в небо, словно в 
зеркало, и любуется своим от-
ражением. Оно прекрасно.

То есть у него уже есть свой об-
лик?

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Не только об-
лик. Как раз к годовщине созда-
ния фонда и начала строитель-
ства Воронежский колоколь-
ный завод изготовил для храма 
18 колоколов. Они доставлены, 
был совершен чин их освяще-
ния, и колокола установлены на 
звоннице. Так что храм обрел 
свой неповторимый голос, кста-
ти, очень благозвучный. Воро-
нежцы постарались на славу, за 
что им спасибо.

Храм строится на добро-
вольные пожертвования лю-
дей — так всегда строились 
на Руси церкви в честь слав-
ных воинских побед: храм 
Христа Спасителя в Москве, 
хранящий память о подвиге 
народа в Отечественной вой-

не 1812 года, военно-морские 
соборы в Санкт-Петербурге, 
Кронштадте, Севастополе, 
храмы в честь Александра 
Невского и Дмитрия Донско-
го. Сколько средств поступи-
ло на счета фонда «Воскресе-
ние»?

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Цифра меня-
ется постоянно, мы ежедневно 
подводим итог на 18.00. По со-
стоянию на час нашего разго-
вора — 2 миллиарда 889 милли-
онов 652 тысячи 459 рублей 59 
копеек от физических и юриди-
ческих лиц, которых в общей 
численности — более 500 ты-
сяч. Многие жертвователи, жи-
вущие или работающие рядом, 
объединяются в коллективы и 
присылают общий взнос. Толь-
ко СМС-платежей поступило 
более 10 тысяч, мы достоверно 
даже не знаем, кто эти щедрые 
люди. 

 Но и стройка, задуманная 
столь масштабно, требует се-
рьезных вложений. Уверены, 
что денег хватит и не придет-
ся через полгода снять шапку 
перед народом: простите, мол, 
оскудела рука дающего?

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: То, что храм бу-
дет открыт к святому празднику 
Победы, ни у кого нет даже тени 
сомнения. Кстати, ход работ пра 
ктически ежедневно контроли-
рует министр обороны Сергей 

Шойгу. А средства продолжают 
поступать, причем не только в 
виде платежных переводов. 

Например, в центре храма 
будет икона «Спас Нерукотвор-
ный». Этот образ — покровитель 
русского воинства, под стягом с 
его изображением сражались 
войска Александра Невского, 
Дмитрия Донского, Ивана III. 
Эта икона обещает стать настоя-
щим шедевром духовного искус-
ства, она богато украшена. Се-

ребряный оклад с каменьями 
выполнили ведущие ювелирные 
церковные компании. Все это 
сделано на личные средства Вла-
димира Владимировича Путина.

Работа на «Спасом Нерукот-
ворным» была завершена к 
празднику святой Пасхи Хри-
стовой, икона освящена патри-
архом Кириллом и сейчас со-
вершает хождение по городам-
героям страны. В списке посе-
щений — Крым и Севастополь, 
Волгоград, Курск, другие места 
славы, в том числе Екатерин-
бург — столица нашей кузницы 
оружия в тяжкую годину. Иконе 
поклонились уже несколько сот 
тысяч человек. В храм она вер-
нется к 9 мая намоленной, что 
тоже очень важно.

Иконы — это главное, что от-
личает храм и от скромной 
избушки, и от роскошного 

дворца. Что составит духов-
ное наполнение залов — роспись 
стен и куполов или иконы, ко-
торые нужно написать либо 
привезти из других церквей, 
запасных хранилищ. Эта ра-
бота ведется?

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Будет и ро-
спись, и самостоятельные про-
изведения церковной живопи-
си. Конечно, эта работа ведется в 
тесной связке с Московским па-
триархатом. Напомню, что Глав-
ный храм Вооруженных сил по 
размерам станет третьим в стра-
не после храма Христа Спасите-
ля и Исаакиевского собора в 
Санкт-Петербурге. Его общая 
площадь в 10 950 квадратных 
метров позволит одновременно 
принять до шести тысяч прихо-
жан. 

Внутри будет пять престо-
лов: центральный, посвящен-
ный Воскресению Христову, и 
еще четыре, каждый из которых 
посвящен святому-покровите-
лю одного из родов войск и ви-
дов Вооруженных сил. Это при-
делы Святого Илии-пророка, 
покровителя ВКС и ВДВ России, 
Святой Варвары Великомуче-
ницы, покровительницы РВСН, 
святого Апостола Андрея Пер-
возванного, покровителя Воен-
но-морского флота, а также пре-
стол Святого Александра Не-
вского, покровителя Сухопут-
ных войск. Иконы с изображе-
нием этих святых сейчас пи-
шутся мастерами.

Фонд «Воскресение» только 
аккумулирует поступающие 
средства или его функции 
шире?

А Л Е К С А Н Д Р  К А Н Ь Ш И Н :  П р и е м 
средств — это важная, но не 
единственная часть работы. Мы 
стремимся как можно шире раз-
вернуть контакты с населением. 

Соглашения о сотрудничест-
ве в интересах строительства 
храма подписаны и реализуют-

ся более чем с 400 обществен-
ными объединениями, это и со-
веты ветеранов, и ДОСААФ, и 
штабы «Юнармии», и военные 
комиссариаты. Мы направили в 
органы власти субъектов видео 
и печатные материалы, там они 
размещены в местных СМИ. 
Сайт фонда посетило более 600 
тысяч человек, работает «горя-
чая линия».

Особая наша гордость — Об-
щероссийские патриотические 
акции «Мы — наследники Побе-
ды» и «Сердце матери». Они 
получили на местах полную 
поддержку. Успешно проходит 
благотворительная акция с 
участием ведущих артистов ан-
самбля Александрова, они вы-
ступали на базе Хмеймим в Си-
рии, в частях военных округов, 
перед населением. Написана 
даже песня о Главном военном 
храме.

Большая работа требует не-
малых усилий. Какую часть 
средств фонд тратит сам на 
себя?

А Л Е К СА Н Д Р  К А Н Ь Ш И Н :  Ни рубля. 
Фонд работает на обществен-
ных началах, из поступающих 
средств не тратится ничего на 
зарплату, налоги или другие 
сторонние расходы. Финанси-
сты, юристы, экономисты, 
служба безопасности и другие 
работают в качестве волонте-
ров. В основном это офицеры за-
паса и члены их семей. Через 
Международный комитет офи-
церов запаса и резерва мы выш-
ли даже за пределы страны и по-
лучили из-за рубежа немало 
взносов, в том числе от ино-
странцев.

В медийном пространстве 
строящийся храм всегда 
на виду, во всей красе. Но мно-
го и «черного» пиара, подчас 
довольно злых выпадов. На-
пример, якобы при строи-
тельстве будут использо-
вать металл трофейных не-
мецких бронемашин и ору-
жия, чем «оголят» наши му-

зеи, да и вообще, оружие вер-
махта в храме Победы — дос-
тойно ли?

А Л Е К С А Н Д Р  К А Н Ь Ш И Н :  Так было 
всегда, у любого благого дела 
находятся хулители. Как пел 
Владимир Высоцкий, «золотые 
купола кому-то черный глаз 
слепили».Такая идея есть, толь-
ко все перевернуто с ног на го-
лову. Трофейный металл пред-
полагается использовать не на 
Святые кресты, а на поднож-
ные плиты, по которым будут 
подниматься посетители хра-
ма. Там и место бывшим враже-
ским пушкам и пулеметам — 
под стопами праведных побе-
дителей и их потомков. Этого 
«добра» залежалось много, 
причем не в экспозициях, а в 
хранилищах, так что музеи 
урона не понесут, а от трофей-
ной рухляди хоть какая-то 
польза. 

Сергей Шойгу контролирует строи-
тельство Главного военного храма 
России на всех этапах.

А К Ц Е Н Т

Трофейный металл предполагается 
использовать не на Святые кресты, 
а на подножные плиты, по которым 
будут подниматься посетители храма

А К Ц Е Н Т

В центре храма будет икона «Спас 
Нерукотворный». Эта икона обещает 
стать настоящим шедевром духовного 
искусства

1. Техническое средство контроля, 
обеспечивающее оперативное получе-
ние формируемой в некорректируемом 
виде на основе использования сигналов 
глобальной навигационной спутниковой 
системы Российской Федерации инфор-
мации, позволяющей установить факт 
дорожно-транспортного происшествия и 
координаты места нахождения тран-
спортных средств в момент дорожно-
транспортного происшествия (далее — 
техническое средство контроля), долж-
но:

а) соответствовать требованиям, 
установленным разделом 6, пунктами 
7.1.1 — 7.1.12 раздела 7 и разделами 8 
— 24 национального стандарта Россий-
ской Федерации ГОСТ Р 57484-2017 
«Комплексная система унифицирован-
ной бортовой аппаратуры ГЛОНАСС. Тех-
нические средства контроля обстоя-
тельств причинения вреда транспортно-
му средству в результате дорожно-тран-
спортного происшествия. Общие техни-
ческие требования и методы испыта-
ний», утвержденного и введенного в 
действие приказом Федерального агент-
ства по техническому регулированию и 
метрологии от 29 июня 2017 г. № 595-ст 
(далее — ГОСТ Р 57484-2017);

б) обеспечивать возможность вызо-
ва экстренных оперативных служб в руч-
ном режиме посредством нажатия кноп-
ки на техническом средстве контроля и 
передачу минимально необходимой 
информации о транспортном средстве в 
Государственную автоматизированную 
информационную систему «ЭРА-ГЛО-
НАСС» (далее — система «ЭРА-ГЛО-
НАСС») с последующим установлением 
двусторонней голосовой связи в соот-
ветствии с требованиями пунктов 7.2.1 
— 7.2.12 раздела 7 ГОСТ Р 57484-2017;

в) обеспечивать передачу в систему 

«ЭРА-ГЛОНАСС» информации, предус-
мотренной пунктами 7.1.2 — 7.1.5 разде-
ла 7 ГОСТ Р 57484-2017, об обстоятельст-
вах причинения вреда транспортному 
средству в результате дорожно-тран-
спортного происшествия по сетям под-
вижной радиотелефонной связи стан-
дартов GSM 900/1800, а также UMTS 
900/2000 с использованием протоколов 
обмена данными, соответствующих 
национальному стандарту Российской 
Федерации ГОСТ Р 57483-2017 «Ком-
плексная система унифицированной 
бортовой аппаратуры ГЛОНАСС. Техни-
ческие средства контроля обстоятельств 
причинения вреда транспортному сред-
ству в результате дорожно-транспортно-
го происшествия. Протоколы обмена 
данными», утвержденному и введенному 
в действие приказом Федерального 
агентства по техническому регулирова-
нию и метрологии от 29 июня 2017 г. № 
594-ст;

г) обеспечивать некорректируемость 
информации, передаваемой в систему 
«ЭРА-ГЛОНАСС», в соответствии с требо-
ваниями раздела 10 ГОСТ Р 57484-2017.

2. В целях обеспечения возможности 
обмена данными между техническим 
средством контроля и системой «ЭРА-
ГЛОНАСС» должны быть проведены 
аутентификация и авторизация техниче-
ского средства контроля в сетях подвиж-
ной радиотелефонной связи в соответст-
вии с Правилами эксплуатации устройств 
вызова экстренных оперативных служб, 
утвержденными постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 6 
июня 2015 г. № 557 «Об утверждении 
Правил эксплуатации устройств вызова 
экстренных оперативных служб и внесе-
нии изменений в некоторые акты Прави-
тельства Российской Федерации», а 
также его идентификация в системе 

«ЭРА-ГЛОНАСС» с использованием про-
филя сети подвижной радиотелефонной 
связи, обеспечивающей функциониро-
вание системы «ЭРА-ГЛОНАСС», содер-
жащегося на персональной универсаль-
ной идентификационной карте абонента 
для работы в сетях подвижной радиоте-
лефонной связи стандартов GSM 
900/1800 и UMTS 900/2000, осуществля-
емая при размещении информации в 
системе «ЭРА-ГЛОНАСС» в соответствии 
с Правилами информационного взаимо-
действия оператора Государственной 
автоматизированной информационной 
системы «ЭРА-ГЛОНАСС» с обладателя-
ми информации и ее пользователями, 
утвержденными постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 21 
февраля 2015 г. № 151 «О порядке взаи-
модействия с Государственной автомати-
зированной информационной системой 
«ЭРА-ГЛОНАСС».

3. К информации о дорожно-тран-
спортном происшествии, формируемой 
с помощью технических средств контр-
оля, относятся следующие данные:

а) координаты местоположения 
транспортного средства в момент 
дорожно-транспортного происшествия, 
направление и скорость его движения;

б) дата и время дорожно-транспор-
тного происшествия;

в) параметры замедления (ускоре-
ния) транспортного средства при дорож-
но-транспортном происшествии.

4. Состав информации о дорожно-
транспортном происшествии, подлежа-
щей регистрации во внутренней энерго-
независимой памяти технического сред-
ства контроля и передаче в систему 
«ЭРА-ГЛОНАСС» в некорректируемом 
виде, должен соответствовать требова-
ниям, установленным пунктом 10.3.2 
раздела 10 ГОСТ Р 57484-2017.

5. В случае если пользователем про-
граммного обеспечения, предусмотрен-
ного статьей 111 Федерального закона 
«Об обязательном страховании граждан-
ской ответственности владельцев тран-
спортных средств» (далее — програм-
мное обеспечение), является гражданин 
Российской Федерации, к информации о 
дорожно-транспортном происшествии, 
формируемой с использованием про-
граммного обеспечения, относятся сле-
дующие данные:

а) информация, содержащаяся в 
федеральной государственной инфор-
мационной системе «Единая система 
идентификации и аутентификации в 
инфраструктуре, обеспечивающей 
информационно-технологическое взаи-
модействие информационных систем, 
используемых для предоставления госу-
дарственных и муниципальных услуг в 
электронной форме»:

фамилия;
имя;
отчество (при наличии);
дата рождения;
серия, номер, дата выдачи докумен-

та, удостоверяющего личность, кем 
выдан, код подразделения;

адрес проживания (при наличии);
адрес регистрации (при наличии);
номер мобильного телефона (при 

наличии);
адрес электронной почты (при нали-

чии);
серия, номер, дата выдачи, срок дей-

ствия водительского удостоверения (при 
наличии);

идентификационный номер или 
государственной регистрационный знак 
транспортного средства, серия и номер 
свидетельства о регистрации транспор-
тного средства (при наличии);

б) серия, номер, дата выдачи, срок 

действия водительского удостоверения 
(при отсутствии указанных данных в 
федеральной государственной инфор-
мационной системе «Единая система 
идентификации и аутентификации в 
инфраструктуре, обеспечивающей 
информационно-технологическое взаи-
модействие информационных систем, 
используемых для предоставления госу-
дарственных и муниципальных услуг в 
электронной форме»);

в) сведения о договорах обязатель-
ного страхования гражданской ответст-
венности владельцев транспортных 
средств, в соответствии с которыми 
застрахована гражданская ответствен-
ность участников дорожно-транспортно-
го происшествия (далее — договоры 
обязательного страхования), или о таком 
договоре обязательного страхования 
одного из участников, если гражданская 
ответственность другого участника 
застрахована в рамках международных 
систем страхования гражданской ответ-
ственности владельцев транспортных 
средств, участником которых является 
профессиональное объединение стра-
ховщиков, действующее в соответствии с 
Федеральным законом «Об обязатель-
ном страховании гражданской ответст-
венности владельцев транспортных 
средств» (далее — международные 
системы страхования):

наименование страховой организа-
ции;

серия, номер, дата заключения дого-
вора обязательного страхования;

даты начала и окончания периода 
(периодов) использования транспортно-
го средства в течение срока действия 
договора обязательного страхования, 
если этот договор заключен с условием 
использования транспортного средства в 
определенные периоды;

идентификационный номер или 
государственной регистрационный знак 
транспортного средства (при отсутствии 
указанных данных в федеральной госу-
дарственной информационной системе 
«Единая система идентификации и 
аутентификации в инфраструктуре, 
обеспечивающей информационно-тех-
нологическое взаимодействие информа-
ционных систем, используемых для пре-
доставления государственных и муници-
пальных услуг в электронной форме»), 
марка и модель транспортного средства, 
в отношении которого заключен договор 
обязательного страхования, или инфор-
мация об отсутствии действующего 
договора обязательного страхования;

г) координаты места проведения 
фотосъемки, определяемые автоматиче-
ски с использованием сигналов глобаль-
ной навигационной спутниковой систе-
мы Российской Федерации и (или) по 
базовым станциям систем подвижной 
радиотелефонной связи;

д) дата и время дорожно-транспор-
тного происшествия;

е) типы транспортных средств;
ж) перечень наименований частей, 

узлов, агрегатов и деталей транспортно-
го средства, поврежденных в результате 
дорожно-транспортного происшествия, 
если этим транспортным средством 
является легковой автомобиль;

з) фотоизображения транспортных 
средств, их повреждений и договоров 
обязательного страхования, выполнен-
ные на месте дорожно-транспортного 
происшествия;

и) время и дата начала отправки дан-
ных в систему обязательного страхова-
ния;

к) сведения о договоре страхования в 
рамках международных систем страхо-
вания (далее — договор «Зеленая 

карта») второго участника дорожно-
транспортного происшествия, если его 
гражданская ответственность застрахо-
вана в рамках международных систем 
страхования, указанные пользователем:

наименование страховой организа-
ции;

код страны, номер договора «Зеле-
ная карта»;

даты начала и окончания периода 
использования транспортного средства, 
зарегистрированного в иностранном 
государстве, в течение срока действия 
договора «Зеленая карта»;

государственный регистрационный 
знак или идентификационный номер 
транспортного средства, в отношении 
которого заключен договор «Зеленая 
карта», с указанием страны регистрации 
такого транспортного средства.

6. В случае если пользователем про-
граммного обеспечения является гра-
жданин иностранного государства — 
владелец транспортного средства, заре-
гистрированного в иностранном госу-
дарстве, к информации о дорожно-тран-
спортном происшествии, формируемой 
с использованием программного обес-
печения, относятся следующие данные:

а) информация о владельце тран-
спортного средства:

фамилия, имя, отчество (при нали-
чии) пользователя;

дата рождения;
адрес электронной почты;
номер мобильного телефона;
адрес регистрации;
б) сведения о договоре обязательно-

го страхования каждого из участников 
дорожно-транспортного происшествия, 
если гражданская ответственность 
участников дорожно-транспортного про-
исшествия застрахована в соответствии 
с договором обязательного страхования:

наименование страховой организа-
ции;

серия, номер, дата заключения дого-
вора обязательного страхования;

даты начала и окончания периода 
(периодов) использования транспортно-
го средства в течение срока действия 
договора обязательного страхования, 
если этот договор заключен с условием 
использования транспортного средства в 
определенные периоды;

марка, модель, идентификацион-
ный номер или государственный реги-
страционный знак транспортного сред-
ства, в отношении которого заключен 
договор обязательного страхования, 
или информация об отсутствии дейст-
вующего договора обязательного стра-
хования;

в) в дополнение к сведениям, предус-
мотренным подпунктом «б» настоящего 
пункта, сведения о договоре «Зеленая 
карта» второго участника дорожно-тран-
спортного происшествия, указанные 
пользователем программного обеспече-
ния в соответствии с подпунктом «к» 
пункта 5 настоящих требований, — если 
гражданская ответственность одного из 
участников дорожно-транспортного про-
исшествия застрахована по договору 
«Зеленая карта»;

г) сведения о договорах «Зеленая 
карта» каждого из участников дорожно-
транспортного происшествия, указанные 
каждым пользователем программного 
обеспечения в соответствии с подпун-
ктом «к» пункта 5 настоящих требований, 
— если гражданская ответственность 
обоих участников дорожно-транспор-
тного происшествия застрахована по 
договору «Зеленая карта»;

д) сведения, предусмотренные под-
пунктами «г» — «и» пункта 5 настоящих 
требований.

Постановление Правительства Российской Федерации
от 28 августа 2019 г. № 1108 г. Москва

Об утверждении Правил представления страховщику информации о дорожно-транспортном происшествии, обеспечивающих получение 
страховщиком некорректируемой информации о дорожно-транспортном происшествии, и требований к техническим средствам контроля 

и составу информации о дорожно-транспортном происшествии, а также о признании утратившими силу некоторых актов 
Правительства Российской Федерации

В соответствии с пунктом 7 статьи 111 Федерального 
закона «Об обязательном страховании гражданской 
ответственности владельцев транспортных средств» Пра-
вительство Российской Федерации постановляет:

1. Утвердить прилагаемые:
Правила представления страховщику информации о 

дорожно-транспортном происшествии, обеспечивающие 
получение страховщиком некорректируемой информа-
ции о дорожно-транспортном происшествии;

требования к техническим средствам контроля и 
составу информации о дорожно-транспортном происше-
ствии.

2. Признать утратившими силу:
постановление Правительства Российской Федера-

ции от 1 октября 2014 г. № 1002 «Об утверждении Правил 
представления информации о дорожно-транспортном 
происшествии страховщику и требований к техническим 
средствам контроля, обеспечивающим некорректируе-

мую регистрацию информации» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2014, № 40, ст. 5449);

постановление Правительства Российской Федера-
ции от 25 апреля 2016 г. № 353 «О приостановлении дей-
ствия пункта 4 Правил представления информации о 
дорожно-транспортном происшествии страховщику и 

пункта 2 требований к техническим средствам контроля, 
обеспечивающим некорректируемую регистрацию 
информации» (Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2016, № 18, ст. 2640);

постановление Правительства Российской Федера-
ции от 31 декабря 2016 г. № 1547 «О внесении изменений 

в постановление Правительства Российской Федерации 
от 25 апреля 2016 г. № 353» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2017, № 2, ст. 397).

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Правила представления страховщику информации о дорожно-транспортном происшествии, обеспечивающие получение страховщиком 
некорректируемой информации о дорожно-транспортном происшествии

1. Настоящие Правила устанавливают 
порядок представления страховщику 
информации о дорожно-транспортном 
происшествии, обеспечивающий получе-
ние страховщиком некорректируемой 
информации о дорожно-транспортном 
происшествии в случае оформления 
документов о дорожно-транспортном 
происшествии без участия уполномочен-
ных на то сотрудников полиции.

2. Передача данных о дорожно-тран-
спортном происшествии в автоматизиро-
ванную информационную систему обяза-
тельного страхования гражданской ответ-

ственности владельцев транспортных 
средств, созданную в соответствии со 
статьей 30 Федерального закона «Об обя-
зательном страховании гражданской 
ответственности владельцев транспор-
тных средств» (далее — система обяза-
тельного страхования), осуществляется 
одним из следующих способов:

а) использование технических 
средств контроля, обеспечивающих опе-
ративное получение формируемой в 
некорректируемом виде на основе 
использования сигналов глобальной 
навигационной спутниковой системы 

Российской Федерации информации, 
позволяющей установить факт дорожно-
транспортного происшествия и координа-
ты места нахождения транспортных 
средств в момент дорожно-транспортно-
го происшествия (далее — техническое 
средство контроля);

б) использование программного 
обеспечения, в том числе интегрирован-
ного с федеральной государственной 
информационной системой «Единая 
система идентификации и аутентифика-
ции в инфраструктуре, обеспечивающей 
информационно-технологическое взаи-

модействие информационных систем, 
используемых для предоставления госу-
дарственных и муниципальных услуг в 
электронной форме», соответствующего 
требованиям, установленным професси-
ональным объединением страховщиков 
по согласованию с Центральным банком 
Российской Федерации, и обеспечиваю-
щего, в частности, фотосъемку транспор-
тных средств и их повреждений на месте 
дорожно-транспортного происшествия 
(далее — программное обеспечение).

3. Данные о дорожно-транспортном 
происшествии, полученные при исполь-

зовании технического средства контроля, 
передаются в Государственную автомати-
зированную информационную систему 
«ЭРА-ГЛОНАСС» путем нажатия водите-
лем не позднее чем через 10 минут после 
дорожно-транспортного происшествия 
соответствующей кнопки на техническом 
средстве контроля, если им оборудовано 
транспортное средство.

Данные о дорожно-транспортном 
происшествии, поступившие в указанную 
информационную систему, передаются в 
систему обязательного страхования с 
использованием единой системы межве-

домственного электронного взаимодей-
ствия.

4. Данные о дорожно-транспортном 
происшествии, полученные с использова-
нием программного обеспечения, переда-
ются водителем (пользователем програм-
много обеспечения) в систему обязатель-
ного страхования не позднее чем через 60 
минут после дорожно-транспортного 
происшествия.

Для передачи данных о дорожно-
транспортном происшествии, получен-
ных с использованием программного 
обеспечения, водитель (пользователь 

программного обеспечения) проходит 
авторизацию в федеральной государст-
венной информационной системе 
«Единая система идентификации и 
аутентификации в инфраструктуре, 
обеспечивающей информационно-тех-
нологическое взаимодействие инфор-
мационных систем, используемых для 
предоставления государственных и 
муниципальных услуг в электронной 
форме».

В случае оформления документов о 
дорожно-транспортном происшествии 
без участия уполномоченных на то 

сотрудников полиции участником дорож-
но-транспортного происшествия, являю-
щимся иностранным гражданином — 
владельцем транспортного средства, 
зарегистрированного в иностранном госу-
дарстве, требование, указанное в абзаце 
втором настоящего пункта, не применяет-
ся.

5. Оператор системы обязательного 
страхования осуществляет передачу стра-
ховщикам по их запросу данных о дорож-
но-транспортном происшествии, посту-
пивших в систему обязательного страхо-
вания.

Требования к техническим средствам контроля и составу информации о дорожно-транспортном происшествии
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МУЗЫКА Байройтский 
фестиваль о состоянии 
современного мира

О чем сегодня 
Вагнер 

Ирина Муравьева 

Когда-то эстетически умеренная сцена Байройта стала 
сегодня самой прогрессивной лабораторией вагнеров-
ского театра: актуальная режиссура, образовательные 
программы для публики, симпозиум «Дискурс Бай-
ройт», рассматривающий феномен Рихарда Вагнера в 
разных аспектах. А главное — вагнеровский оперный 
миф, включенный в современную проблематику: пра-
ва и свободы личности, беженцы, войны и религиоз-
ные конфликты…Этим темам посвящена практически 
вся афиша-2019: «Тангейзер», «Нюрнбергские мей-
стерзингеры», «Лоэнгрин», «Тристан и Изольда», 
«Парсифаль» с его ближневосточным сюжетом. Раз-
умеется, не все интерпретации сразу встречают пони-
мание в искушенном зале. Однако в Фестшпильхаусе 
еще во времена 
Вольфганга Вагне-
ра, руководившего 
фестивалем почти 
60 лет, сложилась 
уникальная систе-
ма мастерских, по-
зволяющая рабо-
тать над спектакля-
ми в течение не-
сколько сезонов, 
доводя замысел до 
логического конца. 
И многие постанов-
ки, освистанные на 
премьерах, стано-
вятся рельефнее в 
решениях, дополня-
ются комментария-
ми в интеллектуаль-
ных программах и 
имеют успех. Эксперименты начались именно при 
Вольфганге Вагнере: в афише появились такие режис-
серские имена, как Патрис Шеро, Жан-Пьер Поннель, 
сэр Питер Холл, Гетц Фридрих, Гарри Купфер, Кристоф 
Шлингензиф, а Байройт сформулировал свою цель 
стать главной площадкой для новаторских, пусть и 
противоречивых интерпретаций. По случаю столетне-
го юбилея Вольфганга Вагнера в Доме-музее Рихарда 
Вагнера открыли выставку, раскрывающую его дости-
жения в качестве худрука, режиссера и сценографа фе-
стиваля. На ней представлены социальные и культур-
ные события его эпохи, в том числе сенсационная по-
становка «Кольца» 1976 года, где вслед за Бернардом 
Шоу, считавшим вагнеровскую тетралогию социаль-
ным комментарием к теме капиталистического произ-
водства, Патрис Шеро впервые на сцене представил со-
циальную трактовку мифа, вызвавшую тогда беспре-
цедентный раскол в зале. 

Сегодня такие реакции здесь — норма. Так было и на 
«Кольце» Франко Касторфа (2013), и нынешней пре-
мьере «Тангейзера» Тобиаса Кратцера, и на премьере 
«Парсифаля» Уве Эрика Лауфенберга в 2016 году, од-
ними воспринятой как китч, манипуляция на теме му-
сульманского мира, а другими — как актуальное выска-
зывание на ближневосточную тему. 

В свой нынешний четвертый сезон «Парсифаль» 
прошел под девизом фразы Далай-ламы: «Иногда я ду-
маю, что было бы лучше, если бы вообще не было рели-
гий». Братство Грааля представлено как лагерь бежен-
цев в разрушенной христианской церкви в одной из 
стран Ближнего Востока. Здесь «братья», шокируя слу-
чайно попавшего к ним Парсифаля, совершают стран-
ный ритуал с королем Грааля Амфортасом, снимая его 
в набедренной повязке с креста и жутковато причаща-
ясь живой крови, выдавленной из его незаживающей 
раны. Волшебник Клингзор, враг Грааля, представляет 
восточный мир, заманивая в гарем и уничтожая ино-
верцев. Расстановка сил антагонистическая, религии 
изжили себя, мир погряз в войне. В версии-2019 Лау-
фенберг сделал акцент не на противостоянии Востока 
и Запада, а на разрешении антагонизма в новой нере-

лигиозной цивилизации. И хотя Парсифаль побеждает 
Клингзора, ломая его копье и сооружая из него крест, 
т.е. как бы христианской силой, в финале, когда Парси-
фаль возвращается в разрушенный храм Грааля, пред-
ставители разных религий сбрасывают в пустой гроб 
предметы религиозных культов, в том числе и копье, 
добытое Парсифалем. Аллегория счастливого челове-
чества — тропический Эдем, открывшийся в просвете 
разбитой стены храма, где обнаженные адамы и евы 
резвятся в потоках проливного дождя.

Все сезоны в спектакле пела российское сопрано 
Елена Панкратова, идеально вписавшаяся в партию 
Кундри, экстремально сложную даже для вагнеровско-
го репертуара: огромные скачки голоса, драматизм и 
тончайшее пианиссимо, страсть и длинные певучие 
фразы. Впечатлило ее актерское мастерство в вопло-
щении разных ипостасей Кундри: как соратницы ры-
царей Грааля, как души, страдающей от совершенного 
греха, как соблазнительницы.

В целом исполнительский состав впечатлял: в ти-
тульной партии Андреас Шагер, Гурнеманц — немец-
кий бас Гюнтер Гройссбек, Клингзор — австралийский 
бас-баритон Дерек Уэлтон. Дирижер Семен Бычков во-
шел в спектакль год назад. Его версия партитуры, со-
бранной по хранящимся в Байройте вагнеровским ру-
кописям, завораживала пышным, объемным орке-
стровым звуком, непривычной темповой драматур-
гией. Сцены шествия братьев Грааля были лишены 
привычной нагнетающейся патетики, тончайшие дета-
ли партитуры тщательно отделаны: быстрые темпы бе-
гущих персонажей, гибкое мягкое движение в сценах в 
гареме, раскачки таинственного колокола, монологи 
героев. Именно в этом сезоне музыкальная часть спек-
такля достигла апогея, а сама постановка ушла из афи-
ши, завершив свой цикл Werkstatt Bayreuth.  

СОБЫТИЕ Международная арт-ярмарка Cosmoscow прошла в Москве

Искусство дольше жизни
Жанна Васильева

П
осетители Cosmoscow 
2019 могли наблюдать, 
как 140-метровый лаби-

ринт, закручивающийся в спи-
раль, расписывают облаченные 
в белые фартуки художники. 

Роспись выглядела так, слов-
но могучая кучка стрит-арти-
стов занялась любимым делом. 
Правда, в их роли оказались из-
вестные художники — от Влади-
мира Дубосарского до Павла 
Пепперштейна, от Ирины Кори-
ной до Алисы Йоффе, от Гоши 
Острецова до группы «ЕлиКу-
ка»… Название проекта «Фило-

софия общего дела» отсылает 
вроде бы к теории Николая Фе-
дорова, мечтавшего воскресить 
мертвых. Но лихой хеппенинг 
почти в дадаистском духе мало 
напоминал торжественное вос-
крешение авангарда. При жела-
нии можно, конечно, увидеть в 
спирали «разбегающиеся га-
лактики», то бишь авторские 
миры. Но более всего холст 
двухметровой высоты вызывал 
в памяти бумажную ленту ко-
миксов и знаменитую игру сюр-
реалистов «изысканный труп», 
когда каждый следующий автор 
продолжал текст, начатый пред-
шественником, «вслепую». 

«Философия общего дела»— 
выражение, точно определяю-
щее дух арт-ярмарки, проходив-
шей в Гостином Дворе. Речь не 
только о той общности коммер-
ческих интересов галеристов, 
которая побуждает их сверять 
часы и цены на площадках, ска-

жем,  Гонконга и Дубай, художе-
ственных ярмарках Вены и Лон-
дона… Речь и о желании искать 
точки соприкосновения интере-
сов галеристов, художников и 
музеев. Фонд современного 
искусства Cosmoscow не пер-
вый год дарит российским музе-
ям работы молодых художни-
ков. Так, благодаря Фонду в Тре-
тьяковской галерее появились 
работы Андрея Кузькина, а в 
ГМИИ им. Пушкина — Таус Ма-
хачевой. В этом году музеем 
года, принимающим дар вы-
бран Московский музей совре-
менного искусства, отмечаю-
щий свое 20-летие. 

Но это не единственный спо-
соб поддержки молодых худож-
ников. Для них предназначена 
совместная премия Credit 
Suisse и Cosmoscow (она дает 
возможность воспользоваться 
премиальной суммой в 3000 
швейцарских франков и пора-
ботать в арт-резиденции в Бер-
не) и грант Ruinart Art Patronat. 
В этом году победителями стали 
Игорь Самолет и Мария Агурее-
ва, показавшая перформанс на 
открытии ярмарки. 

Представление некоммерче-
ских проектов, созданных для 

Cosmoscow, — шанс встретиться 
н е з н а к о м ц а м  и з  р а з н ы х 
«углов». Скажем, художникам, 
представленным на выставке 
ЦСИ «Заря» из Владивостока, - 
с галеристами со всего света. А 
«художником года» Cosmoscow 
назвала дуэт «МишМаш». Для 
выставки он подготовил плени-
тельную «микроспективу», 
вписавшуюся в «ничейное» 
пространство на стыке галерей, 
в углах и на торцах стен или над 
ярмарочным «проспектом», где 
появилась растяжка с загадоч-
ным хештегом «#хидеизм»… 

Космос Cosmoscow пред-
ставляет расширяющуюся все-
ленную. Тут итальянская гале-
рея Giorgio Persano показывает 
серию «Смартфон» Микеланд-
жело Пистолетто.  Галерея 
Quimera из Буэнос-Айреса — ан-
тивоенный проект Хорхе Пома-
ра «Улыбайся или умри». Лейб-
лы корпораций, производящих 
оружие, кучковались на флагах 
разных стран под сенью знака 
доллара в окружении смайли-
ков. Среди спецпроектов — вы-
ставка «Белое солнце», пред-
ставленная государством Катар. 
Здесь можно было услышать 
марсианскую музыку «поющих 
песков» и  увидеть серию «Оа-
зис» Данилы Ткаченко. А рядом 
— проект Фонда русской шелког-
рафии... 

Коммерческие итоги ярмар-
ки подводятся, разумеется, по-
сле ее окончания. Но судя по 
столпотворению в Гостином 
дворе на выходных, галеристы в 
накладе не останутся.   

ФЕСТИВАЛЬ 

«Золотая лоза» 
«Киношока» 
отправится 
в Узбекистан

ДЕВИЧЬИ 
ГРЕЗЫ
Ирина Корнеева

Вручены награды 28-го фести-
валя «Киношок». Главный приз 
«Золотая лоза» и приз за луч-
шую музыку Таира Кузиева по-
лучил узбекский фильм «Горя-
чая лепешка» Умида Хамдамо-
ва. Героиня визуально изыскан-
ной картины — девочка-подро-
сток, которая живет с бабушкой 
в кишлаке, а мечтает быть ря-
дом с матерью, вынужденной 
зарабатывать в городе. Актриса 
Феруза Саидова, сыгравшая 
мать, награждена за лучшую 
женскую роль.

Девичьи проблемы оказа-
лись в центре внимания и филь-
ма «Игры до 14+», получившего 
приз за режиссуру. Его автор 
Лена Ланских — выпускница 
Московской школы нового 
кино и института театральных 
искусств, ученица Дмитрия Ма-
мулии. В киноальманахе из трех 
довольно жестких новелл она 
рассказала о детских травмах, 
психологических проблемах 
«сложных» девочек, их попыт-
ках разобраться в себе и до-
стичь внутренней свободы, 
иногда приводящих к трагиче-
ским последствиям. Ракурс был 
выбран самый реалистичный, и 
незамеченным это не осталось 
— картина также отмечена ди-
пломом прессы «За честный и 
смелый дебют».

Приз за лучший сценарий 
присужден Александру Адаба-
шьяну и Себастьяну Аларкону 
за российско-чилийскую коме-
дию «Оппозиционер». (Для 
Аларкона картина оказалась по-
следней — 30 июня талантливого 
режиссера не стало.) Герой кар-
тины — одаренный скульптор в 
кризисе среднего возраста. Он 
надеется на открытие на Западе 
монумента «Степан Разин в кан-
далах», в котором намерен вы-
разить протест против неспра-
ведливого общества. Однако со-
здать что-либо стоящее не полу-
чается. Попытки привлечь к сво-

ей персоне внимание голодовка-
ми тоже ни к чему не приводят: 
никакого общественного сочув-
ствия и резонанса… Выбор сде-
лан: скромная, но свободная 
жизнь непризнанного гения 
здесь, где он родился, без каких-
либо обязательств, оказывается 
для него краше славы опального 
художника на чужбине...

Главный приз в документаль-
ном конкурсе присужден рос-
сийскому фильму Андрея Оси-
пова «Параджанов. Тарковский. 
Антипенко. Светотени» — поэ-
тическому эссе на стихи Арсе-
ния Тарковского о творческих 
судьбах выдающихся киноху-
дожников. 

Спецпризом «Лучшему про-
дюсеру национального кино» 
награжден Беслан Терекбаев — 
гендиректор компании «Чечен-
фильм», президент фонда под-
держки и развития кинематог-
рафии Северного Кавказа, ре-
жиссер и продюсер семейной 
картины «Лучшие друзья» — 
российско-индийского совмест-
ного фильма о дружбе и взаимо-
выручке детей разных нацио-
нальностей и вероисповеданий.

Три награды «Киношока» от-
правятся в Казахстан: призом 
за мужскую роль в фильме 
«Аруах» награжден Асанали 
Ашимов, призом за лучшую 
операторскую работу — Мартин 
Сечанов («Шыракшы»)», ди-
пломом за роль в этом фильме — 
актер Муратжан Мухажанов.

За поиск национальной 
идентичности отмечен фильм 
студии «БурятКино» «Шарно-
хой — Желтый пес» режиссера 
Баира Дышенова. И еще одним 
спецдипломом «За искренность 
и отвагу» отмечен фильм 
«Вера» Александра Нерадов-
ского из Северска Томской об-
ласти — черно-белое кино о со-
бытиях революционной смуты 
20-х годов в Сибири запомнит-
ся стильной работой операто-
ров Евгения Иванова и Алексан-
дра Нерадовского и очень убе-
дительной актерской линией 
Лидии Поляковой, сыгравшей 
немую героиню Веру и вопло-
тившей символический образ 
вечной безмолвной веры в исто-
рическую и человеческую спра-
ведливость. 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ В «Зарядье» знают, как переманить публику 
из торговых центров

Зарядись классикой

Мария Бабалова 

В
торой концертный се-
зон зала «Зарядье» 
циклом «Все симфо-
нии Чайковского» от-
крыл Валерий Гергиев 
с оркестром Мариин-
ского театра. В пред-
стоящем сезоне — по-
чти четыре сотни кон-

цертов, среди них такие проек-
ты, как первый приезд в Россию 
выдающегося дирижера Джона 
Элиота Гардинера 26 сентября 
или фестиваль «Бетховен и Чай-
ковский» в 2020 году. О  прин-
ципах и трудностях продвиже-
ния новой классической пло-
щадки в Москве рассказала 
«РГ» генеральный директор 
Ольга Жукова.

Как родилась традиция от-
крывать сезон «Зарядья» в 
День города?

ОЛЬГА ЖУКОВА: Это решение мэрии 
Москвы: зал строился как пода-
рок москвичам и гостям столи-
цы. Теперь и у города, и у парка 
«Зарядье» дни рождения совпа-
дают. Мы прекрасно соседству-
ем и сейчас вместе с парком на-
чали реализовывать совмест-
ные программы.

Конкурируя с другими концер-
тными площадками столи-
цы, вы сверяете свои програм-
мы с их афишами?

ОЛЬГА ЖУКОВА: Конечно, я внима-
тельно слежу, чтобы одна и та 
же симфония не исполнялась 
три раза в течение десяти дней. 
Но для меня это не вопрос кон-
куренции. Мы коллеги, работа-
ющие в одном поле, и должны 
взаимодействовать: у нас об-
щая цель — чтобы как можно 
больше людей приходили на 
концерты классики. . Это важно 
не только для Москвы, но и для 
всей страны.

А это сегодня трудно?
ОЛЬГА ЖУКОВА: Человек всегда го-
лосует рублем, и продажа биле-
тов – беспристрастный крите-
рий успешности нашей работы. 
Да, семья скорее предпочтет от-
правиться в торговый центр с 
кафе и кинотеатром,чем в кон-
цертный зал.  Поэтому наши ар-
гументы — делать программы, 
интересные всем поколениям и 
по цене доступные всем соци-
альным слоям. Не секрет, что 
основа нашей аудитории — люди 
за 50. Мы стремимся изменить 
эту тенденцию. Запускаем мо-
бильное приложение, хотим 
сделать все возможное для ком-

форта публики и молодого по-
коления в том числе.

Почему вы решили отказать-
ся от привычной филармони-
ческой модели с абонемента-
ми в пользу более свободной ев-
ропейской системы?

ОЛЬГА ЖУКОВА: Хотим дать зрите-
лю максимальную свободу вы-
бора без принуждений и обяза-
ловки. Ведь часто абонемент на 
4–5 концертов покупают ради 
одного-двух вечеров. Мы пред-
почли более гибкую и крестив-
ную систему, когда человек мо-
жет сам выбрать любые четыре 
концерта, составив свой абоне-
мент под хештегом «зарядись 
музыкой».

Вы можете рассчитывать 
лишь на бюджетное финанси-
рование, или есть спонсоры?

ОЛЬГА ЖУКОВА: Залы классической 
музыки зависимы от поддержки 
государства, без нее их деятель-
ность невозможна. Но мы стара-
емся так выстроить работу, что-
бы располагать и внебюджет-
ными средствами. И существен-
ная часть наших концертных 

программ делается уже именно 
на внебюджетные деньги.

Как появление органа повлия-
ет на судьбу зала?

ОЛЬГА ЖУКОВА: Орган необходим 
залу с академическим реноме. 
Инструмент станет одним из 
крупнейших в Европе: 85 реги-
стров, 5737 труб разной формы 
и длины, клавиатурная консоль 
из четырех мануалов и мобиль-
ная консоль с четырьмя мануа-
лами. Инаугурацию «короля ин-
струментов» мы назначили на 
редкую дату — 29 февраля. Пред-
ставят его музыканты из Фран-
ции, и это будет масштабное 
действо с участием симфониче-
ского оркестра, артистов оперы 
и балета.  

Кто из исполнителей оказал-
ся наиболее привередлив?

ОЛЬГА ЖУКОВА: Ничего экстраорди-
нарного не было, все вели себя в 
высшей степени интеллигентно. 
Классика – не шоу-бизнес, 
никто не старается эпатиро-
вать. Разве что, когда у нас были 
вечера знаменитого танцовщи-
ка Сергея Полунина, он, чтобы 
не тратить время и силы на по-
ездки в отель, попросил прямо в 
артистическом фойе организо-
вать для него полноценное ме-
сто отдыха. И мы специально за-
купали кровать, подушки, одея-
ло… Он был нам очень благода-
рен. В январе 2020 года мы пла-

нируем представить премьеру 
спектакля с участием Сергея по 
одной из сказок Шарля Перро.

С кем из мастеров мирового 
топ-уровня ведете переговоры?

ОЛЬГА ЖУКОВА: Со многими, и они 
идут успешно. На завершающей 
стадии переговоры о концерте 
Пласидо Доминго. Но есть и та-
кие, кто не хочет приезжать в 
Россию из-за каких-то собст-
венных, иногда и политическо-
го свойства соображений. Это 
обидные эпизоды, но они не 
очень влияют на работу. У нас 
выступило немало и американ-
цев, и британцев, и очень здоро-
во, что мы можем быть той 
«мягкой силой», что способна 
одолеть барьеры недопонима-
ния. Но еще многие обстоятель-
ства должны сойтись, чтобы 
нам удалось организовать при-
езд Риккардо Мути или орке-
стра Венской филармонии. 

Что нельзя пропустить в но-
вом сезоне?

ОЛЬГА ЖУКОВА: Я бы ходила на все: 
у нас в зале уникально звучат и 
вокал, и рояль, и скрипка. В афи-
ше есть экскурсии, которые ста-
ли популярны, познавательные 
лекции, детские спектакли — 
представления на любой вкус и 
кошелек.   

Второй сезон концертного зала 
«Зарядье» открыл Валерий Гергиев 
с оркестром Мариинского театра.

Cosmoscow — прежде всего ярмарка, предприятие коммерческое.

А К Ц Е Н Т

67 галерей, 300 художников 
из 14 стран участвовали в арт-ярмарке 
Cosmoscow 2019 

А К Ц Е Н Т

Инаугурация «короля инструментов» 
назначена на редкую дату — 29 февраля

Байройт-2020 
покажет «Кольцо 
нибелунга» 
в постановке 
молодого австрий-
ского режиссера 
Валентина Блэка 
и дирижера 
Пиетари Инкенена

Эта версия партитуры «Парсифаля» была собрана по храня-
щимся в Байройте вагнеровским рукописям.

«Киношок-2019» — это атмосфера 
дружбы и нескончаемой радости.
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СОТРУДНИЧЕСТВО  Южная провинция Китая провела в Москве 
инвестиционную конференцию

Хайнань зазывает
Федор Костюченко

В
чера остров свободной 
торговли Хайнань собрал 
представителей россий-

ских регионов, бизнеса, науки и 
депутатского корпуса, чтобы 
поделиться с ними новыми воз-
можностями взаимного сотруд-
ничества.

Выступая на конференции, 
заместитель Секретаря КПК 
провинции Ли Джун отметил, 
что Хайнань — самая молодая 

провинция и быстро развиваю-
щая. Главными драйверами эко-
номического роста провинции, 
по его словам, является туризм, 
сфера услуг и отрасль высоких 
технологий. Так, в январе — июне 
2019 года островную китайскую 
провинцию Хайнань посетили 
38,57 миллиона туристов. Это 
принесло региону порядка семи 
миллиардов долларов. Активно 
развивается сфера медицинских 
услуг. В частности, за счет прове-
дения большого числа клиниче-

ских исследований международ-
ного медицинского кластера 
«Лэчэн». Власти поощряют и 
поддерживают тех, кто развива-
ет научно-технический потенци-
ал. А сегодня они активно рабо-
тают над строительством и про-
движением пилотной зоны сво-
бодной торговли.

— Согласно плану властей, — 
заметил замгенерального секре-
таря Евразийской организации 
экономического сотрудничест-
ва по Китаю Гэ Цзян, — ожидает-

ся, что к 2050 году провинция 
превратится в уникальный меж-
дународный кластер, в составе 
которого — зона свободной тор-
говли, кампусы лучших универ-
ситетов, самые современные на-
учные лаборатории и штаб-
квартиры мировых корпораций.

Надежными партнерами во 
всем этом, по мнению властей 
Хайнаня, будут представители 
России. Уже заключены догово-
ра о сотрудничестве с тремя ре-
гионами. И это только начало. •

Организации и физические лица, 
включенные в Перечень организаций 

и физических лиц, в отношении которых 
имеются сведения об их причастности 

к экстремистской деятельности 
или терроризму, на основании подпунктов 

6, 7 пункта 2.1 статьи 6 Федерального 
закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ 

«О противодействии легализации 
(отмыванию) доходов, полученных 

преступным путем, и финансированию 
терроризма»

Физические лица
1. ALI MAYCHOU* (Abderahmane al 

Maghrebi; Abderrahmane le Marocain; Abou 
Abderahmane Sanhaji), 25.05.1983 г. р., 
Taza, Morocco, Taza, Morocco

2. BAH AG MOUSSA* (Ag Mossa; Ammi 
Salim), 01.01.1958 г. р., DOB: 31 Dec 1952, 
28 Oct 1956, DOB: 31 Dec 1952, 28 Oct 1956

Организации и физические лица, 
включенные в Перечень организаций 

и физических лиц, в отношении которых 
имеются сведения об их причастности 

к экстремистской деятельности или 
терроризму, на основании подпунктов 

1 — 3 пункта 2.1 статьи 6 Федерального 
закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ 

«О противодействии легализации 
(отмыванию) доходов, полученных 

преступным путем, и финансированию 
терроризма»

Физические лица
1. АЛИБЕКОВ ГЕРМАН ТАЖИДИНО-

ВИЧ*, 03.12.1977 г.р., С. АЛАМИШЕ 
СУЛЕЙМАН-СТАЛЬСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

2. АМОСОВ МАКСИМ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ, 28.12.1976 г.р., П. ЧЕРНАЯ СОЛИ-
КАМСКОГО РАЙОНА ПЕРМСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

3. АНИСИМОВ СЕРГЕЙ ВЯЧЕСЛАВО-
ВИЧ, 26.07.1981 г.р., Г. ВОЛОГДА ВОЛО-
ГОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

4. АХМЕДОВ РУСЛАН ФАИГ ОГЛЫ*, 
04.04.1986 г.р., АЗЕРБАЙДЖАН;

5. АХМЕДОВ ХАСБУЛЛА МАГОМЕДО-
ВИЧ*, 19.11.1989 г.р., Г. ДЕРБЕНТ ДАССР;

6. БАБАЕВ ХИДИРНИБИ СЕЛЯХО-
ВИЧ*, 28.11.1968 г.р., С. АЗАДОГЛЫ 
МАГАРАМКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

7. БАШКРТОВ МИНСИХАТ ЗИНЕТУЛ-
ЛОВИЧ*, 22.02.1965 г.р., С. УРМАЕВО 
КОМСОМОЛЬСКОГО РАЙОНА ЧУВАШ-
СКОЙ АССР;

8. БЕРОВ АСТЕМИР МУРАТОВИЧ, 
21.03.1997 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-
БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ;

9. БОЕВ НОДИРБЕК ПУЛОТДЖОНО-
ВИЧ*, 05.11.1993 г.р., РЕСПУБЛИКА ТАД-
ЖИКИСТАН;

10. ВЛАДЫКИН НИКОЛАЙ ПЕТРОВИЧ, 
10.03.1986 г.р., С. ИВАНОВКА ПАРТИЗАН-
СКОГО РАЙОНА КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

11. ГОЛИК ЕВГЕНИЙ АНАТОЛЬЕВИЧ, 
27.10.1975 г.р., Г. БИРОБИДЖАН ЕВРЕЙ-
СКОЙ АВТОНОМНОЙ ОБЛАСТИ;

12. ГУЗЕВ КОНСТАНТИН ВИКТОРО-
ВИЧ, 16.06.1964 г.р., Г. ХАБАРОВСК ХАБА-
РОВСКОГО КРАЯ;

13. ДОРОШКЕВИЧ ДАНИИЛ ЭДУАР-
ДОВИЧ, 28.03.2001 г.р., Г. КУРСК;

14. ДУХОВ АЛЕКСАНДР АЛЕКСАНД-
РОВИЧ*, 27.02.1983 г.р., Г. ТАШТАГОЛ 
КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

15. ЕГОРОВ ЕВГЕНИЙ ВИКТОРОВИЧ, 
19.02.1991 г.р., Г. БИРОБИДЖАН ЕВРЕЙ-
СКОЙ АВТОНОМНОЙ ОБЛАСТИ;

16. ЖОРАЕВ ЗАЙД ТУРСИМАМАТО-
ВИЧ*, 11.01.1997 г.р., С. ЖАНЫ НООКАТ 
ОШСКОЙ ОБЛАСТИ КЫРГЫЗСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

17. ЗАЙНАГУТДИНОВ ИЛЬШАТ 
ХАСИМЗЯНОВИЧ*, 16.01.1976 г.р., Г. 
НИЖНЕКАМСК РЕСПУБЛИКА ТАТАРСТАН;

18. ЗАКИРОВ МАРАТ ХУСАИНОВИЧ*, 
07.09.1991 г.р., С. ВАРЗИ-ЯТЧИ АЛНАШ-
СКОГО РАЙОНА УДМУРТСКОЙ АССР;

19. ЗУБЦОВСКИЙ АНТОН АНДРЕЕ-
ВИЧ, 11.05.1987 г.р., Г. ВОЛОГДА;

20. ЗУХРИТДИНОВ ДОСТОНБЕК РАС-
УЛЖАНОВИЧ*, 23.05.1995 г.р., Г. УЗГЕН 
ОШСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ КЫР-
ГЫЗСТАН;

21. ИВАНОВ НИКИТА АНДРЕЕВИЧ*, 
06.02.2002 г.р., Г. БАКАЛ ЧЕЛЯБИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

22. ИЛЬЯСОВА ЕЛЕНА РОДИОНОВ-
НА*, 30.11.1976 г.р., СТ. ДИНСКАЯ ДИН-
СКОГО РАЙОНА КРАСНОДАРСКОГО 
КРАЯ;

23. ИСАКАЕВ ГЕННАДИЙ РОБЕРТО-
ВИЧ, 06.07.1989 г.р., Д. НИЖНЯЯ МОР-
КИНСКОГО РАЙОНА МАССР;

24. КАДЫРОВ ЭДЕМ ОЛЕГОВИЧ*, 
22.03.1994 г.р., С. ЯРКОЕ ПОЛЕ КИРОВ-
СКОГО РАЙОНА АВТОНОМНОЙ РЕСПУ-
БЛИКИ КРЫМ УКРАИНА;

25. КАЛОНОВ МИРЗОДЖАЛОЛ 
ШАРОБОВИЧ*, 10.01.1988 г.р., С. РОСРО-
ВУТ ГАНЧИНСКОГО РАЙОНА ЛЕНИНАБАД-
СКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИ-
КИСТАН;

26. КВЕШОВ АБАШ АБДУЛМЕДЖИ-
ДОВИЧ*, 09.05.1995 г.р., С. БОГАТЫРЕВКА 
Г. МАХАЧКАЛА КИРОВСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

27. КОЧЕСОКОВ МАРТИН ХАСАНО-
ВИЧ*, 04.09.1988 г.р., Г. БАКСАН БАКСАН-
СКОГО РАЙОНА КБР;

28. КРУГЛОВ АЛЬБЕРТ ЛОРИКОВИЧ, 
27.05.2000 г.р., Г. АЛУШТА АР КРЫМА 
УКРАИНЫ;

29. ЛАСТОЧКИН СЕРГЕЙ АЛЕКСАНД-
РОВИЧ, 19.08.1978 г.р., Г. КОСТРОМА 
КОСТРОМСКОЙ ОБЛАСТИ;

30. ЛИДЖИКОВ АЛДАР ВАСИЛЬЕ-
ВИЧ, 04.11.1992 г.р., С. УЛЬДЮЧИНЫ 
ПРИЮТНЕНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
КАЛМЫКИЯ;

31. ЛОХВИЦКИЙ АРТУР СЕРГЕЕВИЧ, 
31.01.1986 г.р., С. БЕЛГОРОДСКОЕ СМИ-
ДОВИЧСКОГО РАЙОНА ЕВРЕЙСКОЙ 
АВТОНОМНОЙ ОБЛАСТИ;

32. МАМИЛОВ ДАУД ЗАКРИЕВИЧ*, 
25.02.1978 г.р., Г. МАЛГОБЕК РЕСПУБЛИ-
КИ ИНГУШЕТИЯ;

33. МАТКАРИМОВ АЗАМ АЛИМЖА-
НОВИЧ*, 16.08.1981 г.р., КЫРГЫЗСКАЯ 
РЕСПУБЛИКА;

34. МИТРОХИН ИГОРЬ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ*, 05.07.1967 г.р., Г. ХАБАРОВСК;

35. МУЖДАБАЕВ АЙДЕР ИЗЗЕТО-
ВИЧ*, 08.03.1972 г.р., Г. ТАМБОВ;

36. МУРАДХАНОВА НАИСА НУРУТДИ-
НОВНА*, 13.06.1991 г.р., Г. ДЕРБЕНТ 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

37. МУРАХИН АНДРЕЙ СЕРГЕЕВИЧ*, 
17.02.1991 г.р., Г. ЧЕРЕПОВЕЦ ВОЛОГОД-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

38. МУСАЕВ ЗЕМА ЗАЙНДИЕВИЧ*, 
20.09.1999 г.р., С. АЧХОЙ-МАРТАН 
АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

39. НАБИЕВ ШАВКАТЖОН АБДУВА-
ЛИЕВИЧ*, 17.06.1980 г.р., С. АРАВАН АРА-
ВАНСКОГО РАЙОНА ОШСКОЙ ОБЛАСТИ 
КЫРГЫЗСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

40. НУРМАГОМЕДОВ ГАМЗЕ БАГАВУТ-
ДИНОВИЧ*, 13.10.1974 г.р., С. УЛЛУТЕР-
КЕМЕ ДЕРБЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

41. ПАК ХАК СЕН, 12.04.1979 г.р., Г. 
ЮЖНО-САХАЛИНСК САХАЛИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

42. ПАЛЬШИН ДМИТРИЙ ИВАНО-
ВИЧ*, 11.02.1989 г.р., Г. ИШИМ ТЮМЕН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

43. ПАТУХОВ АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕ-
ВИЧ, 31.12.1984 г.р., Г. ЧЕРЕПОВЕЦ ВОЛО-
ГОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

44. ПРАСОЛОВ ВАСИЛИЙ ВЛАДИМИ-
РОВИЧ, 20.08.1968 г.р., ГОРОД ЯКУТСК;

45. САЛАЕВ АДЫЛЬ МОГАФИЛОВИЧ*, 
18.03.1982 г.р., Г. МАГДЕБУРГ ГДР;

46. САЛИМЗАНОВ АЗАТ ИЛЬГАМО-
ВИЧ*, 05.04.1999 г.р., Г. УЛЬЯНОВСК 
УЛЬЯНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

47. САПУНОВ КИРИЛЛ СЕРГЕЕВИЧ, 
21.01.1999 г.р., ПОС. ВОЖЕГА ВОЖЕГОД-
СКОГО РАЙОНА ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

48. САТТОРОВ ОРИФЖОН ТУРСУН-
БОЕВИЧ*, 29.01.1970 г.р., С. ГУЛИЯ-
КАНДОЗ ПРОЛЕТАРСКОГО РАЙОНА 
ЛЕНИНОБАДСКОЙ ОБЛАСТИ ТАДЖИК-
СКОЙ ССР;

49. СВЕТЛОВ ЕВГЕНИЙ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ, 21.11.1983 г.р., Г. ВОЛОГДА ВОЛО-
ГОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

50. СМЕЛОВ АЛЕКСЕЙ ВАЛЕРЬЕВИЧ, 
16.11.1974 г.р., Г. КОНДОПОГА КАРЕЛЬ-
СКОЙ АССР;

51. СНЯТКОВ СТЕПАН ЮРЬЕВИЧ, 

14.05.1999 г.р., Г. ЧЕРЕПОВЕЦ ВОЛОГОД-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

52. СОКОЛОВ ДЕНИС АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ, 07.03.1990 г.р., Г. ТУЛА;

53. СОЛИХЗОДА СУЛТОНИ НАРЗУЛ-
ЛО*, 17.12.1990 г.р., С. НАМОЗГОХ 
ВАРЗОБСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ТАДЖИКИСТАН;

54. СОРОКИН НИКОЛАЙ МИХАЙЛО-
ВИЧ, 06.11.1984 г.р., Г. РИГА ЛАТВИЯ;

55. СУЛТАНОВ ТАГИР АБДУЛЛАЕ-
ВИЧ*, 15.04.1993 г.р., Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

56. ТИМУРЗИЕВА МАДИНА РУСЛА-
НОВНА*, 09.10.1989 г.р., С. УРУЛЮНГУЙ 
ПРИАРГУНСКОГО РАЙОНА ЧИТИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

57. УРЧУКОВ АНЗОР САЛИМОВИЧ*, 
15.04.1994 г.р., С.ЗАЛУКОКОАЖЕ ЗОЛЬ-
СКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАР-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

58. ХАЙРУЛЛИН ФАНИС ДАНИСО-
ВИЧ*, 22.04.1987 г.р., САМАРСКАЯ 
ОБЛАСТЬ;

59. ЦАРЕВ ИГОРЬ ОЛЕГОВИЧ, (ЦАРЁВ 
ИГОРЬ ОЛЕГОВИЧ), 14.05.1974 г.р., П. 
БИРАКАН ОБЛУЧЕНСКОГО РАЙОНА ЕАО;

60. ЧЕЧИН ЕВГЕНИЙ ЛЕОНИДОВИЧ, 
27.03.1992 г.р., Г. ЧЕРЕПОВЕЦ ВОЛОГОД-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

61. ЧОТЧАЕВА ФАТИМА АРСЕНОВ-
НА*, 04.02.1973 г.р., А. НИЖНЯЯ ТЕБЕРДА 
КАРАЧАЕВСКОГО РАЙОНА КАРАЧАЕВО-
ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

62. ШАМШУТДИНОВ РУСЛАН НИЗА-
МУТДИНОВИЧ*, 12.11.1978 г.р., Г. НИЖ-
НЕКАМСК РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

63. ШАТАЛОВ АЛЕКСЕЙ ВИКТОРО-
ВИЧ, 27.10.1994 г.р., Г. КАТАВ-ИВАНОВСК 
ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

64. ШУАЙПОВ ГАДЖИБЕК ЗАКИРО-
ВИЧ*, 13.03.1998 г.р., С. БОГАТЫРЕВКА Г. 
МАХАЧКАЛЫ КИРОВСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

65. ШУБИН ПЕТР АЛЕКСАНДРОВИЧ, 
29.01.1994 г.р., П. ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ТОП-
КИНСКОГО РАЙОНА КЕМЕРОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

66. ШУГУШЕВ ТАГИР ХАЖМУРАТО-
ВИЧ*, 11.10.1993 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАР-
ДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

67. ЯВУШКИН СЕРГЕЙ НИКОЛАЕ-
ВИЧ*, 04.08.1960 г.р., Г. РУБЦОВСК 
АЛТАЙСКОГО КРАЯ;

Примечание: 1. Отмечены (*) органи-
зации и физические лица, в отношении 
которых имеются сведения об их причаст-
ности к терроризму.

Организации и физические лица, 
исключенные из Перечня организаций 
и физических лиц, в отношении которых 
имеются сведения об их причастности 

к экстремистской деятельности 
или терроризму, на основании подпунктов 
1–3, 7-8 пункта 2.2 статьи 6 Федерального 

закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ 
«О противодействии легализации 

(отмыванию) доходов, полученных 
преступным путем, и финансированию 

терроризма»
Физические лица

1. АБУМИСЛИМОВА АЙШАТ РАСИ-
МОВНА 19.06.1997 г.р., С.ГЕРЕЙХАНОВ-
СКОЕ СУЛЕЙМАН-СТАЛЬСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

2. БАИЕВ РАМИН ХАЛИТОВИЧ 
15.05.1954 г.р., С.ПЕТРОПАВЛОВКА 
КАЛИНИНСКОГО РАЙОНА КИРГИЗСКОЙ 
ССР;

3. БЕСЛАНЕЕВ АРТУР ХАСАНОВИЧ 
11.02.1981 г.р., Г. БАКСАН БАКСАНСКОГО 
РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

4. ГАДЖИЕВ МУРАД БАГАМАЕВИЧ 
03.08.1988 г.р., СЕЛО ГЕРХМАХИ АКУ-
ШИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

5. ГРИЦКЕВИЧ АЛЕКСЕЙ ВАЛЕРЬЕ-
ВИЧ 13.05.1999 г.р., Г. РОСТОВ-НА-ДОНУ 
РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

6 .  ДАЛХАЕВ ЮНУС ИСАЕВИЧ 
25.09.1990 г.р., С. ШАЛИ ШАЛИНСКОГО 
РАЙОНА ЧИАССР;

7. ДЗЕЙГОВА ЗАЛИНА МАГОМЕД-
АМИРОВНА 21.01.1993 г.р., РЕСПУБЛИКА 
ИНГУШЕТИЯ;

8. ДЗЕЙГОВА ХАВА МАГОМЕД-АМИ-
РОВНА 11.04.1995 г.р., Г. НАЗРАНЬ 
РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

9. ЖИДКОВ ДМИТРИЙ СЕРГЕЕВИЧ 
22.10.1987 г.р., Г. РОСТОВ-НА-ДОНУ 
РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

10. ЖУКОВ РУСТАМ ОЛЕГОВИЧ 
01.06.1998 г.р., Г. МЫТИЩИ МОСКОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

11 .  ЗАБРОДИН ИЛЬЯ ИЛЬИЧ 
11.06.1994 г.р., КАТАЙСК КУРГАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

12. ЗАМАНОВ МУССА УЗМАЮДИНО-
ВИЧ 06.06.1989 г.р., С. ОРТА-СТАЛ СТАЛЬ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

13. КАРИМОВ ФИРДАВС КОБИЛДЖО-
НОВИЧ 09.10.1997 г.р., П. МОСКОВСКИЙ 
МОСКОВСКОГО РАЙОНА ХАТЛОНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

14. КНЯЗЕВ МАКСИМ ВИКТОРОВИЧ 
03.05.1995 г.р., Г. ВЕЛИКИЕ ЛУКИ ПСКОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

15. КОБЗЕВ АНДРЕЙ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ 19.05.1991 г.р., Г. БАТАЙСК РОСТОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

16. КОНДРАТЬЕВ АНДРЕЙ ДМИТРИЕ-
ВИЧ 09.01.1999 г.р., Г. КИРЖАЧ КИРЖАЧ-
СКОГО РАЙОНА ВЛАДИМИРСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

17. КОНДРАШЕВ НИКОЛАЙ ГЕННАДЬ-
ЕВИЧ 25.02.1994 г.р., С. ЛУГАНСКОЕ КРА-
СНОАРМЕЙСКОГО РАЙОНА САРАТОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

18. КОЦАРЕВ ОЛЕГ АНДРЕЕВИЧ 
22.03.1999 г.р., Г. КРОПОТКИН КАВКАЗ-
СКОГО РАЙОНА КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

19. ЛАЧИНОВ МАРАТ ФЕЙТУЛЛАЕВИЧ 
10.03.1986 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

20. МАГОМЕДОВ ГУСЕЙН ХАБИБОВИЧ 
26.06.1975 г.р., С. ВЕРХНИЙ ДЖЕНГУТАЙ 
БУЙНАКСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

21. МАСЛОВ АНТОН АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ 03.08.1995 г.р., СТ.АНГАСОЛКА СЛЮ-
ДЯНСКОГО РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

22. МАСЛОВ ДМИТРИЙ АЛЕКСАНД-
РОВИЧ 18.10.1983 г.р., Г. ВЯЗНИКИ ВЛА-
ДИМИРСКОЙ ОБЛАСТИ;

23. МАТЯШИН АЛЕКСАНДР АНДРЕЕ-
ВИЧ 01.02.1991 г.р., Г. ДОБРЯНКА ПЕРМ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

24. МАЧНЕВ ВЛАДИМИР ДМИТРИЕ-
ВИЧ 24.11.1993 г.р., Г. БЛАГОВЕЩЕНСК 
АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ;

25. ПЕТРОВ ОЛЕГ АЛЕКСЕЕВИЧ 
19.07.1998 г.р., Г. КОВРОВ ВЛАДИМИР-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

26. ПЕТРЯКОВ ЕГОР АНДРЕЕВИЧ 
11.12.1993 г.р., Г. ЧЕЛЯБИНСК ЧЕЛЯБИН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

27. ПОКРОВСКИЙ ВЛАДИСЛАВ СЕР-
ГЕЕВИЧ 12.07.2000 г.р., Г. ОРЕНБУРГ;

28. ПРИСТИНСКИЙ СТЕПАН АЛЕК-
САНДРОВИЧ 10.07.1993 г.р., Г. МОСКВА;

29. ПШЕНИЦИН АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕ-
ВИЧ 12.11.1992 г.р., Г. АКМОЛА РЕСПУ-
БЛИКИ КАЗАХСТАН;

30. РЕВЯКИН СТАНИСЛАВ АНАТОЛЬЕ-
ВИЧ 11.10.1975 г.р., ПОС. СОВЕТСКИЙ Г. 
ВОРКУТЫ КОМИ АССР;

31. СВЕРДЛОВ АЛЕКСЕЙ ВИТАЛЬЕ-
ВИЧ 02.01.1996 г.р., Г. БРАТСК ИРКУТ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

32. СЕРГЕЕВ АЛЕКСАНДР ВЯЧЕСЛА-
ВОВИЧ 14.07.1976 г.р., Г. ПСКОВ ПСКОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

33. СЕРЕГИН ИВАН СЕРГЕЕВИЧ 
07.05.1987 г.р., Г. СУСУМАН МАГАДАН-
СКАЯ ОБЛАСТЬ;

34. СУЕТИН ИВАН АНАТОЛЬЕВИЧ 
14.11.1997 г.р., Г. МУРМАНСК;

35. ТИМОФЕЕВ ОЛЕГ СЕРГЕЕВИЧ 
27.04.1966 г.р., Г. КАЛУГА КАЛУЖСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

36. ШАЙХЛИСЛАМОВ РАДИК ХАЙДА-
РОВИЧ 04.04.1965 г.р., КИШЛАК АК-АУЛ 
ВЕРХНЕЧИРЧИКСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

37. ШАРАПУДИНОВ АБДУРАХМАН 
ДЖАМАЛУДИНОВИЧ 10.03.1990 г.р., С. 
АХАЙ-ОТАР ЦУНТИНСКОГО РАЙОНА 
ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;

38. ЩЕДРИВОЙ ВЛАДИСЛАВ ДМИТ-
РИЕВИЧ 24.10.1998 г.р., Г. БЛАГОВЕ-
ЩЕНСК АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ;

Перечень предоставлен 
Росфинмониторингом

Перечень дополнен ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Во исполнение Постановле ния Правительства РФ от 
29.10.2010 № 872 «О стандартах рас крытия информации субъ-
ектами естественных монополий, оказывающими услуги по 
транспор тировке газа по трубопроводам» (далее — Постановле-
ние) и Приказа ФАС России от 18.01.2019 № 38/19 АО «Газпром 
газораспределение» (далее — Об щество) разместило информа-
цию согласно пунктам Постановления: № 11г, 11д, 11и, 11к — за 
август 2019 года на официальном сайте Общества по адресу: 
http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности  
о намечаемой хозяйственной деятельности

АО «ЕВРАЗ КГОК» совместно с администрацией муници-
пального образования Качканарский городской округ, адми-
нистрацией муниципального образования Нижнетуринский 
городской округ и администрацией муниципального образо-
вания городской округ «Город Лесной» Свердловской области 
объявляет о начале процесса общественных обсуждений мате-
риалов: «Оценка воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
намечаемой деятельности АО «ЕВРАЗ КГОК» по эксплуатации 
объекта I категории, оказывающего негативное воздействие на 
окружающую среду, в течение периода действия комплексного 
экологического разрешения» (далее — материалы ОВОС). 

Краткие сведения о намечаемой деятельности: АО «ЕВ-
РАЗ КГОК» разрабатывает Гусевогорское месторождение ти-
таномагнетитовых железных руд. Добыча руды производится 
в четырех карьерах: Главном, Западном, Северном, а также в 
карьере Южная залежь. Обогащение руды ведется путем сухо-
го дробления и помола, а далее мокрой магнитной сепарацией 
без использования каких-либо химических реагентов. Необхо-
димость проведения оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) обусловлена намерениями АО «ЕВРАЗ КГОК» получить 
комплексное экологическое разрешение. На предстоящий пери-
од действия комплексного экологического разрешения (7 лет) 
не планируется изменений в технологии добычи и обогащения, 
а также мощности комбината.

Заказчик: АО «ЕВРАЗ КГОК». Адрес: 624351, Свердловская 
область, г. Качканар, ул. Свердлова, 2, тел.: +7 (34341) 6-46-64, 
е-mail: kgok@evraz.com.

Исполнитель работ по подготовке материалов ОВОС: 
ООО «ФРЭКОМ». Адрес: 119435, г. Москва, ул. Малая Пирогов-
ская, д. 18, стр. 1, тел.: +7 (495) 280-06-54.

Органы, ответственные за организацию общественных 
обсуждений: администрация муниципального образования 
Качканарский городской округ, администрация муниципально-
го образования Нижнетуринский городской округ и админис-
трация муниципального образования городской округ «Город 
Лесной» Свердловской области.

Ориентировочный срок проведения оценки воздейс-
твия на окружающую среду (ОВОС): август 2019 г. —  
октябрь 2019 г.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения 
общественности в письменном виде в общественной приемной 
(МО городской округ «Город Лесной»); регистрация мнения об-
щественности в письменном виде в общественных приемных и 
общественные слушания (МО Качканарский городской округ, 
МО Нижнетуринский городской округ).

Материалы доступны в общественных приемных с 14 сен-
тября 2019 г. по 13 октября 2019 г. по следующим адресам:

—  Свердловская область, г. Качканар, ул. Свердлова, д. 8 
(здание администрации Качканарского городского окру-
га), каб. 318. Режим работы: пн. — чт. с 8.00 до 17.00; пт. 
с 8.00 до 16.00; перерыв на обед с 12.30 до 13.30; сб., вс. — 
выходные дни. Тел.: +7 (34341) 6-97-31;

—  Свердловская область, г. Лесной, ул. Карла Маркса, д. 8 
(здание администрации МО городской округ «Город Лес-
ной»), каб. 22. Режим работы: пн. — чт. с 8.30 до 17.30; пт. 
с 8.30 до 16.30; перерыв на обед с 13.00 до 14.00; сб., вс. — 
выходные дни. Тел.: +7 (34342) 6-87-85;

—  Свердловская область, г. Нижняя Тура, ул. 40 лет Октября, 
д. 2а (здание администрации Нижнетуринского городского 
округа), 2-й этаж, холл. Режим работы: пн. — чт. с 8.15 до 
17.30; пт. с 8.15 до 16.15; перерыв на обед с 12.30 до 13.30; 
сб., вс. — выходные дни. Тел.: +7 (34342) 2-77-22.

В общественных приемных представлены: материалы ОВОС; 
Техническое задание на проведение ОВОС; Резюме нетехни-
ческого характера, а также журнал для регистрации замечаний 
и предложений общественности, в котором заинтересованные 
представители общественности могут оставлять свои отзывы и 
комментарии.

Общественные слушания состоятся:
—  14 октября 2019 г. в 18.00 по адресу: г. Качканар, 

ул. Свердлова, д. 8 (здание администрации Качканарского 
городского округа), каб. 307;

—  16 октября 2019 г. в 18.00 по адресу: г. Нижняя Тура, ул. 
40 лет Октября, д. 2а (здание администрации Нижнетурин-
ского городского округа), 1-й этаж, актовый зал.

В соответствии с п. 4.10. Положения об ОВОС в РФ, утв. При-
казом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, после окон-
чания общественных обсуждений (проведения общественных 
слушаний) замечания и предложения могут быть представлены 
в общественные приемные по вышеуказанным адресам или на-
правлены в адрес заказчика в течение 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Луговое» (Кемеровская обл., г. Киселевск, ул. Эстакад-
ная, 41) совместно с Администрацией Киселевского городского 
округа уведомляет о проведении второго этапа общественных 
обсуждений объекта государственной экологической эксперти-
зы — проектной документации «Строительство отвала вскрыш-
ных пород АО «Луговое» в районе участка недр «Поле шахты 
Дальние горы».

Цель намечаемой деятельности: строительство отвала 
вскрышных пород в районе участка недр «Поле шахты Дальние 
горы».

Местоположение намечаемой деятельности: Кемеровс-
кая обл., г. Киселевск, ориентировочно 500 м в западном направ-
лении от пос. «Дальние горы» и 1090м в северо-восточном на-
правлении от района «Красный Камень».

Орган, ответственный за организацию обсуждений: 
АО «Луговое» совместно с Администрацией Киселевского го-
родского округа.

Форма проведения второго этапа общественных об-
суждений — слушания.

Ознакомиться с проектной документацией, включая матери-
алы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), и оста-
вить замечания и предложения в письменной форме с указанием 
Ф.И.О. в Журнале учета общественного мнения можно в период 
с 12.09.2019 г. по 14.10.2019 г. в рабочие дни с 09.00 до 18.00 ча-
сов местного времени по адресу: Кемеровская область, г. Кисе-
левск, район «Красный Камень», ул. Весенняя, 8 (МБУК «Цент-
рализованная библиотечная система»). 

Проведение 2-го этапа общественных обсуждений (в форме 
слушаний) по материалам ОВОС в составе проектной докумен-
тации «Строительство отвала вскрышных пород АО «Луговое» 
в районе участка недр «Поле шахты Дальние горы» назначено 
на 15 октября 2019 г. в 10 часов 00 минут в здании Муници-
пального бюджетного учреждения культуры «Культурно-досу-
говый центр», расположенного по адресу: Кемеровская область, 
г. Киселевск, ул. 50 Лет Города, д.20-а.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Управляющая компания АО «ВИнКо» сообщает о земельных 
участках, находящихся в государственной, муниципальной собствен-
ности, расположенных в границах ОЭЗ ППТ «Центр» на территории 
Новоусманского муниципального района Воронежской области и не 
сданных в аренду по состоянию на 10.09.2019 г., с кадастровыми но-
мерами: 36:16:5500006:192, площадь 363033 кв.м; 36:16:5500006:115, 
площадь 100000 кв.м; 36:16:5500006:132, площадь 200272 кв.м; 
36:16:5500006:133, площадь 271120 кв.м; 36:16:5500006:135, пло-
щадь 18720 кв.м; 36:16:5500006:138, площадь 199909 кв.м; 
36:16:5500006:139, площадь 298513 кв.м; 36:16:5500006:142, пло-
щадь 12964 кв.м; 36:16:5500006:144, площадь 322813 кв.м; 
36:16:5500006:170, площадь 50000 кв.м; 836:16:5500006:184, пло-
щадь 28145 кв.м; 36:16:5500006:187, площадь 64559 кв.м; 
36:16:5500006:211, площадь 30153 кв.м; 36:16:5500006:212 площадь 
751 кв.м; 36:16:5500006:213, площадь 160044 кв.м.

Информацию о порядке оформления прав на земельные участки 
можно получить по телефону: +7 (473) 210-03-22.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продаются на торгах  
39 единиц автотранспортных средств с пробегом 

УАЗ Патриот, ГАЗ, Урал, автофургоны  
Чайка-сервис, автобусы Ford Transit, 

электромобили (всего 38 лотов) 
извещение об открытом аукционе  

в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7853,  

609-7622, inf@adm.gazprom.ru.
Организатор: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru,  

8 (495) 276-00-51 доб. 421, 422, контактные лица:  
Кузнецова Александра, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru, 
Лысенин Владимир, e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона: в 12.00 11.10.2019 
(время московское).

Дата начала приема заявок: с 12.00 10.09.2019 
(время московское).

Дата и время окончания приема заявок: до 18.00 
09.10.2019 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: до 18.00 10.10.2019 
(время московское).

Полная информация о торгах размещена на офици-
альном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru 
и Продавца http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Луговое» (Кемеровская обл., г. Киселевск, ул. Эстакад-
ная, 41) совместно с Администрацией Киселевского городского 
округа уведомляет о проведении второго этапа общественных 
обсуждений объекта государственной экологической эксперти-
зы — проектной документации «Строительство отвала вскрыш-
ных пород АО «Луговое» в районе участка недр «Поле шахты 
Дальние горы».

Цель намечаемой деятельности: строительство отвала 
вскрышных пород в районе участка недр «Поле шахты Дальние 
горы».

Местоположение намечаемой деятельности: Кемеровс-
кая обл., г. Киселевск, ориентировочно 500 м в западном направ-
лении от пос. «Дальние горы» и 1090м в северо-восточном на-
правлении от района «Красный Камень».

Орган, ответственный за организацию обсуждений: 
АО «Луговое» совместно с Администрацией Киселевского го-
родского округа.

Форма проведения второго этапа общественных об-
суждений — слушания.

Ознакомиться с проектной документацией, включая матери-
алы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), и оста-
вить замечания и предложения в письменной форме с указанием 
Ф.И.О. в Журнале учета общественного мнения можно в период 
с 12.09.2019 г. по 14.10.2019 г. в рабочие дни с 09.00 до 18.00 ча-
сов местного времени по адресу: Кемеровская область, г. Кисе-
левск, район «Красный Камень», ул. Весенняя, 8 (МБУК «Цент-
рализованная библиотечная система»). 

Проведение 2-го этапа общественных обсуждений (в форме 
слушаний) по материалам ОВОС в составе проектной докумен-
тации «Строительство отвала вскрышных пород АО «Луговое» 
в районе участка недр «Поле шахты Дальние горы» назначено 
на 15 октября 2019 г. в 10 часов 00 минут в здании Муници-
пального бюджетного учреждения культуры «Культурно-досу-
говый центр», расположенного по адресу: Кемеровская область, 
г. Киселевск, ул. 50 Лет Города, д.20-а.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В целях информирования общественности и других участников 
оценки воздействия на окружающую среду в соответствии с требова-
ниями Федерального закона «Об экологической экспертизе» 
 № 174-ФЗ от 23.11.1995 и Положения об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации, утвержденного Приказом Госкомэкологии 
РФ от 16.05.2000 № 372, ПАО «Нижнекамскнефтехим» совместно с 
Исполнительным комитетом Нижнекамского муниципального райо-
на уведомляют о проведении повторных общественных слушаний по 
проектной документации, включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС) г. Нижнекамска в Нижнекамском муни-
ципальном районе Республики Татарстан по объекту государствен-
ной экологической экспертизы «Строительство производства мета-
нола мощностью 500 тыс. т/г» ПАО «Нижнекамскнефтехим».

Месторасположение объекта: Российская Федерация, Респуб-
лики Татарстан, Нижнекамский муниципальный район, Нижнекам-
ский промышленный узел.

Цель и месторасположение намечаемой деятельности: со-
здание на производственной площадке ПАО «Нижнекамскнефте-
хим» производства метанола для обеспечения внутренних потреб-
ностей предприятия.

Заказчик: ПАО «Нижнекамскнефтехим», юридический адрес: 
423574, Российская Федерация, Республика Татарстан, Нижнекамс-
кий район, г. Нижнекамск, ул. Соболековская, здание 23, офис 129.

Разработчик материалов проектной документации или Ис-
полнитель работ по ОВОС: ОАО «НИИК», юридический адрес: 
606008, Российская Федерация, Нижегородская область, г.  Дзер-
жинск, ул. Грибоедова, д. 31, тел.: 8 (8313) 26-23-65.

Орган, ответственный за проведение общественных обсуж-
дений: Исполнительный комитет Нижнекамского муниципального 
района.

Срок проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду: 10.04.2019 — 10.10.2019. 

Срок и место доступности проектной документации, вклю-
чая материалы по оценке воздействия на окружающую сре-
ду, нетехнического резюме и задания: материалы будут доступ-
ны для рассмотрения с 10.09.2019 по адресу: г. Нижнекамск, про-
спект Химиков, д. 47/35, ГБПОУ «Колледж нефтехимии и нефтепе-
реработки им. Н.В. Лемаева», с 8.00 до 17.00 по будням, а также в 
электронном виде на сайте ПАО «Нижнекамскнефтехим»  
(https://www.nknh.ru/about/ecology/).

Свои вопросы, замечания и предложения можно направлять в 
электронном виде по адресу DSPP@nknh.ru, а также в письменном 
виде, заполнив соответствующую форму и поместив в специальный 
ящик, по адресу: г. Нижнекамск, проспект Химиков, д. 47/35, ГБПОУ 
«Колледж нефтехимии и нефтепереработки им. Н.В. Лемаева».

Место и время проведения общественных слушаний по объ-
екту: 10 октября 2019 года в 17.00, г. Нижнекамск, пр. Химиков,  
д. 47/35, ГАПОУ «Колледж нефтехимии и нефтепереработки  
им. Н.В. Лемаева», актовый зал, 2-й этаж.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» совместно с администрацией Час-
тинского муниципального района Пермского края уведомляет о 
начале общественных обсуждений (в форме слушаний) по объек-
там государственной экологической экспертизы:

— проектная документация, включая оценку воздействия на 
окружающую среду, по объекту «Строительство и обустройство 
скважин Ножовского месторождения (кусты № 608, 613)»;

— проектная документация, включая оценку воздействия на 
окружающую среду, по объекту «Строительство и обустройство 
скважин Западного месторождения (кустовая площадка 
№ 522)».

Цель намечаемой деятельности: разработка Ножовского и За-
падного месторождений (строительство и обустройство добыва-
ющих скважин, система сбора и транспорта нефти и газа, электро-
снабжение, система поддержания пластового давления, подъезд-
ные автодороги).

Проектируемые объекты располагаются в границах Частинс-
кого муниципального района Пермского края. Ближайшие насе-
ленные пункты к Ножовскому месторождению — Ножовка, Верх. 
Рождество, Суханово, Рябчата; к Западному месторождению — 
Бугры, Опалиха, Гари.

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», г. Пермь, ул. Ле-
нина, 62.

Проектная организация: филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжини-
ринг» «ПермНИПИнефть» в г. Перми, г. Пермь, ул. Советской Ар-
мии, 29.

Главный инженер проекта по объекту «Строительство и обуст-
ройство скважин Ножовского месторождения (кусты № 608, 
613)» — Елышева Наталья Ивановна, Natalja.Elysheva@pnn.lukoil.
com., телефон: 8 (342) 233-75-55.

Главный инженер проекта по объекту «Строительство и обуст-
ройство скважин Западного месторождения (кустовая площадка 
№ 522)» — Максимов Семен Георгиевич, Semen.Maksimov@pnn.
lukoil.com, телефон: 8 (342) 233-70-26.

Ответственной за организацию общественных обсуждений яв-
ляется администрация Частинского муниципального района 
Пермского края.

Форма представления замечаний и предложений: устная, пись-
менная. 

Ознакомиться с материалами по объектам государственной 
экологической экспертизы для рассмотрения и направления заме-
чаний и предложений можно в период с 16 сентября по 15 октября 
2019 года по адресу: Пермский край, с. Частые, ул. Ленина, 40, ка-
бинет № 5. Время приема: понедельник — пятница с 8.00 до 17.00, 
перерыв с 13.00 до 14.00. Телефон для справок 8 (34268) 2-21-73. 

Общественные слушания по материалам проектной докумен-
тации состоятся:16 октября 2019 года в 14.00 в зале администра-
ции Частинского муниципального района по адресу: Пермский 
край, с. Частые, ул. Ленина, 40.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений 

Общество с ограниченной ответственностью «Даль-
невосточная компания цветных металлов» совместно с 
администрацией муниципального района «Могочинский 
район» Забайкальского края на основании Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Фе-
дерации, утвержденного приказом Госкомэкологии Рос-
сии от 16.05.2000 № 372, и ст. 9 Федерального закона от 
23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» уве-
домляют о начале общественных обсуждений технического 
задания на оценку воздействия на окружающую среду (да-
лее — ОВОС) по объекту государственной экологической 
экспертизы федерального уровня — проектная документа-
ция «Горноперерабатывающее предприятие на базе золо-
торудного месторождения «Наседкино».

Цель намечаемой деятельности: переработка золотосо-
держащей руды по гравитационно-цианистой технологии 
и размещение хвостов (отходов) переработки  руд на хвос-
тохранилище.

Месторасположение намечаемой деятельности: Мого-
чинский район Забайкальского края, в 37 км на северо-за-
пад от жд.ст. Могоча. 

Наименование и адрес заказчика работ (заявите-
ля): ООО «Дальцветмет», адрес: 673771, Забайкаль-
ский край, Могочинский район, п/ст Кислый Ключ,  
тел.: 8-495-647-55-55.

Срок проведения оценки воздействия на окружающую 
среду – с 11  сентября по 18  ноября 2019 года.

Орган, ответственный за организацию общественно-
го обсуждения: администрация муниципального райо-
на «Могочинский район» Забайкальского края, адрес: 
Забайкальский край, г. Могоча, ул. Комсомольская, 13,  
тел.: 8 (30241)  40-5-52.

Общественные обсуждения (в форме сбора мнений) 
технического задания на ОВОС состоятся со дня опубли-
кования настоящего объявления до 11 октября 2019 года 
путем направления мнения в письменной форме в адрес 
администрации муниципального района «Могочинский 
район» Забайкальского края  или  заказчика работ.

Ознакомиться с техническим заданием на ОВОС можно 
в течение срока проведения ОВОС в Приемной админист-
рации муниципального района «Могочинский район» За-
байкальского края, кабинет 201, в рабочие дни с 9.00 до 
16.00  (перерыв с 13.00 до 14.00).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Первый 
же старт завершился 
рекордом в женском 
одиночном катании

«Француз» 
в помощь

Николай Долгополов

Ну, что это, кажется, такое — тренировочные прокаты 
на публике. А если ее, публики, собралось ровно во-
семь тысяч, да еще купившей недешевые билеты. Если 
трибуна Малой арены «Лужников» сплошь обклеена 
плакатами «Алина», «Алина» … и тоже часто попадаю-
щимися на глаза «Zhenya!» в честь двух самых попу-
лярных фигуристок Загитовой и Медведевой. И какое 
чувство возникает у спортсменок, когда клан фанаток 
Алины выбрасывает на лед в знак любви красные плю-
шевые короны, а почитатели Евгении — не меньше со-
тни желтых и тоже игрушечных звездочек.

А главное, что спортсмены отвечают болельщикам 
отличным катанием. Но лучше всех это удалось Алек-
сандре Трусовой. 15-летняя воспитанница тренера 
Этери Тутберидзе впервые в мире при зрителях испол-
нила в произвольной три четверных — рекорд мира. Ко-
торый Саша может и превзойти — один прыжок в четы-
ре оборота ей не 
удался. Сама же 
произвольная про-
грамма чисто слу-
чайно превратилась 
в спор двух четве-
рок лидеров. В пер-
вой Евгения Медве-
дева, Елизавета 
Туктамышева, Со-
фья Самодурова и 
Станислава Конс-
тантинова. Во вто-
рой — Алина Загитова, смотревшаяся эдакой матроной 
на фоне совсем юных Анны Щербаковой, Александры 
Трусовой и Алены Косторной — все четверо из группы 
Тутберидзе в «Самбо-70». И хотя оценок официально 
не выставляется, вторая четверка выглядела сильнее. 
Загитова — уверенно, Щербакова, каким-то чудом тех-
ники сменившая прямо во время катания цвет платья, 
оригинально, Трусова — рекордно, а Косторная класси-
чески задорно.

Медведева, к сожалению, как и в короткой, не удер-
жалась на ногах, выполняя сложный элемент. Ее тре-
нер канадец Брайан Орсер аж подпрыгнул от неожи-
данности. Туктамышева, упавшая на раскатке, собра-
лась и исполнила все, на что способна. Неплохо смо-
трелись и Константинова с Самодуровой. И все же 
светлое будущее за юными исполнительницами чет-
верных, ставших в женском катании не экзотикой, а 
необходимым компонентом победы. Была бы возмож-
ность выставлять на чемпионатах мира и Европы семе-
рых-восьмерых девчонок, мы бы собрали такой уро-
жай медалей и почетных мест. Но счастливиц, которые 
выстоят в грядущей жесточайшей борьбе на чемпиона-
те России 24—29 декабря в Красноярске, будет лишь 
трое. Попадание в эту тройку никому не гарантирова-
но. Что только делает честь нашим спортсменам и тре-
нерам. 

Пары порадовали несказанно. Появился новый дуэт 
— олимпийская чемпионка Ксения Столбова и Андрей 
Новоселов. Этот исконно наш спортсмен волею судьбы 
несколько сезонов катался за Францию. Его партнер-
ша-француженка ушла, Андрей встал в пару с Ксенией, 
однако Французская федерация ледовых видов спорта 
уперлась и никак не разрешала Новоселову выступать 
за Россию. Трезвые и умные головы отыскались в Ме-
ждународном союзе конькобежцев, в конце концов, и 
разрешившем возвращение в родные пенаты. Но как 
же волновалась Ксения и тренер пары Николай Моро-
зов, как переживали в нашей федерации. Но все, теперь 

можно сказать твердо, получилось. Конечно, по уров-
ню катания экс-француз пока чуть не дотягивает до 
Столбовой. Но время подтянуться еще есть, а у нас по-
явилась пара, способная бороться с лидерами — Евге-
нией Тарасовой — Владимиром Морозовым. Они после 
добровольного ухода своего наставника Максима 
Транькова совершенствуют мастерство в США у рос-
сийского тренера Марины Зуевой. И уже сейчас видно: 
по крайней мере, в хореографии Женя и Владимир здо-
рово, как говорят спортсмены, «повысили».

В танцах в бесспорные фавориты вышли Виктория 
Синицына и Никита Кацалапов. Партнер великолепен, 
партнерша — ослепительно красива. Программа с неви-
данными элементами поражает оригинальностью. В 
этом сезоне у наших есть шанс поспорить с многократ-
ными чемпионами мира французами Габриэлой Папа-
дакис и Гийомом Сизероном. Прекрасный танец выда-
ли Бетина Попова и Сергей Мозгов. Если бы только не 
одно «но» в несколько лишних килограммов, которые 
надо обязательно сбросить красотке Бетине.

Не может быть фигурного катания без травм, а зна-
чит, и естественных волнений. На прокатах не было 
еще одной нашей лидерской пары Александры Степа-
новой — Ивана Букина. У Саши побаливает спина. Тре-
нироваться пока рискованно — как бы не усугубить 
боль. Возможно, потребуется операция где-нибудь в 
Германии. Или, дай бог, обойдется и так? Жаль, если мы 
не увидим воспитанников Ирины Жук и Александра 
Свинина на льду. Они и претендуют на медали, и не 
дают останавливаться в росте другим лидерам, кото-
рым так нужна конкуренция, постоянное подстегива-
ние, острое соперничество.

Коротко о мужчинах. Нормально откатал лишь один 
— Сергей Воронов 1987 года рождения. Легко исполнил 
четверной и тройной аксель. Завел публику, показал 
класс. Остальные были непохожи на себя. Михаил Ко-
ляда, Андрей Лазукин, Александр Самарин, Дмитрий 
Алиев… валились на лед, словно задавшись единой це-
лью вычистить его своими костюмами. Ладно, допу-
стим, что еще не вечер и уж точно всего лишь начало 
сентября. Есть время. Исправляйтесь, ребята! Тем бо-
лее все участники прокатов получили право имено-
ваться членами сборной России. 

ФУТБОЛ Сборная Финляндии проиграла на своем поле Италии в одном из ключевых 
матчей отборочного цикла Евро-2020 в группе «J»

Попали под сапог
Артур Нанян

С
борной Италии осталось 
выиграть один матч в от-
борочном цикле Евро-

2020, чтобы выйти в финаль-
ную стадию турнира. В одной из 
ключевых для себя встреч «Ску-
адра адзурра» одолела на вые-
зде Финляндию (2:1) и осталась 
лидером группы «J».

После невыхода итальянцев 
на чемпионат мира-2018 мест-
ная федерация футбола решила 
назначить главным тренером 
Роберто Манчини. Немногие 
восприняли эту идею с энтузи-
азмом. Все же работу специали-
ста в «Зените» при всем жела-
нии нельзя было назвать успеш-
ной. Тем не менее боссы ита-
льянского футбола решили 
рискнуть. И пока можно ска-
зать, что они не прогадали. 

Команда Манчини победила 
во всех шести матчах в отборе и 
забила в них 18 мячей. К слову, 
«Скуадра адзурра» установила 
рекорд отборочных циклов 
Евро по беспроигрышной се-
рии: итальянцы никому не усту-
пают в квалификации вот уже в 
36 поединках кряду.

— Важно как можно скорее 
выйти на чемпионат Европы, 
поскольку это позволит нам 
опробовать несколько молодых 
футболистов, которые могут 
пригодиться нам в будущем, — 
отметил Манчини. — В матче с 
финнами мы сами себе создали 
проблемы, но затем успешно их 
преодолели. Надеюсь, уже в сле-
дующей встрече на легендар-
ном «Стадио Олимпико» мы га-
рантируем себе участие в фи-
нальной стадии.

Если с первым местом в этой 
группе, по всей видимости, все 
ясно, то за вторую путевку раз-
вернулась нешуточная борьба. 
Пока вслед за Италией идет 

Финляндия, в активе которой 
12 очков. Обогнать ее могут как 
Армения, так и Босния, которые 
на выходных провели одну из 
самых ярких встреч отборочно-
го цикла.

За несколько дней до матча с 
боснийцами армяне довольно 
обидно уступили Италии (1:3). 
Хозяева открыли счет, но уже в 
концовке первого тайма оста-
лись в меньшинстве после спор-
ного удаления форварда «Сочи» 
Александра Карапетяна. Коман-
да Армена Гюльбудагянца дер-
жалась до 77-й минуты, но за-
тем пропустила два гола и про-
играла. 

Матч с боснийцами был по-

следним шансом для армян со-
хранить шансы на вторую 
строчку. Ключевым он был и для 
гостей, которые до визита в Ере-
ван опережали своего ближай-
шего конкурента всего на одно 
очко.

По ходу встречи Босния два-
жды отыгрывалась, но всякий 
раз Армения снова выходила 
вперед. Солировал Генрих Мхи-
тарян, в конце летнего тран-
сферного окна сменивший лон-
донский «Арсенал» на «Рому». 
Капитан хозяев забил два мяча 
и отметился результативной пе-
редачей в эпизоде с третьим го-
лом на Оганеса Амбарцумяна. А 
уже в добавленное время после 

удара Мхитаряна мяч в свои во-
рота отправил Стипе Лончар. 
Как итог — яркая победа армян-
ской команды со счетом 4:2.

— Как и положено лидеру, 
Мхитарян вел за собой партне-
ров. Он проделал огромную ра-
боту. Вероятно, это был его луч-
ший матч в составе сборной, — 
считает Гюльбудагянц. — Что ка-
сается наших шансов на выход 
из группы, то благодаря сегод-
няшней победе мы вернулись в 
гонку. 

В шаге от выхода в финаль-
ную стадию Евро-2020 испан-

цы. Как и итальянцам, им оста-
лось одержать одну победу в от-
борочном цикле, чтобы гаран-
тировать себе участие в турни-
ре. «Красная фурия» разгроми-
ла в своем последнем матче на 
данный момент Фарерские 
острова со счетом 4:0. По два 
мяча забили Пако Алькасер и 
Родриго. 

За вторую путевку на Евро-
2020 от группы «F» поборются 
сразу три команды: Швеция, в 
активе которой 11 очков, Румы-
ния (10 баллов) и Норвегия (де-
вять). 

Интересная ситуация скла-
дывается в группе «D». Вопреки 
прогнозам, лидируют в ней ир-
ландцы, набравшие после пяти 
туров 11 очков. Далее с отстава-
нием в два балла идут швейцар-
цы, а на третьей строчке распо-
ложились датчане (восемь бал-
лов).

Вероятно, на выступлениях 
швейцарской команды сказыва-
ется небольшой скандал, винов-
ником которой стал ее лидер 
Джердан Шакири. По неофици-
альным данным, он отказывает-
ся играть за сборную, пока ему 
не вручат капитанскую повязку. 
Косвенно эту информацию под-
твердил полузащитник «Арсе-
нала» Гранит Джака.

— Если у Шакири действи-
тельно есть проблема с тем, что 
капитаном является другой 
футболист, то я готов уступить 
ему свое место, — отметил Джа-
ка. — Сейчас повязка у меня, но в 
общих интересах я могу отдать 
ее Джердану. Мы все взрослые 
люди и можем решить этот во-
прос между собой.

Добавим, что вчера свой 
матч провела сборная России. 
Встреча с Казахстаном в Кали-
нинграде завершилась после 
подписания номера «РГ» в пе-
чать. 

БАСКЕТБОЛ 

На ЧМ-2019
определились
все пары
1/4 финала 

И ЧЕХИ ТОЖЕ

Илья Соболев, Шэньчжень

На чемпионате мира по баскет-
болу в Китае определились все 
участники 1/4 финала. Чет-
вертьфинальные пары сформи-
ровались следующим образом: 
Сербия — Аргентина, Испания — 
Польша, США — Франция и Ав-
стралия — Чехия. Первые две 
встречи пройдут 10 сентября, 
остальные — на следующий 
день. 

Последними в восьмерку 
сильнейших квалифицирова-
лись американцы и чехи, вы-
ступавшие на втором группо-
вом этапе (топ-16) в квартете 
под литерой «К». При этом за 
бортом остались Бразилия и 
Греция, имевшая в составе са-
мого статусного игрока ЧМ-
2019 , MVP регулярного сезона 
2018/2019 НБА Янниса Адето-
кумбо. «Возможно причина на-
шего фиаско в том, что мы так и 
не поняли, как распорядиться 
таким талантом в составе», — 
поделились со мной мнением 
греческие коллеги. Вчерашний 
решающий матч с чехами во 
всяком случае этот тезис под-
твердил: звездный форвард за 
пять минут до завершения чет-
вертой четверти исчерпал ли-
мит фолов и концовку наблю-
дал со скамейки. Без него греки, 
которым было нужно выигры-
вать с преимуществом не менее 
12 очков, смогли оторваться 
лишь на семь — 84:77.

Зато чехов этот исход устро-
ил. Выход в четвертьфинал по-
допечных Ронена Гинзбурга — 
одна из главных сенсаций тур-
нира. Просто для справки: 
сборная Чехии, как самостоя-
тельная единица до сих пор ни-
когда не играла на чемпионатах 
мира. Да и на этом особо не ко-
тировалась. «Мы сами себя 
удивляем», — признался Войтех 
Хрубан. Добыв нужный резуль-
тат, чехи боялись праздновать 
раньше времени. Формально 
им нужно было дождаться 
окончания матча США — Брази-
лия, в котором подопечных Гин-
збурга устраивало все, кроме 
поражения США с 21-очковой 
разницей. «Звездно-полоса-
тые» не подкачали.

Вообще, когда США собира-
ет сборную из звезд НБА — это 
всегда событие. Особенно для 
Китая, где НБА мегапопуляр-
на. Правда, в этот раз амери-
канцы привезли не самый 
звучный по именам состав с 
главной звездой в лице леген-
дарного тренера Грегга Попо-
вича. Но китайскую публику 
это обстоятельство, кажется, 
совершенно не смутило. На 
всех матчах США — аншлаги. 
Да и как иначе, если американ-
цы способны устроить шоу из 
ничего. Например, разминка 
перед матчем с бразильцами 
превратилась в соревнование 
на самый красивый бросок 
сверху. Можно смело утвер-
ждать: больше так на ЧМ-2019 
никто не умеет.

Со спортивными результа-
тами у подопечных Поповича 
тоже все в порядке. Обыграв 
Бразилию — 89:73, США с пя-
тью победами вышли в плей-
офф из группы «К» с первого 
места, а заодно вывели туда че-
хов.

Тем временем, по итогам за-
вершившихся второго группо-
вого раунда и турнира за 17—
32-е места стало известно ито-
говое положение команд на 
ЧМ-2019, начиная с 9-й строч-
ки. Сборная России в этой клас-
сификации заняла 12-е место. 
Кроме того, определились пер-
вые команды, квалифициро-
вавшиеся через чемпионат 
мира на олимпийский турнир в 
Токио-2020. Ими стали две луч-
ших сборных от американской 
зоны Международной федера-
ции баскетбола (ФИБА) — США 
и Аргентина, а также по одной 
от Африки, Азии и Океании — 
Нигерия, Иран и Австралия. 
Еще две прямые путевки доста-
нутся дуэту сильнейших ко-
манд от Европы.

Наконец, выявлены 13 из 16 
команд, которые посредством 
ЧМ-2019 попадут в олимпий-
скую квалификацию. Это Лит-
ва, Италия, Греция, Россия, 
Бразилия, Венесуэла, Пуэрто-
Рико, Доминиканская Респу-
блика, Германия, Новая Зелан-
дия, Тунис, Канада и Турция. 
Еще восемь сборных будут до-
бавлены из четырех континен-
тальных зон в соответствии с их 
рейтингом.   

ТЕННИС Медведев был близок к победе над Надалем 
в невероятном финале на US Open

Бился все пять сетов

Анна Козина

Р
оссийский теннисист 
Даниил Медведев про-
играл свой первый фи-
нал на Открытом чем-
пионате США, но про-
играл достойно. С ис-
панцем Рафаэлем На-
далем он бился 4 часа 
50 минут и уступил в 

пяти сетах — 5:7, 3:6, 7:5, 6:4, 
4:6.

Медведев признался, что бу-
дет помнить этот матч, даже 
когда ему стукнет лет 70. Осо-
бенно третий сет. Надаль вел 2:0 
по партиям и в третьей сделал 
брейк в пятом гейме. Остава-
лось только удерживать свою 
подачу, и 19-й «Большой шлем» 
был бы у него в руках. Но росси-
янин тут же сделал обратный 
брейк и смог, не доводя дело до 
тай-брейка, выиграть сет и вер-
нуться в игру. 

— Я тогда подумал, что через 
20 минут все закончится и нуж-
но будет говорить речь. Я поста-
рался успокоиться и просто бо-
роться за каждое очко. И это 
сработало, — рассказал Медве-
дев на послематчевой пресс-

конференции. — Этот матч на-
всегда останется у меня в памя-
ти. Я уверен, что и Рафа помнит 
свой первый финал «Большого 
шлема», хотя уже 19 раз стано-
вился чемпионом. Это была по-
трясающая игра. На US Open я 
прошел невероятный путь. Я 
был близок к победе. Конечно, я 
расстроен из-за поражения. Но 
я доволен собой, доволен тем, 
как провел этот финал и весь 
турнир.

Экс-первая ракетка мира и 
победитель US Open-1988 Матс 
Виландер, комментируя итоги 
матча на Eurosport, назвал фи-
нал Медведев — Надаль знако-
вым. 

— То, как Медведев сражался 
за титул, очень многое значит 

для теннисистов его поколения, 
— заявил Виландер. — Надаль был 
хорош как никогда, но Медведев 
бился до конца и проиграл в 
пяти сетах. Это придаст осталь-
ным молодым игрокам уверен-
ности в себе: «Если у него полу-
чилось, то и у меня есть шансы в 
матче против Федерера, Рафы 
или Джоковича. 

Надаль тоже признал, что 
Медведев приложил руку к 
тому, чтобы сделать этот финал 
особенным. 

— Этот финал стал частью 
теннисной истории, — подчер-
кнул Надаль. — Хочу сказать спа-
сибо Даниилу. То, как он борол-
ся, то как он играл… это чемпи-
онский стиль, чемпионский 
путь. Ему всего 23. И его про-

гресс в этом году очень впечат-
ляет, у него большое будущее. 
Медведев может выиграть один, 
а может и несколько «мэйджо-
ров». Посмотрим. В этой жизни 
сложно делать прогнозы, но его 
карьера выглядит очень пер-
спективно.

Надаль, которому уже 23 
года, между тем приблизился к 
рекорду 38-летнего Роджера 
Федерера, на счету которого 20 
побед на турнирах «Большого 
шлема». Чуть раньше Рафа при-
знал, что эпоха «Большой чет-
верки» скоро закончится. Бри-
танец Энди Маррей уже сошел с 
дистанции из-за операции на 
бедре, хотя и пытается вернуть-
ся в теннис. Но посмотреть за 
очередным раундом соперниче-
ства Надаля и Федерера будет не 
менее интересно, чем за дебют-
ной игрой Медведева на итого-
вом чемпионате ATP, который 
пройдет с 11 по 17 ноября в Лон-
доне. 

Медведев гарантировал 
себе путевку в Лондон еще по-
сле победы над Стэном Вав-
ринкой в четвертьфинале, ког-
да стало понятно, что по ито-
гам Открытого чемпионата 

США он будет как минимум 
четвертой ракеткой мира. Вче-
ра появилась официальная об-
новленная версия рейтинга 
ATP и чемпионской гонки, где 
Даниил оказался на четвертых 
строчках. Впереди только Джо-
кович, Надаль и Федерер. В по-
следний раз представитель 
России попадал на итоговый 
турнир в 2009 году — это был 
Николай Давыденко, который 
тогда одержал историческую 
победу. 

Даниил Медведев боролся до конца. 
За такое поражение не может быть 
стыдно.

Алина Загитова порадовала болельщиков коронным каскадом 
тройной лутц — тройной риттбергер.

Итальянцам осталось выиграть 
один матч в отборочном цикле, 
чтобы выйти на чемпионат Европы.

А К Ц Е Н Т

Четвертую ракетку мира 
Даниила Медведева ждет еще один 
интересный дебют — на итоговом 
турнире года в Лондоне 

Сборная России 
заняла 
на чемпионате 
мира 12-е место

Чемпионат России 
по фигурному 
катанию пройдет 
с 24 по 29 декабря 
в Красноярске 

— Видео на сайте 
rg.ru/art/1744279
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1,9
МИЛЛИОНА

долларов призовых получил 

Даниил Медведев. Надаль 

заработал 3,8 миллиона
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Москва +12...+24, облачно

Санкт-Петербург +16...+26, облачно

Анадырь +7...+11, облачно

Архангельск +7...+17, солнечно

Астрахань +13...+27, солнечно

Благовещенск  +8...+17, дождь

Владивосток +17...+23, облачно

Волгоград +12...+26, солнечно

Воронеж +12...+27, солнечно

Екатеринбург +7...+16, облачно

Иркутск +6...+19, облачно

Казань +10...+21, солнечно

Калининград +12...+19, дождь

Краснодар +14...+27, солнечно

Магнитогорск +11...+16, дождь

Мурманск +7...+17, солнечно

Нижний Новгород +11...+23, солнечно

Новосибирск +10...+17, дождь

Омск +8...+13, дождь

Орел +11...+26, солнечно

Оренбург +11...+21, облачно

Пермь +8...+16, облачно

Ростов-на-Дону +14...+27, солнечно

Севастополь +15...+27, солнечно

Симферополь +15...+27, солнечно

Сочи +20...+27, облачно

Тамбов +9...+25, солнечно

Тюмень +5...+15, облачно

Уфа +10...+19, дождь

Хабаровск +10...+20, дождь

Челябинск +9...+15, дождь

Чита +3...+18, облачно

Элиста +13...+27, солнечно

Южно-Сахалинск +11...+22, солнечно

Якутск +7...+18, дождь

Ярославль +12...+21, облачно

НА УЛИЦЕ

Мне кажется, все, что соединя-
ется со словом free, включая 
даже картошку, несет в себе по-
ложительный оттенок. Потому 
как свобода — очень важная со-
ставляющая творчества. А фри-
ланс как феномен мне вполне 
симпатичен. «РГ» на 4-й полосе 
пишет о теневых сторонах сво-
бодной занятости.

 Если говорить о фрилансе, к 
примеру в журналистике, то это 
независимая позиция автора, 
который пишет, не ориентиру-
ясь ни на редактора, ни на на-
правление издания, пишет то, 
что считает нужным и потом 
предлагает материал тем СМИ, 
которые, по его мнению, могут 
это опубликовать. В других сфе-
рах быть фрилансером тоже до-
стойное занятие, но как и в жур-
налистике, здесь есть своя опа-
сность. Она заключается в том, 
что фрилансеру ничего не га-
рантированно: ни зарплата, ни 
какие-то другие блага. Это чело-
век, который живет на свой 
страх и риск. С другой стороны, 
вся наша жизнь проходит на 
свой страх и риск, и это лишь 
частное проявление большого 
процесса. И сама идея свободно-
го плавания хороша. 

Конечно, здесь есть еще одно 
обстоятельство: вероятно, не 
всякий человек способен быть 
фрилансером. Здесь нужна са-
моорганизация, без которой ра-
ботающий удаленно может 
просто пропасть. Если, допу-
стим, нет необходимости быть к 
9.00 на работе, то это еще не по-
вод вставать в 12.00 или вообще 
ничего не делать. Вот все плюсы 
и минусы свободы. Свобода как 
возможность и свобода как 
риск. Всякая независимость 
включает эти два полюса. 

Я думаю, что в идеале фри-
лансеры должны быть людьми 
самостоятельными, с расписа-
нием дня, умеющими держать 
себя в установленных собст-
венным усилием воли рамках. 
И если у человека есть такие ка-
чества, такой ресурс, то он мо-
жет достичь больших успехов, 
не появляясь в офисе, студии, 
издательстве и так далее.

Кстати, Хэмингуэй любил 
работать в кафе. Я, например, с 
трудом представляю себе, как 
можно писать прозу, сидя в ка-
ком-то заведении. Но ему это 
помогало, потому что, с одной 
стороны, он отключался от  
шума и от всего происходящего 
вокруг, с другой — видимо, ему 
нужен был какой-то дополни-
тельный раздражитель, кото-
рый бы существовал на перифе-
рии сознания. 

Знаете, у меня был один кол-
лега, замечательный ученый, 
который, как это часто бывает в 
академических институтах (где 
обязательно присутствовать на 
работе лишь два раза в неделю), 
работал преимущественно 
дома. И как-то он трудился у 
себя на кухне, когда у него шел 
ремонт. Общаясь с мастерами о 
занятости, он сказал им:«А я  
работаю из дома!». Они засмея-
лись в ответ: «Да, непыльная 
работенка! Нам бы такую». На 
что он довольно жестко заявил: 
«Вы бы так не смогли». Можно, 
конечно,поспорить,смогли бы 
они или нет.  Но его ответ как 
раз показывал, что это очень 
непростой путь, это сложнее, 
чем куда-то ходить ко времени. 
И что самоорганизация — на 
ступень выше, чем просто орга-
низация. 

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ВТОРНИК
На улице — переменная 
облачность. Атмосфер-
ное давление — 758 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
Погода будет малоо-
блачной. Осадков не 
ожидается.

ЧЕТВЕРГ
Синоптики обещают 
ясный и по-летнему те-
плый день.
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Кому не до ремня
Владимир Баршев  •  rg.ru/art/1743212
В России предложили запретить продажу и использо-
вание блокираторов замков ремней безопасности, ко-
торые позволяют обмануть системы контроля. Полно-
стью согласен с аргументами автора статьи Владимира 
Баршева в вопросе использования заглушек ремней 
безопасности. Важное завершение всех за и против — 
это автомобильная тема, обычно вызывающая шквал 
обсуждения, затрагивающая повседневные интересы 
подавляющего большинства пользователей. Это тема, 
подобно заезженной и затертой пластинке, на которой 
игла, простите, постоянно спотыкается и прыгает. Неу-
жели нет возможности принять окончательный и раз-
умный свод ПДД, закрывающий на значительный пе-
риод времени желание и возможности к постоянным 
попыткам внесения каких-либо изменений. В конце 
концов пристегиваться или не пристегиваться, каж-
дый решает сам и каждый за это несет ответственность 
как перед законом, так и перед собой лично.

Анатолий Урсул

На четыре не делится
Елена Березина  •  rg.ru/art/1731755
В последнее время идет очень много обсуждений на 
тему возможного сокращения рабочей недели до четы-
рех дней. Я вот все думаю, к чему такие резкие измене-
ния? Всегда нужно действовать плавно, чтобы случай-
но не навредить. Давайте начнем с изменений по ча-
сам, сделаем не 40 часов в неделю нормой, а 39. Посмо-
трим, как что изменится, если что — откатим. Если все 
хорошо, то на следующий год можно сделать уже 38.

Евгений Хрущ

За ТО ответит дилер
Ольга Игнатова  •  rg.ru/art/1744097
Минтранс предлагает передать процедуру техническо-
го осмотра автомобилей официальным дилерам. Фраза 
«официальный дилер» у нас, водителей, не вызывает 
положительных эмоций. Дилеры сделали все, чтобы 
большинство водителей обходили их стороной. Аппе-
титы этих не совсем честных продавцов перешли все 
пределы! Могу с уверенностью сказать, что если в об-
ыкновенной СТО техосмотр  будет стоить до двух ты-
сяч рублей, то у официалов это обойдется примерно в 
20 тысяч. Чем руководствуются официальные дилеры, 
устанавливая такие цены, нам неизвестно.

Алекс Иванов

ДТП по причине неисправности ТС за 9 мес. 2018 г. — 
3,8% от общего числа аварий. Сюда же засчитывают и 
несоответствие резины нормам безопасности. В ПДД 
есть конкретные неисправности, с которыми запреща-
ется выезжать на дорогу, и этого вполне достаточно.

Георгий Колбин

Выбирай на вкус
Марина Гусенко  •  rg.ru/art/1741570
Школьники во многих регионах смогут пройти профо-
риентацию по новой схеме. Она предполагает не толь-
ко прохождение тестов, выявляющих, насколько хоро-
шо они ориентируются в мире профессий, и помогаю-
щих определиться, на кого идти учиться, но и экскур-
сии на предприятия и в колледжи, профессиональные 
пробы, ярмарки и фестивали профессий. Очень клас-
сная новость. Помню, у нас в школе был преподаватель 
— Бахтин Сергей Борисович. Он нам типа тестов прово-
дил подобных. Сначала долго беседовал, а потом гово-
рил, какая профессия больше подходит. Мне и моему 
лучшему по школе другу Аркадию посоветовал стать 
врачом и экономистом соответственно. Все совпало.

Кристина Макарова

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ИССЛЕДОВАНИЕ В каких регионах России лучшая 
ситуация на рынке труда
rg.ru/art/1744319

КОСМОС «Калашников» может создать катер для 
эвакуации космонавтов
rg.ru/art/1744440

ПРОГНОЗ Подешевеют ли иномарки
rg.ru/art/1742455

НАУКА Найден затонувший в 1495 году корабль
rg.ru/art/1744442

ЗДОРОВЬЕ Какую еду полезно есть перед сном
rg.ru/art/1743715

ВИДЕО Отражение воздушной атаки кораблями 
Тихоокеанского флота
rg.ru/art/1743407

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru
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Круизное судно Spectrum of the Seas, при-
надлежащее компании Royal Caribbean, 
ошвартовалось у Морского вокзала 
Владивостока. Этот лайнер — самый круп-
ный, когда-либо заходивший в российские 
порты. На его борту могут с невероятным 
комфортом разместиться до 5 тысяч пасса-
жиров и 1,5 тысячи членов экипажа. Длина 
судна — 347 метров, ширина — 41 метр, на 
борту множество всевозможных развлече-
ний, начиная с панорамной стеклянной кап-

сулы и заканчивая автодромом для настоя-
щих автомобильных гонок. Этот совсем 
первый в мире теплоход роскошного клас-
са Quantum Ultra был спущен на воду толь-
ко 11 апреля этого года. И теперь работает 
на круизных линиях Тихого океана и Юго-
Восточной Азии.
Во Владивостоке морской порт располо-
жен практически в центре города, рядом с 
железнодорожным вокзалом, — Транссиб 
фактически упирается в бухту Золотой Рог. 

Благодаря работам по углублению морско-
го дна, он теперь может принимать суда 
даже такого исполинского размера. 
Круизные компании это оценили и теперь 
лайнеры такого класса будут заходить сюда 
четыре раза в год. А так как город располо-
жен на сопках, окружающих бухту, гигант-
ские теплоходы можно будет увидеть пра-
ктически отовсюду — из-за своих размеров 
они всегда будут возвышаться над крыша-
ми домов спускающихся к морю улиц. 

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Евгений  Водолазкин,
писатель
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